
Детский 
алкоголь 
отольется 
родителям
Ритейлеры хотят разделить 
ответственность за продажу 
спиртного подросткам

Нести административную ответ
ственность за продажу алкого
ля несовершеннолетним долж
ны не только торговые сети, но 
и родители. Как стало известно 

”Ъ“, соответствующие поправ
ки к законодательству готовит 
Ассоциация компаний рознич
ной торговли (АКОРТ). Но иници
атива противоречит российскому 
и международному праву, счита
ют юристы. В США, например, за 
покупку спиртного наказываются 
сами несовершеннолетние.

АКОРТ прорабатывает поправки 
к законодательству, которые закре-
пят наказание за покупку детьми 
спиртного не только в отношении 
продавца, но и в отношении покупа-
теля, точнее, его родителей или за-
конных представителей. Это следу-
ет из материалов к очередному засе-
данию рабочей группы по этому во-
просу (копия есть у 

”
Ъ“). По мнению 

АКОРТ, в Кодексе об административ-
ных нарушениях, например, мож-
но было бы зафиксировать штраф 
в 2–3 тыс. руб. за неисполнение ро-
дителями «обязанности обеспечить 
соблюдение запрета на приобрете-
ние несовершеннолетними алко-
гольной продукции». При повтор-
ном нарушении штраф может уве-
личиться до 4–5 тыс. руб. 

Помимо этого ритейлеры пред-
лагают дополнить 171-ФЗ «О госре-
гулировании производства и оборо-
та алкогольной продукции» нормой, 
по которой покупатель спиртного 
будет обязан предъявлять продавцу 
документ, подтверждающий дости-
жение им 18 лет. В действующей ре-
дакции закона продавец имеет пра-
во лишь попросить покупателя об 
этом, а клиент вполне может отка-
зать сотруднику магазина. 

Закончить подготовку своих 
предложений АКОРТ намерена к на-
чалу работы нового созыва Госдумы, 
депутатов которой розничные сети 
хотят привлечь к сложившей про-
блеме, говорит глава ассоциации 
Илья Ломакин-Румянцев.
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Газ вписали в уравнение
Россия и Белоруссия пошли на сближение цен

”Ъ“ стала известна новая схе
ма ценообразования на россий
ский газ для Белоруссии, со
гласованная на рабочем уровне 
для решения текущего газово
го конфликта Москвы и  Минска. 
Вместо долларовой  формулы 
цены будет применяться полно
стью рублевая на основе сред
ней цены на газ в России с по
вышающим коэффициентом. 
В результате газ для Минска 
подешевеет в 2017 году при
мерно на 30%, до 6 тыс. руб. 
за 1 тыс. кубометров. Затем 
стоимость газа в РФ и Белорус
сии продолжит сближаться 
и сравняется к 2025 году, когда 
должен заработать единый ры
нок электроэнергии двух стран.

После серии встреч на уровне 
профильных министерств и ви-
це-премьеров, последняя из кото-
рых состоялась на прошлой неде-
ле, российская и белорусская сторо-
ны предварительно согласовали но-
вую схему ценообразования на рос-
сийский газ, рассказали источники 

”
Ъ“, знакомые с ходом обсуждения.

Как и предполагал 
”
Ъ“ 21 июля, 

цена газа для Минска снизится при-
мерно до $100 за 1 тыс. кубометров 
с нынешних $132, причем форму-
ла ее определения полностью из-
менится. Сейчас в формуле в долла-
ровом выражении учитываются це-
на газа на Ямале, расходы на тран-
спортировку до Белоруссии, хране-
ние и реализацию на местном рын-
ке. Новая формула будет полностью 
рублевой, рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки, знакомые с ходом переговоров. 
Это снизит риски Белоруссии, свя-
занные с колебанием курса доллара.

По словам собеседников 
”
Ъ“, 

с 2017 года цена газа для Белорус-
сии будет определяться по сред-
ней цене по единой системе га-
зоснабжения (ЕСГ) России, умно-
женной на повышающий коэффи-
циент. Для 2017 года средняя цена 

определена примерно в 4,05 тыс. 
руб. за 1 тыс. кубометров, а повы-
шающий коэффициент составит 
примерно 1,48. Таким образом, це-
на для Белоруссии в 2017 году со-
ставит около 6 тыс. руб. за 1 тыс. 
кубометров. Для оставшихся ме-
сяцев 2016 года будет установле-
на твердая цена в 6,3 тыс. руб. за 
1 тыс. кубометров.

Стороны также договорились, 
что повышающий коэффициент 

будет постепенно уменьшаться, 
и к 2025 году (когда, согласно дого-
воренностям, страны ЕАЭС долж-
ны создать единый газовый ры-
нок) станет равен единице. Иначе 
говоря, Белоруссия к этому момен-
ту будет получать газ в среднем по 
той же цене, что и российские по-
требители. В то же время догово-
ренность предполагает изменение 
межправительственного соглаше-
ния от 2011 года так, чтобы убрать 
из него тезис о переходе России на 
равнодоходные цены на газ. Имен-
но интерпретация этого пункта 
позволила Минску оспорить теку-
щие цены на газ и не полностью 
оплачивать его, начиная с января 
(см. 

”
Ъ“ от 13 мая).

Если новые условия будут утвер-
ждены, Белоруссия погасит долг 
перед «Газпромом», включая пени, 
по старой цене, а Россия полностью 
возобновит замороженные в ходе 
конфликта поставки нефти в стра-
ну. Основным камнем преткнове-
ния, по словам собеседников 

”
Ъ“, 

остается вопрос, с какого момен-
та применяются договоренности. 
Белоруссия предлагает применять 
их с 1 июля, российская сторона — 
с 1 августа. Сумма задолженности 
за газ за шесть месяцев составляет 
на данный момент около $300 млн.

Собеседники 
”

Ъ“ добавляют, 
что, хотя схема согласована на ра-
бочем уровне, ее еще предстоит 
утвердить на высшем. Во вторник 

премьер Белоруссии Андрей Ко-
бяков говорил: «Мы достаточно 
близки к тому, чтобы достичь по-
нимания с российскими партне-
рами и по уровню цен на газ, и по 
поставкам нефти в Белоруссию». 
В Минэнерго и аппарате вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича, кури-
рующего переговоры, отказались 
от комментариев. В «Газпроме» зая-
вили, что договоренности «на дан-
ный момент не достигнуты».

Нынешний вариант соглаше-
ния является гораздо более сбалан-
сированным и выгодным для Бело-
руссии, чем тот, который 

”
Ъ“ опи-

сывал 21 июля. Помимо прямой 
выгоды от снижения цен на газ 
Минск смог добиться обещания 
их полного выравнивания с рос-
сийскими к 2025 году. Это в свою 
очередь позволяет создать единый 
рынок электроэнергии двух стран 
в рамках ЕАЭС, иначе белорусские 
газовые электростанции не смогли 
бы конкурировать с российскими. 
Для «Газпрома» соглашение означа-
ет потери в ближайшем будущем, 
однако они могут значительно со-
кратиться при росте цены на нефть 
и укреплении рубля.

Для российской стороны в це-
лом, по мнению собеседников 

”
Ъ“, 

снижение цен на газ для Минска 
было неизбежным, если Москва хо-
тела продолжать курс на интегра-
цию в рамках ЕАЭС. Кроме того, ис-
пользование в качестве индикато-
ра «средней цены по ЕСГ» позволя-
ет проводить в России постепенную 
отмену регулирования оптовых 
цен на газ без необходимости кор-
ректировки соглашений. Виталий 
Крюков из Small Letters добавляет, 
что, хотя Россия идет на очередные 
уступки Белоруссии по цене на газ, 
этот шаг логичен и является продол-
жением интеграции белорусской 
экономики с российской газовой 
и энергетической отраслью.

Юрий Барсуков

Президенту Белоруссии 
Александру Лукашенко 
 удалось добиться от Москвы 
 курса на полное выравнива
ние цен на газ в двух странах   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Гражданам помогут 
обанкротиться
Проблема нехватки финансовых управляющих 
дошла до Госдумы

Госдума получила предложения, при
званные в разы увеличить количество 
финансовых управляющих при банкрот
стве физлиц. По оценкам экспертов, 
наблюдается резкая нехватка управ
ляющих для всех потенциальных гра
жданбанкротов. Решить ее, по версии 
авторов нового законопроекта, долж
ны снижение требований к таким специ
алистам и введение административной 
ответственности за отказ от оказания 
услуг при банкротстве физлиц.

В комитет Госдумы по собственности на-
правлен законопроект, разработанный об-
щественной организацией «Финпотребсо-
юз». Его цель — сделать более доступными 
услуги финансовых управляющих при бан-
кротстве физлиц. В процедуре банкротства 
физлица участие финансового управляюще-
го обязательно. При этом он должен иметь 
статус арбитражного управляющего и быть 
членом СРО. «Таких управляющих в стра-
не около 9 тыс. человек,— отмечает управ-
ляющий 

”
Финпотребсоюза“ Виктор Майда-

нюк.— Для 600 тыс. граждан-должников, ко-

торые, по экспертным оценкам, могут вос-
пользоваться процедурой банкротства, их яв-
но недостаточно». По закону, инициировать 
процедуру собственного банкротства может 
физлицо с долгами 500 тыс. руб. и более.

Чтобы исправить ситуацию, предлагается 
снизить требования к управляющим. Сейчас, 
чтобы стать арбитражным управляющим, не-
обходимы стаж работы на руководящих долж-
ностях не менее года и стажировка в качестве 
помощника управляющего не менее двух лет. 
Согласно проекту, для финансового управля-
ющего достаточно будет высшего образова-
ния, обучения около 600 часов и сдачи экза-
мена, членства в саморегулируемой органи-
зации (СРО) финансовых управляющих. Ввес-
ти отдельные СРО именно для управляющих 
при банкротстве физлиц также предлагается 
проектом. Для СРО как финансовых, так и ар-
битражных управляющих проектом вводится 
административная ответственность (штраф 
до 100 тыс. руб.) за непредоставление канди-
датур управляющих при банкротстве физлиц.
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Дан приказ на юго-запад
Минобороны РФ приступило к масштабным 
маневрам вблизи украинской границы

Вчера президент РФ Владимир Путин 
приказал Министерству обороны при
ступить к крупнейшей за последние пол
тора года внезапной проверке боеготов
ности вооруженных сил. Упор делается 
на югозападном стратегическом на
правлении: учения станут первыми с мо
мента, когда российские спецслужбы 
обвинили украинских военных в попыт
ке совершить диверсию в Крыму. Все
го будут задействованы силы трех во
енных округов, Черноморского флота 
и Каспийской флотилии, а также десант
ные подразделения. Информация о ма
неврах была доведена до военных атта
ше разных стран, однако недовольство 
проверкой все равно высказали в Литве, 
Польше и на Украине.

Вчера на совещании с руководством воен-
ного ведомства министр обороны РФ Сергей 
Шойгу сообщил, что войска Южного военно-
го округа (ЮВО), части сил и средств Западно-
го военного округа (ЗВО) и Центрального во-
енного округа (ЦВО), Северного флота, глав-
комата воздушно-космических сил и коман-
дования воздушно-десантных войск с 7:00 по 
московскому времени начали приводиться 

в полную боевую готовность. В течение суток 
в Генштаб должна поступить информация 
о выполнении этой задачи, после чего соеди-
нения и воинские части начнут выходить на 
полигоны и в учебные районы. Командова-
нию предстоит оценить готовность ЮВО раз-
вертывать в сжатые сроки самодостаточные 
группировки войск для локализации кри-
зисных ситуаций, а также проверить возмож-
ности ЗВО и ЦВО по наращиванию усилий на 
юго-западном стратегическом направлении. 
Проверку и контроль действий войск будут 
вести две рабочие группы Генштаба: пер-
вая возьмет на себя органы военного управ-
ления войск ЮВО, ЗВО, ЦВО, ВДВ и военно-
транспортной авиации, а вторая — оценит 
темпы мобилизационного развертывания.

Поднятые по тревоге два соединения 
ВДВ, дислоцирующихся в Волгоградской 
области и Краснодарском крае, будут пере-
брошены на незнакомые полигоны, распо-
ложенные на дальних расстояниях, желез-
нодорожным, воздушным и морским тран-
спортом (подразделения должны быть гото-
вы к десантированию).
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Монетарное смягчение,  
начатое Европейским цент
ральным банком (ЕЦБ) два 
года назад, оказалось эф
фективным, так как при
вело к снижению ставок по 
кредитам, пишут эксперты 
Международного валютного 
фонда (МВФ). Однако про
должительное сохранение 
негативных ставок грозит 
обратным эффектом — оно 
ведет к падению прибыль
ности банков, а это, в свою 
очередь, может вынудить 
их сократить объемы креди
тования. Из стран еврозоны 
достаточен для компенса
ции снижения процентных 
доходов рост объема новых 
кредитов лишь в Германии 
и Франции. 

Введение негативных ста-
вок по депозитам банков в ЕЦБ 
оказало положительное влия-
ние на объемы кредитования в 
зоне евро, следует из исследо-
вания экономистов МВФ Энди 
Джобста и Хайдан Лин. Сейчас 
ставка по депозитам банков на 
счетах регулятора составляет 

минус 0,4% (то есть коммерче-
ские банки платят ЕЦБ за хра-
нение избыточных средств на 
счетах). Впервые ставка стала 
негативной в июне 2014 года. 
Формально основной причи-
ной для такого снижения ста-
ла борьба с дефляцией. Но по 
оценке МВФ, реальные кредит-
ные ставки (за вычетом инфля-
ции), в условиях ее падения 
оставались слишком высоки-
ми, для того чтобы экономика 
могла достичь потенциально-
го выпуска — что и вынудило 
ЕЦБ перейти к отрицательной 
ставке по депозитам. К анало-
гичной политике негативных 
номинальных ставок позднее 
прибегли также центральные 
банки Японии и Швейцарии.

По оценке МВФ, за два го-
да доступность кредитов в зо-
не евро выросла как для бан-
ков, так и для их клиентов — 
бизнеса и домохозяйств. Это, 
в свою очередь, привело к уме-
ренному увеличению объе-
мов кредитования. Но у нега-
тивных ставок есть и сущест-
венный недостаток — падение 

прибыльности банковских ак-
тивов. Так как отрицатель-
ная ставка ЕЦБ применяется 
лишь к средствам, превышаю-
щим объем минимальных ре-
зервов, то более других стра-
дают банки с существенными 
избыточными запасами. Ав-
торы исследования отмечают, 
что, как правило, это страны 
с более высоким профицитом 
внешней торговли. В то же вре-
мя компенсировать снижение 
ставок по кредитам ставками 
по депозитам банки в полной 
мере не могут, так как зависят 
от вкладчиков. К тому же если 
выданные кредиты были при-
вязаны к ставке ЕЦБ, то автома-
тическое снижение их стоимо-
сти вслед за ставкой регулято-
ра также сокращает процент-
ные доходы.

Сейчас в странах с самой 
высокой долей депозитов в об-
щей сумме обязательств бан-
ков уже фиксируются самые 
низкие ставки — в первую оче-
редь речь идет об Испании (до-
ля — 55%, ставка по депозитам 
0,7%), Германии (45% и 1,2% со-

ответственно), Италии (45% и 
1,4%). Самые же высокие став-
ки во Франции — 2,3% при до-
ле депозитов 27%. При этом в 
Германии и во Франции рост 
новых кредитов превысил 
условную планку поддержа-
ния доходности банков, соста-
вив 2,5% и 4%, в Испании и Ита-
лии — обратная ситуация.

Соответственно банки, у ко-
торых объем новых кредитов 
оказался недостаточным (осо-
бенно те, у кого высокая до-
ля плохих долгов), будут вы-
нуждены сократить объемы 
кредитования, что сделает со-
хранение негативных ставок 
контрпродуктивным, преду-
преждают эксперты. Они от-
мечают, что ЕЦБ стоит сосре-
доточиться на программе вы-
купа активов (количественно-
го смягчения, она пока продле-
на до марта 2017 года). Предпо-
лагается, что рост стоимости и 
падение доходности по выку-
паемым бумагам должно сти-
мулировать вложения в более 
рискованные активы. 

Татьяна Едовина

Ушедшие в минус ставки ЕЦБ 
поддержали кредитование 
Они же могут вызвать и обратный эффект

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 13,1

процента, или 71 млн человек, составит, по оценке Международной организации труда (МОТ), глобаль-
ный уровень молодежной безработицы в 2017 году. В 2016 году по сравнению с 2015-м число 
безработных среди молодых людей в возрасте от 15 до 24 лет вырастет на 0,5 млн человек, или на 0,2%. 
Такого значительного роста не наблюдалось уже три года, отмечают в МОТ. Обеспокоенность у экспертов 
вызывает число молодых работающих бедных, живущих меньше чем на $3,1 в день (около 6,2 тыс. руб. в 
месяц),— в 2016 году их число достигнет 156 млн, или 38% работающей молодежи. В МОТ отмечают, что 
достичь глобальной цели по искоренению бедности к 2030 году в таких условиях становится все труднее. 12,0
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Подорожавшая нефть 
подогрела спрос  
на инвестиции

В июле 2016 года инвестиционная 
активность в российской экономике 
продолжила восстанавливаться. 
Об этом свидетельствует соответ-
ствующий индекс ЦМАКПа, который 
косвенно оценивает динамику инве-
стиций в основной капитал (напом-
ним, Росстат с 2016 года прекратил 
публикацию соответствующей поме-
сячной статистики в силу ее низкого 
качества). Показатель ЦМАКПа явля-
ется средневзвешенным значением 
индексов производства и импорта 
машин и оборудования, электроо-
борудования, транспортных средств 
для внутреннего рынка (за вычетом 
экспорта, без производства бытовой 
техники и электроники, легковых 
автомобилей). Также не учитываются 
предложение стройматериалов и 
изменение запасов.

В сравнении со среднемесячным 
значением 2007 года объем пред-
ложения инвестиционных товаров 
в июле 2016 года на 2,1% меньше 

(сезонность устранена). Но в срав-
нении с предыдущим месяцем он 
увеличивается второй месяц подряд: 
в июне — на 0,9%, в июле — еще на 
0,4% (сезонность устранена). «В ос-
нове оживления — увеличение и 
последующее закрепление на более 
высоком уровне цен на нефть»,— 
убеждены аналитики центра, 
отмечающие, что реакция товаро-
производителей в части инвестак-
тивности на изменение конъюнктуры 
товарных рынков происходит с лагом 
в несколько месяцев. Подросшая 
цена нефти отражается в увеличении 
импорта инвесттоваров, на котором 
и держится восстановление инвести-
ционной активности.

Из трех индексов, на основе 
которых рассчитывается результиру-
ющий показатель, увереннее всего 
восстанавливается предложение 
импортных машин и оборудования 
(см. график), так как импорт «наи-
более чутко реагирует на улучшение 
условий торговли», поясняют в 
ЦМАКПе. В июле также возросло 
предложение отечественных машин 
и оборудования инвестицион-
ного назначения. В то же время 
предложение базовых строительных 
материалов в начале третьего квар-
тала сократилось, отражая снижение 
интенсивности строительства.

Хотя устойчивое восстанов-
ление инвестиционного спроса 
является основным фактором, 
на который надеются экономи-
ческие власти РФ, ожидая роста 
экономики во втором полугодии, 
последние опросы представителей 
промышленности ИЭП имени Егора 
Гайдара свидетельствуют: в июле 
и августе обнаруженный в июне 
рост инвестиционного оптимизма 
обернулся новым спадом из-за 
слабого спроса.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПРЕДЛОЖЕНИЯ ИНВЕСТ-
ТОВАРОВ В РФ (% К СРЕДНЕМУ
ЗА 2007 ГОД)   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Генподрядчиков, занима
ющихся строительством 
по госконтрактам, пред
лагается обязать выпол
нять не менее 30% работ 
самостоятельно — с такой 
инициативой выступает 
Минстрой. Аргументиру
ет ведомство свою идею 
предотвращением «раз
мывания» ответственно
сти при привлечении мно
жества субподрядчиков, 
а также повышением ка
чества выполняемых ра
бот — исполнять госкон
тракт при таком условии 
смогут более квалифи
цированные игроки. 
Впрочем, представите
ли строительной отрасли 
подчеркивают, что иног
да привлечение новых 
исполнителей обуслов
лено структурой холдин
гов, а ужесточение тре
бований может сказаться 
на финансовой политике 
 генподрядчиков.

Минстрой предлагает ог-
раничить возможности за-
стройщиков, работающих 
по госконтракту, в части при-
влечения субподрядчиков — 
ведомство настаивает на са-
мостоятельном выполнении 
генеральным подрядчиком 
не менее 30% работ (в стои-
мостном выражении) от це-
ны контракта. В подготовлен-
ном министерством проекте 
постановления правительст-
ва предполагается, что такое 
условие будет включаться не-
посредственно в госконтракт 
на строительство или рекон-
струкцию капитальных объ-
ектов, но при условии, что в 
отношении таких объектов 
принято соответствующее 
решение — Белым домом 
или руководством региона. 
Отметим, с начала июля это-
го года закон о госзакупках 
(44-ФЗ) предусматривает пра-
во Белого дома устанавли-
вать виды и объемы работ по 
строительству и реконструк-
ции, которые подрядчик обя-
зан выполнить без привлече-
ния других лиц к исполне-
нию контракта.

Подобных требований 
стоило ожидать — власти 
неоднократно высказыва-
ли претензии к компаниям, 
практикующим массовое 
привлечение субподрядчи-
ков, особенно когда дело ка-
сается крупных госстроек. 
Самые громкие истории — 
строительство космодрома 
Восточный, при котором на-
считывалось до шести уров-
ней субподряда, и «Зенит-
Арены» в Санкт-Петербурге.

Как заявили 
”
Ъ“ в Мин-

строе, предложенный про-
ект направлен на предотвра-
щение ситуаций, когда от-
ветственность перед заказ-
чиком за качество выполнен-
ных работ «размывается» из-
за привлечения множества 
субподрядчиков. Впрочем, 
комментируя свою инициа-
тиву, Минстрой не акценти-
рует внимание на неприят-
ных историях с субподряд-
чиками, а вместо этого за-
веряет — новое требование 
обеспечит «привлечение бо-
лее опытных и компетент-
ных исполнителей». Кроме 

того, в ведомстве рассчиты-
вают, что обязанность вы-
полнять часть работ самосто-
ятельно позволит сократить 
сроки работ за счет «сниже-
ния времени на мобилиза-
цию на начальных этапах» и 
«уже существующих и нала-
женных процессов управле-
ния строительством».

Предложенную в проек-
те 30-процентную долю са-
мостоятельных работ в Мин-
строе объясняют тем, что 
столько в общем объеме за-
трат на строительство со-
ставляет стоимость возведе-
ния монолитных конструк-
ций здания. При таком уров-
не самостоятельности оста-
ется возможность привле-
кать специализированные 
организации для выполне-
ния некоторых видов работ.

Руководитель аппара-
та ассоциации «Националь-
ное объединение строите-
лей» Виктор Прядеин связы-
вает идею Минстроя с пре-
дотвращением «торговли 
подрядами» — когда компа-
ния, победившая в закупке, 
полностью раздает все ра-
боты на субподряд, остав-
ляя себе определенный про-
цент от цены контракта. Та-
ким образом, не выполняя 
самостоятельно никаких ра-
бот, генподрядчик получа-
ет свою выгоду в ущерб при-
были субподрядных органи-
заций, которые непосредст-
венно строят. Однако, гово-
рит господин Прядеин, не-
обходимо учитывать специ-
фику некоторых строитель-
ных холдингов, в которых 
одна компания может зани-
маться организацией строи-
тельного процесса (генпод-
рядчик), остальные — вы-
полняют работы в соответ-
ствии со своим направлени-
ем: монолит, механизация, 
инженерные сети. Партнер 
«Химки Групп» Дмитрий Ко-
тровский полагает, что такая 
инициатива усложнит для 
государства задачу по сни-
жению затрат на госконтрак-
ты — ужесточение условий 
приведет к сокращению чи-
сла игроков на рынке, соот-
ветствующих критерию «со-
отношение цены и качест-
ва», а у оставшихся появится 
возможность «гнуть свою фи-
нансовую политику».

Отметим, Минстрой вы-
ступает против злоупотре-
блений официально офор-
мленными субподрядными 
отношениями. При этом ра-
нее власти в лице Федераль-
ной антимонопольной служ-
бы дали понять рынку, что на-
мерены пресекать и нефор-
мальную кооперацию мел-
ких участников рынка при 
выполнении крупного кон-
тракта. Напомним, недавно 
(см. 

”
Ъ“ от 17 августа) служба 

уличила десятки предпри-
ятий в сговоре при постав-
ках ведомственной формы 
— хотя последние настаива-
ют, что специфика рынка вы-
нудила их выбирать между 
совместным выполнением 
крупного заказа и простоем 
проигравших борьбу за кон-
тракт производств.

Евгения Крючкова,  
Софья Окунь

Строителям 
навязывают 
самостоятельность
Минстрой предлагает ограничить 
практику привлечения 
субподрядчиков

Минтруд разработал зако
нопроект, уточняющий пра
вила оплаты рабочего вре
мени. Работодатель теперь 
сможет избежать выплат по 
двойному тарифу, если со
трудник вышел сверхурочно 
в праздничные дни. Работ
ники, в свою очередь, смо
гут получить повышенную 
оплату даже за неполный 
рабочий день в праздник.

Минтруд предлагает ис-
пользовать в современной 
версии Трудового кодекса со-
ветские акты по учету рабоче-
го времени — об этом вчера 
после заседания правительст-
ва сообщил министр труда и 
соцзащиты Максим Топилин. 
«Инкорпорация в Трудовой 
кодекс отдельных положений 
актов СССР и РСФСР сохраня-
ет права работников в части 
учета рабочего времени»,— 
пояснил он.

Законопроект, как поясни-
ла пресс-служба ведомства, 
был подготовлен в соответст-
вии с планом Минюста, кото-
рый предполагает масштаб-
ный пересмотр статуса право-
вых актов СССР и РСФСР. В ре-
зультате часть советского ре-
гуляторного наследия должна 
войти в действующее законо-
дательство, а оригинальные 
акты будут признаны недей-
ствующими.

Проект Минтруда предусма-
тривает включение в ТК дейст-
вующих в настоящее время 
положений по учету рабоче-
го времени — например, воз-
можности установления по со-
глашению между работником 
и работодателем как неполно-
го рабочего дня, так и непол-
ной рабочей недели. Также 
предлагается исключить учет 
работы в выходные и нерабо-
чие праздничные дни при под-
счете сверхурочных часов, что-

бы избежать их двойного уче-
та — и как сверхурочных, и как 
праздничных.

«Правила учета рабочего 
времени являются одной из са-
мых сложных частей Трудово-
го кодекса, и те изменения, ко-
торые предлагает Минтруд, по-
зволят сделать их более понят-
ными как для работника, так и 
для работодателя»,— говорит 
Елена Кожемякина, управля-
ющий партнер юридической 
фирмы BLS. Сейчас, по ее сло-
вам, если сотруднику в празд-
ники помимо своей смены 

приходится выходить на ра-
боту дополнительно, его ра-
бочие часы оплачиваются по 
двойному тарифу. «Это необо-
снованные расходы работода-
теля, так как такой тариф дол-
жен быть один. Поэтому пред-
ложение Минтруда об исклю-
чении двойного учета рацио-
нально»,— говорит она.

Еще одним новым поло-
жением ТК может стать повы-
шенная оплата за работу в вы-
ходной или нерабочий празд-
ничный день — норма бу-
дет действовать в том случае, 
если на такой день приходит-
ся часть смены. «Эта поправ-
ка, наоборот, должна увели-
чить выплаты работнику. Сей-
час, например, те из них, кто 
заканчивает смену в празд-
ничный день, не могут пре-
тендовать на повышенную оп-
лату, так как работодатель учи-

тывает в качестве празднич-
ного только полный рабочий 
день»,— поясняет юрист. К ра-
ботникам, которые смогут вос-
пользоваться предложением 
Минтруда, относятся, напри-
мер, водители общественно-
го транспорта и иные работа-
ющие в сменном режиме.

Надо отметить, что помимо 
предложений Минтруда не-
давно инициативу, включаю-
щую реализацию плана Ми-
нюста, предложило Минэко-
номики. В июле этого года ве-
домство представило послед-
ний вариант проекта закона 
«Об основах государственно-
го и муниципального контр-
оля (надзора) в РФ» — в него, 
в частности, вошло положе-
ние об окончательной отмене 
действия нормативных актов 
 СССР и РСФСР.

Анастасия Мануйлова

Трудовым дням  
вернут советскую власть
Минтруд предлагает улучшить учет рабочего времени 
актами СССР и РСФСР

Глава Минтруда первым 
озаботился переносом 
советских норм в дейст
вующее законодатель
ство — пока они касают
ся учета рабочего  
времени   
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Дан приказ на юго-запад
По тревоге также поднялись более 1,5 тыс. 

военнослужащих отдельной мотострелко-
вой бригады ЮВО в Дагестане: они приступи-
ли к подготовке марша в составе колонны с 
колесной и гусеничной техникой (более 200 
единиц). Уже сегодня они начнут отражать 
нападение условного противника. Подклю-
чились Черноморский флот и Каспийская 
флотилия. К дежурным силам корабельных 
соединений в Астрахани и Махачкале присо-
единились десять кораблей и судов Каспий-
ской флотилии (в том числе малые ракетные 
корабли «Град Свияжск», «Великий Устюг» и 
«Углич», артиллерийские катера, рейдовые 
и базовые тральщики, а также суда поиско-
во-спасательного обеспечения). В учениях за-
действованы батальоны морской пехоты и 
противодиверсионные подразделения.

По словам источника 
”
Ъ“ в органах воен-

ного управления, эта проверка юго-западно-
го стратегического направления является од-
ной из самых масштабных за последние пол-
тора года: в последний раз войска ЮВО про-
верялись в феврале, но тогда «масштаб был 
несоизмеримо меньше». Он утверждает, что 
сейчас Генштаб придает ключевое значение 
переброске войск на дальние и сверхдаль-
ние расстояния с последующим формирова-
нием там смешанных соединений. По офи-
циальной версии, проверка ведется в рам-
ках «активной подготовки к стратегическо-
му учению 

”
Кавказ-2016“», которое заплани-

ровано на середину сентября. Замминистра 
обороны Анатолий Антонов сообщил воен-
ным атташе о планах учений, особо подчерк-
нув, что они осуществляются «при строгом 
соблюдении всех требований Венского доку-
мента 2011 года о мерах по укреплению дове-
рия и безопасности». «В порядке доброй воли 
мы уведомили государства—члены ОБСЕ, а 
также Китай и Иран о начале внезапной про-
верки»,— добавил он.

Эти объяснения удовлетворили не всех. 
Представитель НАТО сообщил «РИА Ново-
сти» о «серьезном беспокойстве, вызванном 
учениями». В Минобороны Литвы посчита-
ли, что учения, «о которых заранее не объ-
является, создают дополнительную напря-
женность с соседними странами, а также 
снижают доверие, прозрачность и стабиль-
ность в регионе».

В Минобороны Польши прошло экстрен-
ное совещание, по итогам которого польские 
военные расценили внезапную проверку бо-
еготовности войск в России «провокацион-
ной попыткой оказать давление» на Запад 
перед встречей G20 (состоится 4–5 сентября в 
Китае). «Пока мы наблюдаем, потому что все 
выглядит как плановые события. Угроза за-
ключается в том, что под видом учений мо-
жет быть создана ударная группировка для 

дальнейших действий, в том числе против 
Украины»,— заявил замдиректора департа-
мента разведки Минобороны Украины Ва-
дим Скибицкий, добавив, что в ближай-
шую неделю к российско-украинской грани-
це будет стянуто большое количество войск 
РФ. «У этих учений велико не столько воен-
ное, сколько политическое значение»,— зая-
вил источник 

”
Ъ“, близкий к администрации 

президента Украины Петра Порошенко.
Стягивание войск и техники к пригра-

ничным районам действительно предусмо-
трено, говорит источник 

”
Ъ“ в органах во-

енного управления. Однако основной зада-
чей, по его словам, является отработка манев-
ров по защите от вторжения потенциального 
противника. «Одну из ключевых ролей при 
выборе места проверки сыграла и история с 
попыткой диверсии украинских военнослу-
жащих в Крыму»,— говорит он. Какие-либо 
предположения украинских военнослужа-
щих о готовящемся наступлении на позиции 
ВСУ и пересылке кадровых офицеров в каче-
стве подкрепления бойцам непризнанных 
Луганской и Донецкой народных республик 
в ведомстве категорически отрицают.

Ситуация вдоль всей линии соприкосно-
вения в Донбассе сейчас обострилась. Осо-
бенно интенсивно стороны начали обстрели-
вать позиции друг друга накануне Дня неза-
висимости Украины (празднуется 24 августа). 
Вчера об эскалации ситуации в регионе Петр 
Порошенко рассказал генсеку НАТО Йен-
су Столтенбергу, призвав сохранить вопрос 
о «российской агрессии» против Украины «в 
повестке дня Североатлантического альян-

са». Спикер администрации президента Укра-
ины по вопросам АТО Александр Мотузяник 
вчера подчеркнул, что танковые, миномет-
ные и артиллерийские обстрелы 24 августа 
были самыми сильными со времен боев за 
Дебальцево, завершившихся в феврале 2015 
года, после подписания вторых минских со-
глашений. В районе Мариуполя вчера было 
зафиксировано 22 обстрела: по данным укра-
инских военных, пять из них были из тяжело-
го вооружения. А в ночь на 23 августа ВСУ зая-
вили об обстреле своей базы с военной техни-
кой из 152-миллиметровых гаубиц, причем 
обстреливаемый объект находился в 20 км 
от линии соприкосновения. О резкой эска-
лации ситуации в последние дни заявляют и 
власти самопровозглашенных республик. «За 
прошедшие сутки украинские силовики 695 
раз нарушили режим прекращения огня,— 
заявил вчера 

”
Интерфаксу“ спикер минобо-

роны ДНР.— С позиций противника было вы-
пущено 94 артиллерийских снаряда калибра 
122 и 152 мм и 500 мин калибра 82 и 120 мм, 
15 танковых снарядов. Кроме того, обстрелы 
велись из вооружения БМП, гранатометов и 
стрелкового оружия». Об этом же 

”
Ъ“ расска-

зал и бывший командующий армией само-
провозглашенной ДНР Игорь Стрелков: «Хо-
тя из новостных сюжетов тема Донбасса ушла 
и у обывателя складывается впечатление, что 
там выполняется минский процесс и налажи-
вается мирная жизнь, от своих бывших под-
чиненных я получаю информацию, что каж-
дый день трое или четверо военнослужащих 
погибают в результате обстрелов их позиций 
украинскими военными».

По планам Минобороны РФ внезапная 
проверка завершится 31 августа, после чего 
об ее итогах уведомят Владимира Путина.

Иван Сафронов, Илья Барабанов; 
Янина Соколовская, Киев 

Выборы в Крыму  
остаются без наблюдателей
Вслед за БДИПЧ от поездки на полуостров  
отказалась миссия СНГ

Думская кампания в Крыму пройдет без 
участия миссий иностранных наблюда-
телей. Как сообщили вчера в Центриз-
биркоме (ЦИК), группа от исполкома СНГ 
во главе с Владимиром Гаркуном отказа-
лась от поездки на полуостров в день го-
лосования 18 сентября: категорически 
против работы миссии СНГ в Крыму вы-
ступила Украина. При этом у представи-
телей разных стран в миссии различают-
ся позиции. Ранее от наблюдения в Кры-
му отказалось Бюро по демократическим 
институтам (БДИПЧ).

Об отказе группы исполкома СНГ наблю-
дать на выборах в Госдуму в Крыму рассказал 
вчера член ЦИКа Василий Лихачев. «По мис-
сии СНГ разговор показал, что представители 
разных стран имеют позицию на непосеще-
ние Крыма исходя из внешнеполитических 
установок своих государств»,— пояснил он. По 
его словам, в исполком СНГ поступило письмо 
с Украины, которая жестко против посещения 
наблюдателями Крыма. Группу от исполкома 
СНГ возглавляет бывший вице-премьер Бело-
руссии Владимир Гаркун. В нее входят предста-
вители Казахстана, Киргизии, Молдавии (все-
го около 200 наблюдателей). «Общей позиции 
по работе в Крыму у них нет»,— рассказал 

”
Ъ“ 

Василий Лихачев, отметив, что это не позволит 
группе из СНГ работать на полуострове.

Что касается миссии наблюдателей из 
БДИПЧ, действующей при Организации по без-
опасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), ее 
глава Ян Петерсен еще 16 августа сообщил, что 
«не направляет наблюдателей для долгосрочно-
го мониторинга в Крым». Тогда еще было неяс-
но, откажется ли БДИПЧ от краткосрочного мо-
ниторинга в день голосования. Как заявил вче-
ра господин Лихачев, глава миссии все же ре-
шил, что на полуострове не будет никаких на-
блюдателей БДИПЧ. Пресс-секретарь БДИПЧ То-
мас Ример вчера подтвердил 

”
Ъ“ эту информа-

цию: «Не направляем ни для долгосрочного мо-
ниторинга, ни для краткосрочного».

Василий Лихачев вчера сказал 
”
Ъ“, что над-

еется на наблюдателей, которые «приедут на 
персональной односторонней основе» из дру-
гих стран. Напомним, в июле прошлого года 
Крым с первым визитом посетила француз-
ская парламентская делегация из десяти де-
путатов Национального собрания и сенатора. 
Елисейский дворец официально эту поездку 
не поддерживал. Сенатор от Парижа Ив Поццо 
ди Борго, входивший в состав той делегации, 
вчера заявил 

”
Ъ“, что сам он наблюдать за вы-

борами в Крым не поедет и о планах своих кол-
лег посетить полуостров не слышал. Впрочем, 
он не исключил, что другие сенаторы поедут 
наблюдателями в Крым, «если он будет открыт 
для этого».

«На крымских участках также не будет ви-
деонаблюдения. Очевидно, что без серьезного 
контроля со стороны наблюдателей работа ко-
миссий будет подвержена административно-
му давлению»,— считает сопредседатель «Голо-
са» Григорий Мельконьянц. Отсутствие наблю-
дателей в Крыму — «большая проблема для ру-
ководства» республики, уверен он: «Это, без-
условно, снижает легитимность избиратель-
ных процессов, которые там происходят». «Го-
лос», по его словам, не будет наблюдать в Кры-
му, поскольку у движения там «нет отделения».

Член Совета движения наблюдателей СО-
НАР Дмитрий Нестеров говорит, что «присут-
ствие так называемых административных на-
блюдателей, приглашенных ЦИКом, на про-
ведение выборов не влияет». «В большинст-
ве известных случаев такие группы формиру-
ются уже с заранее известными выводами»,— 
поясняет он. СОНАР, по его словам, тоже не 
будет наблюдать в Крыму: «Сейчас проблема 
стоит гораздо шире — изменение правил ак-
кредитации наблюдателей, в том числе в ста-
тусе представителей СМИ. В таких условиях 
сложно пронаблюдать даже центральные ре-
гионы России».

Сергей Горяшко,  
Наталья Корченкова
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Командование вооруженных сил  
России хочет понять, как быстро армия 
умеет разворачиваться в нужном  
направлении  ФОТО ДМИТРИЯ НОРОВА

Его поздравляет художественный руководитель 
Московского академического театра сатиры 
Александр Ширвиндт:
— Удивительная личность, комплекс полно-
ценности в этом мужчине: умный, красивый, 
интеллигентный, глобально эрудированный 

и титанически обаятельный. Если бы сохрани-
лась Выставка достижений народного хозяйст-
ва, можно было бы его там поставить как эталон 
мужчины. 66 лет — это семечки. Думаю, что То-
лечка доживет до двух этих цифр, переверну-
тых в обратную сторону. Обнимаю. Люблю.

Сегодня исполняется 66 лет  
ректору МГИМО  
Анатолию Торкунову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно ”Ъ“, после  
неудачной попытки Генпрокура-
туры перенести в Москву процесс 
по громкому уголовному делу та-
тарстанских полицейских, обви-
няемых в похищении в Казахста-
не местного жителя и подбросе 
ему в России наркотиков, в ситу-
ацию вмешался глава СКР Алек-
сандр Бастрыкин. Он направил  
в Верховный суд РФ обращение, 
в котором попросил Вячеслава 
Лебедева посодействовать в по-
ложительном решении данного 
вопроса, так как суды Татарстана 
«необъективны». Адвокаты обви-
няемых заявляют о незаконности 
действий господина Бастрыкина 
и его намерении оказать давле-
ние на судебную систему.

Коллегия по уголовным делам 
Верховного суда РФ 30 августа рас-
смотрит апелляционное преставле-
ние Генпрокуратуры на решение, 
связанное с делом о похищении рос-
сийскими полицейскими в Казахс-
тане местного жителя Сумбата Ога-
нова. По версии СКР, полицейские, 
заявляя, что они действуют в рамках 
спецоперации по пресечению меж-
дународного наркотрафика, вывезли 
господина Оганова в Татарстан с пар-
тией гашиша, где было сфабрикова-
но дело о контрабанде и сбыте нарко-
тиков, по результатам которого он по-
лучил 13-летний срок. Факт фабрика-
ции был выявлен в ходе расследова-
ния другого громкого дела — о серии 
подбросов наркотиков начальником 
полиции Казани Русланом Халимда-
ровым и его коллегами. Оно дошло 

до суда, но было возвращено следова-
телям для снятия с него грифа секрет-
ности. Как говорят адвокаты обвиня-
емых, они не владеют информацией, 

на какой стадии сейчас это дело. По 
инициативе Генпрокуратуры приго-
вор Оганову был отменен и пересмо-
трен. В декабре 2015 года он был ос-
вобожден из-под стражи.

Обвиняемыми по новому делу по-
мимо господина Халимдарова явля-
ются бывшие и действующие сотруд-
ники подразделений татарстанско-

го МВД, а также экс-сотрудник цен-
трального аппарата МВД РФ Влади-
мир Егоров, курировавший эту опе-
рацию. Генпрокуратура не согласи-
лась с тем, что 28 июля этого года су-
дом было оставлено без удовлетворе-
ния ее ходатайство о рассмотрении 
дела в целях объективности не в Та-
тарстане, а в другом регионе, напри-

мер в Москве. Такое решение над-
зорный орган назвал «незаконным 
и подлежащим отмене».

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат одного 

из обвиняемых Айрат Хикматуллин, 
когда он пришел в канцелярию Вер-
ховного суда, ему, как и положено, пе-
редали для ознакомления копию про-
курорского представления. А вместе с 
этим документом, по словам адвока-
та, официально вручили копию обра-
щения (имеется в распоряжении 

”
Ъ“) 

главы СКР Александра Бастрыкина к 
председателю ВС Вячеславу Лебедеву. 
В нем господин Бастрыкин просит все 
же «изменить территориальную под-
судность» уголовного дела.

По словам господина Бастрыки-
на, его ведомство «и ранее испыты-
вало активное противодействие при 
расследовании дел высокопоставлен-
ных сотрудников ОВД региона (Татар-
стана.— 

”
Ъ“». В качестве примера он 

привел ситуацию с делом (оно в итоге 
расследовалось центральным аппара-
том СКР) о серии подбросов наркоти-
ков, когда в Татарстане суды отказы-
вались арестовывать его фигурантов 
— высокопоставленных сотрудников 
регионального МВД. Возбуждение де-
ла там было признано незаконным, 
что, пишет господин Бастрыкин, «по-
влекло за собой признание недопу-
стимым значительного объема дока-
зательств». «Отмеченная судом Респу-
блики Татарстан позиция свидетель-
ствует об их необъективности, что об-
условлено обширными связями об-
виняемых в высших органах госу-
дарственной власти республики, в 
правоохранительных и судебных ор-

ганах»,— резюмирует глава СКР. Он 
просит передать дела в другой субъ-
ект РФ, не уточняя, какой именно.

«Своим обращением глава СКР 
пытается оказать давление на судеб-
ную систему, ставит под сомнение ее 
независимость. Достаточно сказать, 
что он не является стороной в дан-
ном процессе. То есть фактически 
происходит нарушение УПК»,— счи-
тает господин Хикматуллин.

В судебной системе Татарстана 
комментировать ситуацию отказа-
лись, сославшись на то, что «процес-
суальное решение (по апелляции Ген-
прокуратуры.— 

”
Ъ“) по данному делу 

в настоящее время не принято».
В свою очередь, источник в право-

охранительных органах в беседе с 
”
Ъ“ 

сообщил, что для обращения в ВС РФ 
у господина Бастрыкина имелись ве-
ские основания, в том числе опера-
тивные данные, свидетельствующие 
о возможной коррупционной связи 
фигурантов в татарстанских судах.

По словам источника, в распоря-
жении ФСБ имеются результаты про-
слушек переговоров, так или иначе 
связанных с нынешними делами. 
Так, в ходе разговора одному подсу-
димому наркодилеру обещают, что с 
помощью адвоката, имеющего отно-
шение к делам полицейских, вопрос 
о назначении ему наказания «решен 
на высшем уровне», так как «есть по-
нимание и контакт с судьей», но есть 
еще и выше люди, «кукловоды», че-
рез которых, как говорится в мате-
риалах, можно разобраться со всеми 
проблемами.

Андрей Смирнов, Казань

Александр Бастрыкин установил необъективную истину
Глава СКР обратился к председателю Верховного суда по делу казанских полицейских

Почти 80% водителей, нарушив-
ших правила дорожного движения, 
за прошедшие полгода воспользо-
вались 50-процентной скидкой на 
уплату штрафа, следует из данных 
ГИБДД. В результате, как выяснил 

”Ъ“, сократилась нагрузка на судеб-
ных приставов: им теперь реже при-
ходится принудительно взыскивать 
штрафы с неплательщиков. Бюджет-
ный эффект от нововведения пока 
не слишком очевиден: в одних регио-
нах поступления в бюджеты от штра-
фов сократились, в других, наобо-
рот, увеличились.

В ГИБДД РФ по запросу 
”
Ъ“ проанали-

зировали, как повлиял закон о скидке на 
штрафы на платежную дисциплину во-
дителей. Напомним, согласно КоАП РФ, с 
1 января 2016 года нарушившие ПДД ав-
томобилисты в течение первых 20 дней 
уплачивают половину суммы, указан-
ной в штрафном постановлении. Всего 
по итогам первых шести месяцев 2016 го-
да ГИБДД вынесла 39,8 млн постановле-
ний о назначении штрафа. Всего уплаче-
но 21,5 млн, из них 78,3% — со скидкой. 
«Это свидетельствует о том, что подавля-
ющее большинство лиц воспользовалось 
уплатой штрафа со скидкой»,— резюми-
ровали в Госавтоинспекции.

Введенная скидка, как выясняется, се-
рьезно разгрузила судебных приставов. 
Напомним, что в случаях, когда водители 
не уплачивают в течение 70 дней штраф, 
постановления направляются на при-
нудительное взыскание в Федеральную 
службу судебных приставов (ФССП). В ФС-
СП уже фиксируют сокращение числа по-
ступающих постановлений, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ведомства. Если в пер-

вом квартале территориальными органа-
ми ФССП возбуждалось в среднем более 
2,6 млн исполнительных производств о 
взыскании штрафов ГИБДД ежемесяч-
но, в апреле текущего года — 3,6 млн, то 
в мае—июне этот показатель не превы-
сил 1,6 млн. «Такая динамика обусловле-
на двумя основными факторами: пере-
ходом на электронный уровень взаимо-
действия ФССП и ГИБДД и повышением 
уровня добровольного исполнения гра-
жданами административного наказания 
в виде штрафа»,— объяснили 

”
Ъ“ в ФССП. 

Еще один любопытный эффект: возмож-
ность уплатить штраф со скидкой при-
вела к значительной нагрузке на серве-
ры, обслуживающие официальный сайт 
ГИБДД www.gibdd.ru, где есть сервис по 
проверке штрафов — в июне 2015 года за-
просов было 6,8 млн, спустя год их стало 
втрое больше — 19,5 млн.

Напомним, что во время разработки 
закона о скидке между экспертами велись 
споры на тему, каков будет бюджетный 
эффект. В Минфине, в частности, опаса-
лись, что региональные бюджеты (а имен-
но туда идут суммы от собранных штра-
фов) недополучат значительную часть де-
нег. В планах Минтранса «окрасить» день-
ги от штрафов, направив их исключитель-
но в дорожные фонды,— их нельзя будет 
потратить на поликлиники или детские 
сады, только на дорожные нужды (

”
Ъ“ со-

общал об этом законопроекте ранее).
Пока что бюджетный эффект от скид-

ки неочевиден. Так, по данным ГИБДД, 
за шесть месяцев текущего года водите-

ли уплатили штрафы на сумму 21,9 мл-
рд руб., это на 1,1 млрд руб. меньше, чем в 
прошлом году. Но сюда попали и те штра-
фы, которые были выписаны ГИБДД еще 
до вступления в силу закона о скидке — 
в конце 2015 года. По данным Минфина 
РФ, по итогам семи месяцев поступления 
в бюджеты регионов от уплаты штрафов 
составили 34,4 млрд руб., что на 2,6 млн 
руб. больше, чем в прошлом году. В мин-
фине Новосибирской области 

”
Ъ“ заяви-

ли, что «о снижении поступлений в бюд-
жет объемов денежных взысканий по-
ка говорить не приходится». «Поступле-
ния как минимум сопоставимы с уров-
нем прошлого года,— сообщили 

”
Ъ“ в ве-

домстве.— Всего в прошлом году по этой 
статье доходов (штрафы.— 

”
Ъ“) поступле-

ния составили чуть более 1 млрд руб.». В 
Тюменской области поступления за ян-
варь—июль выросли на 13,7%, составив 
389,4 млн руб. Скидка, с одной стороны, 
снижает поступления, но с другой — уве-
личивает собираемость штрафов, отмети-
ли в правительстве региона. «Оценивать 
влияние закона в абсолютных цифрах за-
труднительно, поскольку на это влияют 
профилактика правонарушений, улуч-
шение администрирования, увеличение 
количества водителей и другие факто-
ры»,— добавили в правительстве. В мин-
фине Нижегородской области считают, 
что закон о скидке «положительно сказал-
ся на исполнении постановлений». Фак-
тические поступления в областной бюд-
жет от штрафов за первое полугодие вы-
росли в полтора раза, до 799 млн руб., но 
власти связывают это с установкой допол-
нительных дорожных камер. В Саратов-
ской области по итогам семи месяцев до-
ходы бюджета от штрафов сократились на 
13,2%, до 276 млн руб., в Свердловской об-
ласти — на 18%, до 793,4 млн руб.

«Мы поддерживали предоставление 
скидки на уплату штрафа в рамках рабо-
ты по повышению качества администри-
рования доходов, хотя опасения относи-
тельно снижения поступлений, конечно, 
были,— заявил 

”
Ъ“ представитель Мин-

фина РФ.— Сейчас снижения поступле-
ний не наблюдается». «На наполняемость 
бюджетов введение скидки если и повли-
яло, то несущественно,— рассказал 

”
Ъ“ 

автор законопроекта о скидке, первый 
зампред комитета Госдумы по госстрои-
тельству Вячеслав Лысаков.— Опасения 
Минфина о недоборе в бюджет не оправ-
дались. Учитывая, что количество ком-
плексов фото- и видеофиксации только 
увеличивается (основная часть штрафов 
выписывается по данным с камер.— 

”
Ъ“), 

можно предположить, что в дальнейшем 
мы увидим даже рост количества посту-
пивших в бюджеты средств. То, что скид-
ка работает, мы совершенно ясно видим 
и по статистике ФССП. Граждане упла-
чивают штрафы быстро и добровольно, 
не доводя их до направления на прину-
дительное исполнение. Таким образом, 
имеет место и экономия бюджета: не тра-
тятся финансовые средства на обеспече-
ние принудительного исполнения».

Иван Буранов;  
Оксана Павлова, Новосибирск; 
Сергей Петунин, Саратов;  
Дмитрий Комаров, Екатеринбург;  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород

Нарушители нашли  
свою половинку
Скидкой на уплату штрафа  
пользуются и водители, и приставы

Как стало известно ”Ъ“, бизнес-омбуд-
смен Борис Титов обратился к главе След-
ственного комитета России (СКР) Алексан-
дру Бастрыкину с просьбой разобраться 
в скандальном деле предпринимателя 
Владимира Аполлонова. Бывший владе-
лец и гендиректор компании «Рослесин-
вест» Аполлонов был осужден на пять лет 
лишения свободы за злоупотребление 
полномочиями, причем бизнесмен был за-
держан вскоре после исчезновения свое-
го двоюродного брата, крупного коммер-
санта Александра Васильева, и настаивал 
во время следствия и суда, что, как и род-
ственник, стал жертвой рейдеров. На днях 
Владимир Аполлонов неожиданно скон-
чался в колонии от болезни сердца, хо-
тя всего пару месяцев назад прошел тща-
тельное медобследование, не выявившее 
у него никаких недугов.

Разобраться в истории Владимира Апол-
лонова Бориса Титова попросили защитни-
ки скончавшегося в карельской колонии осу-
жденного. Как пояснил 

”
Ъ“ адвокат Руслан 

Марциновский, около четырех лет оказывав-
ший юридическую помощь Аполлонову, об-
стоятельства смерти заключенного «вызыва-
ют много вопросов». Защитник напомнил, 
что бизнесмен обвинялся следователями СКР 
в хищениях средств «Рослесинвеста», которые 
были квалифицированы как «мошенничест-
во и злоупотребление полномочиями» (ст. 159 
и ст. 201 УК РФ). В этой компании Владимир 
Аполлонов изначально являлся владельцем 
и гендиректором, причем он возглавил фир-
му благодаря содействию двоюродного бра-
та, миллионера Александра Васильева. Как 
рассказывал 

”
Ъ“, в мае 2012 года последний 

бесследно исчез в Москве. Было возбуждено 

дело об убийстве, но никаких следов пропав-
шего так и не обнаружили. Вскоре Владимир 
Аполлонов был снят с должности гендиректо-
ра. В апреле 2014 года его задержали в Петро-
заводске по делу о хищении средств «Росле-
синвеста», срочно доставили самолетом в Мо-
скву и поместили в СИЗО. Предприниматель 
причастность к хищениям категорически от-
рицал, настаивая, что и его двоюродный брат, 
и он сам стали жертвами рейдеров. В связи с 
этим защитники Аполлонова говорили о по-
пытке его похищения, которое пресекли со-
трудники карельского УФСБ. Кроме того, в 
окружении бизнесмена утверждали, что в то 
же время неизвестные под угрозой распра-
вы попытались отнять у Владимира Аполло-
нова принадлежавшие ему более 130 земель-
ных участков в Селижаровском районе Твер-
ской области стоимостью около миллиарда 
рублей. Но Петрозаводский горсуд в конце де-
кабря 2015 года признал бизнесмена винов-
ным по ст. 201 УК РФ и приговорил к пяти го-
дам колонии. Отбывать наказание Владими-
ра Аполлонова направили в ИК-7 УФСИН по 
Республике Карелия (город Сегежа).

Однако отбывал наказание Аполлонов не-
долго: 15 августа семье и адвокатам осужден-
ного сообщили — почему-то с опозданием на 
сутки, что он скоропостижно скончался. Пред-
варительной причиной смерти была названа 
ишемическая болезнь сердца. «Как адвокат и 
бывший сотрудник МВД я никогда не поверю 
в естественную причину смерти Аполлонова, 
она выглядит совершенно нелогично»,— зая-
вил 

”
Ъ“ Руслан Марциновский. Он отметил, что 

даже во время пребывания в СИЗО его подза-
щитный, кстати, в прошлом военный строи-
тель, никогда не жаловался на здоровье. Более 
того, в мае нынешнего года, когда суд рассма-

тривал жалобы защиты и осужденного на при-
говор, Владимира Аполлонова отправляли в 
специальную тюремную больницу в город Мед-
вежьегорск, где он прошел тщательнейшее ме-
добследование. Оно требовалось в связи с тем, 
что наличие каких-либо заболеваний позволя-
ло осужденному просить о смягчении наказа-
ния. Однако врачи никаких недугов, в том чи-
сле и связанных с сердцем, не обнаружили. За-
щитники также отметили, что 52-летний от-
ставной офицер в колонии выглядел бодро и 
работал там по своей первой специальности — 
руководил бригадой строителей. Адвокат так-
же отмечает, что уже через несколько месяцев 
Аполлонов мог подавать прошение об условно-
досрочном освобождении.

После сообщения о смерти Владимира 
Аполлонова его жена написала заявление 
в следственное управление СКР Карелии с 
просьбой проверить обстоятельства проис-
шедшего. Такое же заявление Руслан Марци-
новский направил бизнес-омбудсмену Бори-
су Титову, который, в свою очередь, обратил-
ся к Александру Бастрыкину. При этом адво-
кат сообщил 

”
Ъ“, что за несколько лет полу-

чил множество отказов от самых разных ин-
станций, куда обращался с заявлениями о 
фальсификациях материалов — как в уголов-
ном, так и в гражданских и арбитражных де-
лах, в которых фигурировал Владимир Апол-
лонов. Минувшей зимой защитнику удалось 
попасть на прием к приезжавшему в Петроза-
водск заместителю главы Совбеза, бывшему 
министру внутренних дел РФ Рашиду Нурга-
лиеву. Тот пообещал помочь, и вскоре СКР на-
чал доследственную проверку по обращени-
ям Владимира Аполлонова. О ее результатах 
пока неизвестно.

Сергей Сергеев

Права бизнесменов защищают посмертно
Борис Титов просит Александра Бастрыкина  
разобраться в деле умершего в колонии предпринимателя

Правительство РФ поддержало разработ- 
ку проекта концепции развития ранней  
помощи детям-инвалидам и детям с осо-
бенностями развития в возрасте до трех 
лет. Согласно проекту концепции (см. ”Ъ“ 
от 24 февраля 2016 года), ранняя помощь 
таким детям, включая социальное и ме-
тодическое сопровождение их семей, по-
может минимизировать последствия за-
болеваний, в том числе в ряде случаев 
предотвратить инвалидизацию ребенка, 
а также уменьшить число отказов родите-
лей от детей с проблемами здоровья.

«Надо, чтобы первые шаги таких детей вызы-
вали у родителей радость, а не боль,— заявил 
премьер РФ Дмитрий Медведев, предваряя до-
клад министра труда Максима Топилина по про-
екту концепции, рассчитанной до 2020 года.— 
Должна быть поддержка со стороны государства 
и со стороны общества. Помощь на раннем эта-
пе, как известно, по медицинским показаниям 
гораздо более эффективно помогает профилак-
тике осложнений и в целом позволяет и болезнь 
победить, и решить другие социальные задачи». 
По данным Росстата, количество детей-инвали-
дов в России составляет около 2% детского насе-
ления. Среди причин инвалидности психиче-
ские расстройства и расстройства поведения со-
ставляют 22,8%, врожденные аномалии, дефор-
мации и хромосомные нарушения — 20,6%, бо-
лезни нервной системы — 20%.

Господин Топилин констатировал, что в 
России «от момента выявления проблем (де-
тей-инвалидов и детей с особенностями раз-
вития.— 

”
Ъ“) до момента предоставления се-

мье необходимого комплекса услуг, как пра-
вило, проходит слишком много времени»: «На 
федеральном уровне и на региональном уров-
не предоставляются лишь отдельные услуги, 
то есть отсутствуют фактически и координа-
ция этой работы, и единые подходы». В проек-
те концепции предполагается, что специали-
сты сферы здравоохранения, образования и 
соцзащиты при выявлении у ребенка заболе-
вания или его риска должны будут сообщить 
об этом в систему ранней помощи (структур-
ные подразделения по ранней помощи долж-
ны появиться при региональных ведомст-
вах). «Следующим шагом в проекте концеп-
ции предусмотрена разработка индивидуаль-
ной программы ранней помощи такому ре-
бенку,— рассказал господин Топилин.— Про-
грамма будет содержать конкретный набор 
услуг, реализация которых позволит макси-
мально развивать потенциал ребенка». Для 
полного понимания родителями, как и ку-
да именно им нужно будет обращаться, кон-
цепция предусматривает введение по каждо-
му случаю куратора, «который будет объеди-
нять усилия всех специалистов в разных сфе-
рах и контролировать исполнение индивиду-
альной программы».

Министр добавил, что документ предусма-
тривает и расширение перечня услуг, которые 
сейчас оказываются семьям с детьми-инвали-
дами, в том числе «организацию краткосрочно-
го пребывания ребенка вне дома с сопровожде-
нием, так называемая социальная передышка». 
Концепция ранней помощи рассчитана на де-
тей до трех лет. «Но мы пошли немного дальше 
и говорим о том, что после этого возраста не-
обходимо, если это требуется, до семи-восьми 
лет продолжать работу с такими семьями»,— 
добавил Максим Топилин. Он выразил уве-
ренность, что реализация мер, прописанных 
в концепции, позволит «нормализовать жизнь 
семей, которые оказываются в такой ситуации, 
и уменьшить количество отказов от детей, име-
ющих проблемы со здоровьем».

По словам министра, концепция будет фи-
нансироваться в рамках госпрограмм «До-
ступная среда», «Развитие здравоохранения», 
«Развитие образования»: «Если потребуется в 
последующем выделение дополнительных 
средств, эти вопросы будем прорабатывать с 
Минфином».

В пресс-службе Минтруда 
”
Ъ“ сообщили, что 

после подписания Дмитрием Медведевым со-
ответствующего распоряжения «Минтруд Рос-
сии совместно с другими министерствами и ве-
домствами подготовит план мероприятий по 
ее реализации».

Валерия Мишина

Правительство обещает  
социальную передышку
Дмитрий Медведев поддержал концепцию ранней помощи детям-инвалидам

Александр Бастрыкин считает,  
что казанских полицейских 
должны судить за пределами 
Татарстана
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мировая политика

В Колумбии завершился граждан-
ский конфликт, продолжавшийся бо-
лее полувека и унесший жизни не менее 
220 тыс. человек. Власти и леворади-
кальная группировка FARC выработали 
полномасштабное соглашение, благо-
даря которому бывшие повстанцы смо-
гут вернуться к мирной жизни. Впрочем, 
результаты дипломатического марафо-
на еще предстоит одобрить на референ-
думе, а многие колумбийцы не готовы 
понять и простить бывших членов FARC. 
Кампанию против мирного договора 
возглавил экс-президент Колумбии Аль-
варо Урибе, предсказывающий: приход 
бывших повстанцев в политику превра-
тит страну в подобие социалистической 
Венесуэлы и спровоцирует отток ино-
странного капитала.

«Мы пришли к итоговому, полному и окон-
чательному договору о прекращении военно-
го конфликта с FARC»,— заявил президент Ко-
лумбии Хуан Мануэль Сантос, провозгласив 
«окончание войны». Со словами главы госу-
дарства, против которого FARC воевала с на-
чала 1960-х годов, были согласны и активи-
сты движения, распространявшие в социаль-
ных сетях радостные сообщения с хештегом 
#VamosPorLaPaz («Мы идем к миру»).

Переговоры о мире велись в Гаване с 2012 
года, при этом за основу был принят прин-
цип «Пока не согласовано все — не согласо-
вано ничего». За четыре года сторонам уда-
лось договориться по всем пунктам мирного 
плана. Первым успехом стало согласование 
весной 2013 года политики аграрного раз-
вития страны — разногласия в этой сфере, 
по сути, и спровоцировали в середине XX ве-
ка начало крестьянских войн, которые при-
вели к появлению леворадикальных движе-
ний вроде FARC. Власти согласились прове-
сти проверку землевладельцев на предмет 
законности их прав собственности, создать 
механизмы юридического решения земель-
ных споров и гарантировать защиту запо-
ведных земель.

Вскоре президент Сантос впервые при-
знал: в ходе конфликта правительственные 
войска Колумбии неоднократно допуска-
ли «серьезные нарушения» прав человека 
и норм международного гуманитарного пра-
ва. Затем лидеры FARC покаялись в том, что 
«действовали жестоко и причиняли боль», 
и заявили об отказе от насилия как средства 
достижения политических целей.

Следующим шагом стала договоренность 
о максимально широкой амнистии участни-

ков боевых действий с одновременным уч-
реждением трибунала для тех, кто подозре-
вается в совершении особо тяжких престу-
плений. При этом стороны решили, что су-
дьи не будут слишком суровы к участникам 
боевых действий: признавшим свою вину 
будет грозить до восьми лет ограничения 
свободы. «Нашим первостепенным долгом 
было создание условий для защиты прав 
жертв конфликта на правосудие, знание 
правды, компенсацию ущерба, а также для 
предоставления им гарантий неповторения 
тех зверств, от которых они пострадали»,— 
заявил, представляя мирный план, прези-
дент Сантос.

Кроме того, на переговорах была достиг-
нута договоренность о совместной борьбе 
с нелегальным производством и продажей 
наркотиков. Решающим моментом же ста-

ло подписание 23 июня этого года соглаше-
ния о прекращении огня. При этом повстан-
цы обязались сложить оружие. Согласно раз-
работанной процедуре, они в течение шести 
месяцев будут передавать вооружение в рас-
поряжение ООН.

Текст документа теперь должен одобрить 
Конгресс, а также съезд руководства FARC. 

Он пройдет в десятый раз, но впервые — не 
втайне от колумбийских силовиков, а с их 
одобрения. Затем должен состояться обще-
национальный референдум. «Судьба согла-
шения в руках всех колумбийцев, которые 
на голосовании будут решать, поддержива-
ют ли они договор»,— заявил Хуан Мануэль 
Сантос, назначив референдум на 2 октября.

Тем временем далеко не все колумбийцы 
считают условия договора справедливыми: 
согласно обнародованным на прошлой неде-
ле результатам соцопроса компании Datexco, 
сторонники сделки с FARC опережают про-
тивников всего на 1,4% (31,5% против 30,1%).

Кампанию против соглашения возглавил 
экс-президент Колумбии, а ныне сенатор Аль-
варо Урибе. Особенно жестко он критикует 
амнистию и тот факт, что военные будут отве-
чать перед законом за тяжкие преступления 
наравне с бывшими повстанцами. Опасается 
господин Урибе и широких перспектив, кото-
рые открываются перед переформатирован-
ным движением. Бывшие повстанцы уже ак-
тивно претендуют на нишу на левом фланге 
политического поля страны. Экс-президент 
называет потенциальных политиков «каст-
ро-чавистами», намекая на то, что перед тра-
диционно придерживающейся правого кур-
са Колумбией нависла угроза превращения 
в некое подобие Кубы и Венесуэлы. При этом 
сама такая возможность, по мнению господи-
на Урибе, может отпугнуть иностранных ин-
весторов от колумбийской экономики, кото-
рая и так находится в стагнации.

«Единственный вариант решения колум-
бийского вопроса — включение партизан 
в политическую жизнь страны. А это возмож-
но лишь в том случае, если члены FARC смо-
гут создать свою партию и участвовать в вы-
борах»,— заверил 

”
Ъ“ экс-посол РФ в Колум-

бии (1999–2003 годы) Виталий Макаров. При 
этом он напомнил о фразе, которую лидер ку-
бинской революции 1959 года Фидель Кастро 
произнес в конце прошлого века: «В настоя-
щее время в Латинской Америке нет условий 
для решения проблем с помощью винтовки».

Павел Тарасенко

Колумбия прощается с партизанским прошлым
Самый длительный гражданский конфликт в Латинской Америке завершен

Кубинский лидер Рауль Кастро  успешно 
завершил посредническую миссию 
по примирению властей Колумбии  
(слева — президент Хуан Мануэль  
Сантос) и FARC (справа — лидер движе-
ния Тимолеон Хименес)  ФОТО AP

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р А З В И В А Л С Я  К О Н Ф Л И К Т  В  К О Л У М Б И И

С начала 1960-х годов в Колумбии продолжается конфликт, унесший жизни более 
220 тыс. человек. 1,57 млн человек, по данным правозащитников, были вынуждены 
покинуть свои дома. Основные стороны противостояния — правительство страны 
и образовавшиеся под влиянием идей кубинской революции леворадикальные груп-
пировки. Одной из крупнейших стала образованная в 1964–1966 годах повстан-
ческая группировка «Революционные вооруженные силы Колумбии — Армия народа» 
(FARC), которая, в частности, боролась против лишения крестьян земли в пользу 
латифундистов. Основными методами борьбы стала партизанская война и террор.
В 1970-х годах FARC стала широко известна после ряда похищений людей 
с целью выкупа. Одним из самых громких стал захват датского консула в Колумбии 
в 1975 году, который затем был освобожден за $1 млн. Власти Колумбии неодно-
кратно обвиняли группировку в производстве и распространении наркотиков.
В 1982 году президент Колумбии Белисарио Бетанкур начал переговоры с по-
встанцами о прекращении огня, обещая амнистию и освобождение политзаклю-
ченных, однако они были сорваны в 1985 году после захвата боевиками Дворца 

правосудия в Боготе, когда в результате штурма погибли 120 человек. К концу 
1990-х годов FARC контролировала до половины территории страны и имела 
военные подразделения во всех провинциях.
В 1998 году президент Андрес Пастрана Аранго предпринял новую попытку мир-
ных переговоров. Он объявил о прекращении огня и создании демилитаризованной 
зоны для повстанцев на юго-востоке страны. В 2002 году переговоры были 
прекращены, когда активисты FARC захватили пассажирский самолет с колумбий-
ским сенатором на борту.
19 октября 2012 года FARC и власти Колумбии приняли декларацию о готов-
ности к диалогу. 25 сентября 2015 года стороны достигли договоренности 
о максимально широкой амнистии повстанцев и создании специального трибунала 
для расследования особо тяжких преступлений.
23 июня 2016 года стороны подписали соглашение о прекращении огня, пред-
усматривавшее разоружение повстанцев и создание 23 временных зон для бойцов 
FARC для их интеграции в мирную жизнь.

Молдавия завтра отметит 25 лет 
со дня провозглашения неза-
висимости. В канун годовщи-
ны в республике, впрочем, боль-
ше говорят не о достижениях, 
а о провалах. Главным из них на-
зывают неудачу самого проекта 
строительства нового государст-
ва. Почему так произошло, выяс-
нял корреспондент ”Ъ“ в Киши-
неве ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

Забытая страна
Четверть века назад Молдавия про-
возгласила независимость, одна-
ко все последние годы республика 
редко привлекала к себе внимание 
российских и мировых СМИ. На за-
ре независимости, в 1992 году, о ней, 
напротив, говорили много — из-за 
приднестровского конфликта.

В 2003 году, когда тогдашний мол-
давский президент Владимир Во-
ронин нарушил договоренность со 
своим российским коллегой Влади-
миром Путиным, отказавшись под-
писать разработанный при участии 
Кремля план воссоединения с отко-
ловшимся Приднестровьем, Мол-
давия опять появилась на первых 
полосах газет. Чтобы вскоре вновь 
с них исчезнуть. Недавно о респу-
блике снова заговорили — в связи 
с тем, что в конце 2014 года через три 
банка — Banca de Economii, Banca 
Sociala и Unibank — из беднейшей 
страны в Европе у всех на виду и при 
бездействии госструктур был выве-
ден $1 млрд. Эту финансовую аферу 
прозвали «кражей века».

Между тем Молдавия заслужива-
ет большего внимания. Уже 25 лет 
здесь продолжается эксперимент, 
который местные элиты осознанно 
или нет ставят на собственной стра-
не. Суть его в имитации — реформ, 
борьбы с коррупцией, сближения 
с Востоком или Западом, попыток 
урегулировать конфликт в Придне-
стровье.

Последние семь лет принято счи-
тать, что Молдавия твердо реши-
ла евроинтегрироваться. На самом 
деле выбор был сделан в пользу то-
го, чтобы не делать никакого выбо-
ра и не принимать решений, спо-
собных изменить статус-кво — ком-
фортное для элит подвешенное со-
стояние государства, чьи институты 
не более чем здания с табличками.

Элитам удобно снова ставить 
страну перед очередным, всегда 
историческим геополитическим 
выбором, чтобы в итоге никуда ее 
не вести, но приходить к власти, по-

лучать коррупционную ренту и ухо-
дить без особых последствий для се-
бя. Но не для страны.

Молдавская «нефть»
К Дню независимости, который 
в Молдавии отмечают 27 августа, по-
среди центральной площади Киши-
нева белой краской вывели гигант-
ский контур республики. В чем за-
мысел и чья это была идея, неиз-
вестно. Но соцсети моментально от-
реагировали собственным креати-
вом. По Facebook разлетелся демо-
тиватор: справа — снимок площа-
ди с изображением страны, а сле-
ва — очерченный мелом на асфальте 
контур тела. Левая картинка снабже-
на подписью: «Когда умирает один 
человек». Подпись на правой такая: 
«Когда умирает страна».

Диагноз не так уж далек от исти-
ны. «По нашей оценке, численность 
постоянного населения страны — 
около 2,9 млн человек. Мы пришли 
к этой цифре на основе сопоставле-
ния разных данных, исключив миг-
рантов, которые отсутствовали в стра-
не больше года»,— пояснила 

”
Ъ“ ру-

ководитель центра демографических 
исследований Академии наук Молда-
вии Ольга Гагауз. Она отметила: «Если 
раньше люди ехали за куском хлеба, 
то сейчас уезжают те, у кого есть хо-
рошая работа. Они думают о среде, 
в которой живут, о качестве образова-
ния, о будущем детей. Едут за други-
ми стандартами жизни. Сейчас проис-
ходит отток высокообразованной ча-
сти населения. Среда не позволяет ни 
бизнес строить, ни развиваться».

Чтобы убедиться в правоте госпо-
жи Гагауз, не нужно колесить по ре-
спублике в поисках апокалиптиче-
ской картинки — она в 15 минутах 
езды от столичного аэропорта. В цен-
тре Кишинева пластами провалива-
ется асфальт, а такая часть городской 
инфраструктуры, как тротуары,— на 
грани исчезновения. Во многих ме-
стах грань успешно перейдена. В исто-
рическом центре то тут, то там тор-
чат скелеты рассыпающихся зданий. 
В спальных районах многоэтажки об-
леплены уродливыми пристройка-
ми, под балконами разбивают огоро-
ды с грядками помидоров и петруш-
ки. Сами кишиневцы уже называют 
столицу селом городского типа.

По соседству можно увидеть дру-
гой мир, в котором по раздолбанным 
дорогам трясутся Porsche, Mercedes, 
BMW последних моделей, их вла-
дельцы живут во дворцах, окружив-
ших город плотным кольцом. У осо-

бо успешных бизнесменов вроде 
мужа российской певицы Жасмин 
Илана Шора, главного обвиняемого 
в упомянутой «краже века», есть еще 
и собственные самолеты.

Островки роскоши, которые мож-
но увидеть в Кишиневе,— норма для 
каких-нибудь нефтедобывающих 
стран. Но в Молдавии нет ни нефти, 
ни газа, ни угля. Зато есть другой ре-
сурс, который хотя и истощается год 
от года, но пока не закончился. «Кра-
жа века» продемонстрировала, что 
этот природный ресурс — люди. Те, 
кто еще пытается вести бизнес дома, 
умудряется зарабатывать и несет за-
работанное в банки. Те, кто едет в Ев-
ропу и Россию на заработки и отту-
да шлет деньги родственникам, ко-
торые несут деньги в банки. Пенсио-
неры, которые умудряются отклады-
вать со своих пенсий и несут сбере-
жения в банки. А из банков деньги 
время от времени выкачивают, как 
это произошло с пресловутым укра-
денным миллиардом.

Украсть миллиард было бы слож-
но без контроля над госинститута-
ми — Нацбанком, Национальным 
центром по борьбе с коррупцией 
(НЦБК), Генпрокуратурой, прави-
тельством, которое приняло реше-
ние закачать в выпотрошенные бан-
ки деньги из валютных резервов. Эти 
деньги — теперь внутренний долг, 
который погасит население. Руко-
водство перечисленных госорганов 
и не скрывало, что знало о финансо-
вых махинациях и видело их чуть ли 
не в режиме реального времени.

Об этом главы Нацбанка, анти-
коррупционного ведомства и про-
куратуры говорили депутатам на 
парламентских слушаниях в мае 
2015 года. «Мы знали изначально об 
этих данных (о выдаче плохих кре-
дитов тремя проблемными банка-
ми.— 

”
Ъ“) и даже больше. Но у нас 

была проблема в сообщении инфор-
мации»,— говорил тогда руководи-
тель НЦБК Виорел Кетрару.

Что бы ни помешало профиль-
ным госструктурам предотвратить 
кражу миллиарда, она показала: 
банки в Молдавии используются для 
откачивания денег у населения как 
нефтяные вышки для добычи нефти. 
Чтобы контролировать банки, нуж-
но обладать властью и влиянием на 
тех, кто регулирует их деятельность.

Геополитика  
местного масштаба
Борьба за власть в Молдавии — по-
чти всегда геополитика. В последнее 

время в первую очередь это борьба 
с внешним врагом. Для находящих-
ся у власти Демократической и Ли-
беральной партий, называющих се-
бя проевропейскими, этот враг — 
Москва. Для оппозиционных про-
российских Партии социалистов 
и «Нашей партии» — Запад в лице 
ЕС и США. Есть еще оппозицион-
ные проевропейские партии вроде 
гражданской платформы «Достоин-
ство и правда». Но ее в провластных 
СМИ тоже называют «агентом влия-
ния Москвы».

30 октября в Молдавии впервые 
за последние 16 лет пройдут прямые 
президентские выборы. То, как для 
этого была изменена конституция, 
заслуживает отдельного внимания. 
4 марта нынешнего года Конститу-
ционный суд, в полномочия кото-
рого не входит изменение основно-
го закона, отменил его положения, 
согласно которым главу государст-
ва избирает парламент, и вернул 
формулировки 15-летней давности 
о прямых выборах.

Так совпало, что это произошло 
после того, как платформа «Достоин-
ство и правда», организовывавшая 
многотысячные антиправительст-
венные протесты в течение всего по-
следнего года, начала собирать под-
писи за референдум об изменении 
конституции для возвращения пря-
мых президентских выборов. Рефе-
рендум, будь он проведен по иници-
ативе оппозиции, мог стать для нее 
мощным мобилизационным ресур-
сом, который позволил бы всерь-
ез претендовать на президентский 
пост, в условиях продолжающегося 
падения популярности партий влас-
ти. Но Конституционный суд 4 мар-
та пресек такую возможность, облег-
чив задачу правящим партиям.

Теперь власти занимаются тем, 
чтобы приближающиеся выборы 
прошли под знаком противостоя-
ния двух противоположных внеш-
неполитических векторов — проза-
падного и пророссийского. О том, 
что именно так их следует рассма-
тривать, премьер страны и один из 
руководителей правящей Демпар-
тии Павел Филип недавно написал 
в своей статье в разделе «Блоги» для 
американского издания The Hill. 
«Моя страна Молдова давно выну-
ждена маневрировать между Росси-
ей и Западом»,— отметил он, пояс-
нив: нынешняя молдавская власть 
следует европейским курсом, 
и «Москва не очень этим доволь-
на». «Именно поэтому мы нуждаем-

ся в помощи Вашингтона и других 
западных столиц в этот период пе-
рехода от нескольких десятилетий 
коммунизма к конкурентной демо-
кратии»,— подчеркнул премьер. 
По его словам, 30 октября избира-
тели сделают выбор между «сохра-
нением курса прозападного прави-
тельства в направлении ЕС» и воз-
вращением «в орбиту России». «Мы 
нуждаемся в друзьях, чтобы не под-
даться на пропаганду, цели кото-
рой дестабилизация Молдовы, дис-
кредитация правительства и влия-
ние на результаты выборов в поль-
зу Москвы»,— резюмировал Павел 
Филип.

Геополитика во внутриполитиче-
ской борьбе — шанс для действую-
щей власти не допустить, чтобы пост 
президента, у которого остались ку-
цые полномочия времен парламент-
ской республики, не достался тому, 
кто сможет использовать эту долж-
ность как площадку для наступле-
ния на позиции дискредитировав-
ших себя правящих партий.

Последний, майский опрос авто-
ритетного кишиневского Института 
публичной политики показал: в слу-
чае досрочных парламентских выбо-
ров за демократов и либералов про-
голосовали бы 3,1% и 1,7% соответст-
венно. Аналогичное количество го-
лосов получили бы их кандидаты 
в президенты. При этом если бы со-
стоялся референдум о вступлении 
страны в Евросоюз, за проголосо-
вали бы 41,3% респондентов (на во-
прос о присоединении к Таможен-
ному союзу положительно ответили 
бы 52,7%). Получается, что, если на-
строить электорат исключительно 
на геополитические выборы, резуль-
тат для власти может оказаться более 
благоприятным.

Оппозиционную Партию соци-
алистов, лидирующую в рейтингах 
и позиционирующую себя в каче-
стве главной пророссийской силы, 
такой подход вполне устраивает. Ее 
лидер Игорь Додон строит свою кам-
панию на критике проевропейских 
сил, которые правят с 2009 года и до-
вели страну до кражи миллиарда.

Независимость 
без государства
В превращении любых выборов в ге-
ополитическое противостояние кро-
ется опасность, на которую местные 
политики не обращают внимания: 
реальные проблемы и дискуссии 
о путях их решения остаются за рам-
ками предвыборных баталий. Все 

строится на том, что Молдавию спа-
сет кто угодно — Запад или Россия, 
но не она сама.

«Это внешнеполитический пара-
зитизм молдавских элит. Иждивен-
чество. Оно заключается в одном — 
пусть Россия что-то для нас придума-
ет, пусть ЕС придумает. Сами про се-
бя стратегию придумать не могут. 
Тем временем происходят социаль-
ная деградация и снижение запро-
сов в культуре, в образовании. Горо-
да превратились в села с коммуналь-
ным хозяйством»,— говорит 

”
Ъ“ 

экс-советник президента Молдавии 
Марк Ткачук.

Еще один итог 25-летия незави-
симости — растущая популярность 
идеи, что если построить государст-
во не вышло за четверть века, то вы-
ходом может стать объединение с со-
седней братской Румынией.

Экс-министр по реинтеграции 
Молдавии и эксперт по придне-
стровской проблеме Василий Шо-
ва обращает внимание на то, что все 
25 лет в стране «остается за скобками 
тема построения государства». «Ког-
да власть и граждане далеки друг от 
друга, надо ответить на вопрос: кто 
мы и чего хотим. Давайте иницииру-
ем всенародный референдум, пред-
ложим гражданам ответить на во-
прос: поддерживают ли они строи-
тельство независимого и нейтраль-
ного государства? Получив ответ, мы 
не будем метаться кто к объедине-
нию с Румынией, кто к России. Будет 
общая цель, которой должны будут 
следовать все партии и все будущие 
правительства»,— заявил 

”
Ъ“ Васи-

лий Шова.
Нейтралитет экс-министр считает 

«лекарством от геополитической бо-
лезни»: «Чтобы нас не испытывали, 
не тянули в разные стороны на раз-
рыв, нужно уйти от желания быть ка-
натом для перетягивания. Австрий-
цы в свое время именно поэтому 
выбрали нейтралитет — не хотели 
быть площадкой раздора».

Эксперт кишиневского аналити-
ческого центра IDIS Viitorul Татья-
на Ларюшина опасается, что Молда-
вия может и совсем не сохранить го-
сударственность: «Сегодня это стра-
на с конфликтом на востоке, с про-
тиворечивым историческим прош-
лым и институциональной памя-
тью, с неартикулированным спро-
сом на независимость. Нет главных 
бенефициаров молдавской государ-
ственности — за исключением элит, 
которые оболочку государственно-
сти используют в своих целях».

Молдавский миф
Как республика 25 лет имитирует развитие государственности



6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 26 августа 2016 №156   l   Коммерсантъ

русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 пе-
чатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,430 млрд 
руб. В 2016 году (на 25 августа) собрано 967 395 322 руб., по-
мощь получили 1405 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Общими силами
Русфонд и ФСС  
готовы сотрудничать  
в интересах детей-инвалидов

Фонд социального страхования (ФСС) и Рус
фонд готовят соглашение о сотрудничестве — 
договоренность об этом достигнута на встре
че представителей Русфонда с заместителем 
председателя ФСС Алексеем Кошелевым. Сов
местное приобретение колясок для детейин
валидов может быть опробовано уже нынешней 
осенью и станет редким примером взаимовы
годного сотрудничества НКО и государства.

• В прошлом году читатели 
”
Ъ“ и rusfond.ru, а так-

же телезрители «Первого канала» помогли Русфон-
ду купить 32 инвалидные коляски для детей на об-
щую сумму 6 087 317 руб. В этом году уже собрано 
3 758 944 руб. на 15 колясок. Чаще всего родители про-
сят приобрести технические средства реабилита-
ции, произведенные в Германии.

В публикациях «Передвижение по средствам» 
(см. 

”
Ъ“ от 20 мая) и «Скинемся на колеса» (см. 

”
Ъ“ 

от 3 июня) мы рассказывали о том, что государство 
бесплатно обеспечивает инвалидными колясками 
нуждающихся в них детей, но коляски эти не удов-
летворяют потребностям детей-инвалидов. Коляски 
ФСС закупает дешевые, лишь формально соответст-
вующие техническим параметрам, прописанным 
в индивидуальных программах реабилитации ин-
валидов. На деле же они непрочные, неудобные, у 
них нет боковых поддержек, ремней безопасности 
и многого другого необходимого. Коляски нужно-
го качества стоят недешево — и 200 тыс., и 300 тыс. 
руб. Далеко не всем они по карману, и родители вы-
нуждены обращаться за помощью в благотворитель-
ные организации, нередко к нам, в Русфонд.

— Мы в курсе проблемы и прекрасно знаем, что 
многие коляски, вместо того чтобы облегчать жизнь 
больным детям и их родителям, пылятся на балко-
нах,— говорит Алексей Кошелев.— Но мы обязаны 
действовать по закону. Закон говорит, что закупать 
мы должны те средства реабилитации, которые по-
беждают на обязательных конкурсах. А это коляски, 
которые стоят дешевле прочих. Дешевизна же, как 
правило, идет во вред качеству.

Суть возможного сотрудничества с ФСС про-
ста: Русфонд продолжит помогать детям, которым 
не подходят государственные коляски, а ФСС бу-
дет возмещать фонду часть расходов — в результа-
те больше детей получат правильные коляски. Од-
нако по закону ФСС может компенсировать часть 
затрат только родителям ребенка, которые купили 
коляску за свои деньги. Юристы Русфонда разрабо-
тали проект договора, в соответствии с ним ком-
пенсацию сможет получить фактический платель-
щик — благотворительный фонд. Мы ожидаем под-
писания договора уже в сентябре.

О проблемах обеспечения инвалидов колясками 
знают и на самом верху: Владимир Путин потребо-
вал от правительства РФ установить причины «неэф-
фективности государственных закупок кресел-коля-
сок для инвалидов при проведении конкурентных 
процедур», доложить «о реализации мер, направ-
ленных на повышение доли закупок кресел-коля-
сок, осуществляемых конкурентными способами». 
Доклад правительство должно сделать до 1 ноября 
2016 года. Кроме того, Владимир Путин поручил гла-
ве Счетной палаты РФ Татьяне Голиковой провести к 
1 января будущего года аудит эффективности расхо-
дования бюджетных средств на закупку колясок для 
инвалидов в 2014–2015 годах.

Сотрудничество Русфонда и ФСС станет полез-
ным для всех. Для детей: они получат качественные 
коляски, подобранные для каждого в соответствии 
с конкретным заболеванием. Для ФСС: уменьшит-
ся очередь детей-инвалидов, ожидающих техсред-
ства (ребенок исключается из списков ФСС на четы-
ре года, если речь идет о прогулочной коляске, и на 
шесть лет — если о комнатной). А Русфонд, благода-
ря денежным компенсациям, полученным от ФСС, 
сможет помочь большему числу детей. Средняя сто-
имость коляски, купленной Русфондом в этом го-
ду,— 250 тыс. руб., а значит, мы сможем каждый год 
помогать еще пяти или шести ребятишкам. Русфонд 
не собирается ограничиваться одноразовой помо-
щью. Если подросшему ребенку спустя время пона-
добится следующая коляска, поможем снова — бу-
дем надеяться, при поддержке государства.

Сёма Калдыров, 5 лет, органическое  
поражение центральной нервной системы,  
требуется курсовое лечение. 135 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 64 тыс. руб.

У нас два сына. Старший отстает в развитии: у не-
го поражение центральной нервной системы. Мы 
надеялись, что Сёма, младший, будет здоров, но 
история повторилась. Он позже начал ходить, в два 
года еще не говорил, был гиперактивным, на месте 
не сидел. Мы обратились в московский Институт 
медтехнологий (ИМТ). И после двух курсов лечения 
Сёма начал произносить первые слова, стал спокой-
ней, научился собирать пазлы. Лечение нужно про-
должать, но с оплатой нам не справиться. Очень про-
шу, помогите! Мария Калдырова, Томская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лечение 
необходимо продолжать. Нужно развить речь и па-
мять мальчика, повысить концентрацию внимания».

Серафима Горшкова, 9 лет, деформация губы  
и носа, недоразвитие челюсти,  
требуется лечение. 119 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 316 тыс. руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесет 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 47 тыс. руб.

Серафима родилась с расщелиной верхней губы, 
твердого и мягкого нёба и альвеолярного отрост-
ка — это называют заячьей губой и волчьей пастью. 
Дочку очень трудно было кормить, она плохо наби-
рала вес. В семь месяцев ей зашили губу, в четыре го-
да провели пластику нёба. Но верхняя челюсть у доч-
ки недоразвита, зубы растут криво, речь невнятная 
и гнусавая. Серафиме необходимо расширить верх-
нюю челюсть, также нужно логопедическое лечение 
для развития речи. Мы просим у вас помощи. Я учи-
тельница, муж — инженер. У нас еще сын-подросток. 
Юлия Горшкова, Кировская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Серафиме тре-
буется комплексное этапное ортодонтическо-хирур-
гическое лечение. Надо устранить деформацию верх-
ней челюсти и нижнего зубного ряда. Также необхо-
димы логопедические курсы в условиях стационара».

Паша Сибилев, 5 лет, врожденная  
левосторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 106 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 155 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 49 тыс. руб.

Павлик родился с неестественно вывернутой левой 
ножкой. Лечили косолапость в местной клинике. По-
сле лечения нога выпрямилась. В год и два месяца сын 
пошел самостоятельно и ничем не отличался от здоро-
вых детей. Но в апреле этого года Паша пожаловался 
на боль в ноге, стал опираться не на всю стопу, а на ре-
бро стопы, пятка зависла. Мы обратились в ярослав-
скую клинику, где успешно применяют метод Понсе-
ти. Нас готовы принять и лечить, но если предыдущее 
лечение мы оплачивали сами, теперь собрать деньги 
не сможем. В нашей семье появился приемный сын, 
ему два года. Теперь у нас две девочки и два мальчика. 
Я домохозяйка. Муж — священнослужитель сельской 
церкви. Помогите! Наталия Сибилева, Красноярский край
Травматолог-ортопед ЗАО «Современные меди-
цинские технологии. Клиника Константа» Мак-
сим Вавилов (Ярославль): «Во время интенсивного 
роста Паши произошел рецидив. Планируется курс 
этапных гипсований и операция — транспозиция 
(перемещение) сухожилия».

Полина Колиснюк, 4 года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 173 848 руб.
Внимание! Цена операции 422 848 руб.  
Компания «Детский мир» внесет 150 тыс. руб.  
Группа строительных компаний ВИС — еще 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 49 тыс. руб.

В феврале этого года Поля заболела гриппом с вы-
сокой температурой и сухим кашлем. Педиатра на-
сторожил сбой в сердечном ритме малышки, нас на-
правили на обследование. Кардиолог обнаружил у 
нее большой дефект межпредсердной перегородки 
(8–9 мм) и сказал, что самостоятельно дефект не за-
кроется, придется оперировать, причем срочно: пра-
вые отделы сердца увеличены, высок риск осложне-
ний. Пожалуйста, помогите оплатить операцию! Я 
одна воспитываю дочь, зарплата маленькая, еле 
справляемся. Анна Колиснюк, Белгородская область
Заместитель главного врача Областной клини-
ческой больницы Святителя Иоасафа Игорь Ко-
валенко (Белгород):«Полина плохо набирает вес, 
часто болеет. Дефект межпредсердной перегородки 
мы закроем щадяще, эндоваскулярным способом, и 
девочка будет нормально расти и развиваться»

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Через несколько дней девочке из 
городка Михайловка Волгоград
ской области исполнится двенад
цать лет. Аня мечтает стать музы
кантом, петь и танцевать на сцене. 
Но жестокая болезнь может зато
чить ее в инвалидную коляску — 
врожденная патология позвоноч
ника привела к тяжелому сколиозу. 
Девочка уже перенесла две слож
ные операции. Однако искривление 
позвоночника продолжается, на
чалось сдавливание легких. Спас
ти Аню от инвалидности может еще 
одна, как надеются врачи, заключи
тельная операция.

Аня родилась в срок, никаких пато-
логий врачи не обнаружили. Развива-
лась по возрасту, хорошо ела, спала, бы-
ла подвижной, веселой.

— Когда ей был год,— рассказыва-
ет Елена, мама девочки,— я заметила, 
что Аня сидит, сгорбив спину. Пригля-
делась и увидела на спине бугорок... та-
кую вот выпяченную мышцу. Сразу же 
обратились к врачам в нашу детскую 
больницу.

Сначала заподозрили детский цере-
бральный паралич, но рентгеновские 
снимки показали: в поясничном отде-
ле позвоночника Ани есть дополни-
тельный клиновидный полупозвонок.

— Тут же поехали в Волгоград. Ор-
топед диагностировала врожденный 
сколиоз, аномалии развития позвон-
ков, назначила массаж, лечебную 
физкультуру, бассейн, физиотера-
пию. Папа установил шведскую стен-
ку, повесил гимнастические кольца, 
веревочную лестницу. Аня стала но-
сить корсет.

До трех с половиной лет сколиоз не 
проявлялся. В декабре 2007 года оче-
редное обследование показало, что де-
формация позвоночника резко усили-
лась. Стало ясно: консервативное лече-
ние не поможет, необходимо хирурги-
ческое вмешательство.

— С трудом нашли в Волгограде до-
ктора, который решился сделать опе-
рацию,— вспоминает Елена.— Мно-
гие не соглашались: Аня ведь совсем 
маленькой была…

Девочке установили металлокон-
струкцию — эндокорректор. Дефор-
мацию удалось исправить, позвоноч-
ник зафиксировали в правильном по-
ложении. Но главного сделать не по-
лучилось: удалить злосчастный по-
лупозвонок помешало сильное кро-
вотечение…

— Вскоре после операции Аню-
те оформили инвалидность. Это был 
для всех нас удар, приговор,— говорит 
Дмитрий, Анин отец.— Продолжили 
физиотерапию, но уже было понятно, 
что впереди новые операции.

С 2012 года Аню наблюдают в Ново-
сибирском НИИ травматологии и орто-
педии (НИИТО).

От Михайловки до Новосибирска 
три тысячи километров, поэтому сна-
чала общение было заочным. Егупо-
вы регулярно отправляли в институт 
снимки, врачи делали заключения.

— Весной 2014-го нас пригласи-
ли приехать,— продолжает Елена.— 
Сердце упало. Значит, пришло время 
операции.

Удаление эндокорректора при-
шлось оплатить. Егуповы подавали до-
кументы на квоту, но в минздраве Вол-
гоградской области сказали, что ждать 
придется полгода.

Состояние Ани ухудшалось, кор-
ректор уже вредил, мешал ей. Поэтому 
деньги собирали по родственникам, 
друзьям, соседям…

Новый эндокорректор пока решили 
не устанавливать — это тяжелая и трав-
моопасная операция, а Ане еще расти, 
рано или поздно корректор стал бы ей 
мал. В будущем все равно придется сно-
ва его менять.

В этом году после очередной кон-
сультации новосибирские врачи 
твердо сказали: дополнительный 
полупозвонок необходимо удалить. 
Требуется установить на позвоноч-
ник постоянную конструкцию. Опе-

рация сложная, но только она может 
вернуть Ане здоровье.

Сейчас девочка на домашнем обуче-
нии. Рвется в школу, и иногда родители 
возят ее на занятия. Но выдержать даже 
один урок за партой ей сложно.

Полтора года назад у Ани родилась 
сестра Вера.

— Теперь Аня помогает мне за Ве-
рой ухаживать,— рассказывает Еле-
на,— читает вслух и учит-учит. И по 
хозяйству тоже помощница — мо-
ет посуду, срывает огурцы в огоро-
де. Они у нас вверх растут, как раке-
ты, наклоняться не надо. Вообще тру-
долюбивая девочка,— Елена замол-
кает.— В меру сил, конечно. Быстро 
уставать стала, ходить тяжело, стоять, 
даже сидеть…

Дмитрий — бывший милиционер, 
работает сторожем. Мама — старшая 
медсестра в детском саду, сейчас в отпу-
ске по уходу за Верой. Егуповы живут 
в скромном домике с огородом. Вокруг 
такие же домики и огороды — Михай-
ловка, несмотря на статус города, ско-
рее большое село. Родные, друзья и со-
седи Ане уже помогли, их ресурсы ис-
черпаны. Вся надежда у Егуповых на 
нас с вами.

Роман Сенчин,  
Волгоградская область

Лишний полупозвонок
Ане Егуповой нужна срочная операция

Артем  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

МАРОДЕРЫ
За последнюю неделю в Русфонд 
пришло несколько писем на одну те
му. В них интернетссылка и вопрос: 
не мошенники ли вами прикрывают
ся? По ссылке мы зашли на сайт под 
названием Cash Eagle. Похоже, это 
же та финансовая пирамида, о кото
рой мы уже писали («Оправдание  
алчности», ”Ъ“ от 6 декабря 2013 го
да). Пригляделись — нет, не та. 
Но при чем тут Русфонд? А, вот оно: 
«С каждого перевода 20% перечи
сляется в благотворительный ”Рус
фонд“!» Никаких денег ни от Cash 
Eagle, ни от людей, которые якобы 
перевели в наш фонд по $50, мы не 
получали. То есть да, мошенники. 

Не впервые мошенники прикрыва-
ются Русфондом, создают ложные стра-
ницы, клоны нашего сайта. Но тут слу-
чай особый. Мошенники (назовем их 
«Кэш») хотя и прикрылись Русфондом, 
но клонировали не наш сайт, а ту са-
мую финансовую пирамиду, которая 
теперь называется «Программа разви-
тия общественной благотворительно-
сти Whole World» (назовем ее «Хоул»), 
и примыкающий к ней фонд «Всем ми-
ром». Мошенники скопировали, слегка 

адаптировав, саму идею, приемы, ме-
тоды, красивую карту мира и даже фа-
милии людей, якобы вступивших в их 
организацию, получающих прибыли и 
жертвующих. Украли идею прикрытия 
пирамиды шапкой доброго дела. Вор у 
вора дубинку украл?

Но мы сейчас не о пирамиде, кото-
рую назвали «Хоул», а о ее дочернем 
фонде «Всем миром», который в самом 
деле помогает больным детям, пере-
водя деньги на их лечение. Это реаль-
ный фонд. С ним мы расходимся в са-
мой идее сбора пожертвований. «Хоул» 
с фондом работают так: новообращен-
ный «интернет-бизнесмен» может зара-
ботать деньги, только если пожертвует 
на лечение детей. И «Кэш», и настоящий 
«Хоул» добуквенно едины: «Благотвори-
тельность должна вознаграждаться». 

Вознаграждаться? Мы считаем, что 
добрые дела должны вознаграждаться 
чувством сопричастности к святому де-
лу, моральной самооценкой, ответны-
ми добрыми делами. А тут речь идет 
о… наличных. О том самом «кэше». Дай 
немного — получишь больше. Так что 
«Кэш» уже самим названием ухватил у 
предшественника суть дела.

С нами два с половиной года назад, 
когда появилась упомянутая публика-

ция, яростно спорили: это, мол, не пи-
рамида, а система взаимопомощи! Но 
как ни крути, а сообщество, в котором 
первые (давно вступившие) получа-
ют прибыль от последних (только еще 
вступающих), как раз и называется фи-
нансовой пирамидой. 

Бороться с пирамидами — не наше 
дело. Если с ними не борется государст-
во (статья 172 УК РФ, на наш взгляд, не-
внятна); если в них добровольно вступа-
ют люди в надежде получить «огромад-
ные» деньги, ну что ж… А вот в том, что 
новая пирамида крадет идею у старой, 
нам видится некая закономерность.

Мошенники попытались прикрыть-
ся Русфондом, рассчитывая на наш ав-
торитет. И просчитались: не прошло 
и трех дней их кипучей деятельности, 
как нам об этом написали, предупре-
дили. Кто? Не «инвесторы», не «вклад-
чики», для которых помощь другим — 
только средство, а те, для кого доброе 
дело — сама цель. Жертвователи. Хоро-
шее слово. 

Виктор Костюковский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет 
usfond.ru/swindler

Под шапкой добра
Мошенники украли даже идею финансовой пирамиды

Почта за неделю 19.08.16–25.08.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 59 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 53
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н И  Е Г У П О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  4 8 5  9 0 8  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Клиника НИИТО» Михаил Михайловский 
(Новосибирск): «У Ани на фоне врожденных множественных аномалий развития позвонков 
и дополнительного полупозвонка в поясничном отделе развился тяжелый сколиоз. В 2008 году 
ей установили фиксирующую конструкцию — эндокорректор ”Медилар“. Но в ходе операции не 
удалось удалить полупозвонок, деформация продолжала прогрессировать. И в 2014 году конструк-
цию пришлось удалить. Ане нужна еще одна операция. Мы постараемся удалить дополнительный 
полупозвонок и установить подходящую металлоконструкцию. Поскольку уже началось сдавливание 
легких, операцию нужно провести как можно быстрее. Эндокорректор будет постоянным, повторных 
вмешательств не потребуется. Аня сможет вести нормальный образ жизни».

Стоимость операции — 687 908 руб. Компания METRO Cash & Carry внесет 130 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 72 тыс. руб. Не хватает 485 908 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Аню Егупову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Аниной мамы — Елены Александровны Егуповой. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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19 августа в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Алтай» мы рассказа
ли историю Алеши Орлова 
(«Чем сердце успокоится», 
Мария Равгейша). У маль
чика сложный врожден
ный порок сердца — тетра
да Фалло. Алеша перенес 

уже две операции, в процессе второй ему уста
новили протез легочной артерии — клапано
содержащий кондуит Contegra. Со временем 
произошло нарушение функции имплантиро
ванного протеза, состояние мальчика ухудша
ется, кондуит необходимо заменить. Рады со
общить: вся необходимая сумма (868 220 руб.) 
собрана. Наталья, мама Алеши, благодарит 
всех за помощь. Примите и нашу признатель
ность, дорогие друзья.

Всего с 19 августа 95 814 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Алтай», 

«Вологда», «Мурман», «Лотос», «Волга», «Тверь», «Са-
ратов», «Калининград», а также 148 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помо-
гли 39 детям на 13 171 312 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Алешу Орлова ждут 
в Томске в сентябре
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Врачи твердо сказали: злополуч
ный полупозвонок необходимо 
удалить, а на позвоночник уста
новить постоянную конструкцию. 
Только это может вернуть Ане 
здоровье
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16555,95 (–41,35)
РТС 966,29 (+8,25)
FTSE 100 6816,9 (–18,88)

DAX 30 10529,59 (–93,38)
DJIA* 18468,54 (–12,94)
NASDAQ Composite* 5224,528 (+6,833)

*На 20:00.    По данным агентства Reuters. 

май июньиюньиюньиюньиюнь июль август август август август августиюль июль июль июльмаймаймаймай
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● 48,24тыс. пунктов ● 18,468

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.08.16
Австралийский доллар 49,5407
Английский фунт 85,8845
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 98,4820

Доллар США 64,9459
Евро 73,2135
Индийская рупия*** 96,8511
Казахский тенге*** 19,1310

Канадский доллар 50,2950
Китайский юань* 97,6072
Норвежская крона* 79,1734
СДР 91,2392

Сингапурский доллар 48,0263
Новая турецкая лира 22,0717
Украинская гривна* 25,6602
Шведская крона* 77,3552

Швейцарский франк 67,2945
Японская иена*** 64,7291
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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удерживает в плену банкротства 
корреспондент арбитражной группы

Андрей Райский

Предприниматель Арам Петросян, 
захвативший отделение Сити-банка 
в центре Москвы, как выяснилось, 
не только не хотел причинить ко-
му-либо вред, но таким нетривиаль-
ным путем рассчитывал привлечь 
внимание к проблемам банкротов. 
«Банкротство — это болезнь»,— за-
явил он в своем заблаговременно 
размещенном видеоролике, срав-
нив банкротство с холерой и чумой. 
Бизнесмен предложил учредить для 
бизнесменов специализированные 
«больницы», в которых бы помога-
ли лицам с таким недугом, как несо-
стоятельность.

Как известно, спрос рождает 
предложение — уже вчера Обще-
российский профсоюз арбитраж-
ных управляющих (ОРПАУ) тревож-
но заявил, что стране срочно необ-
ходима госпрограмма психологи-
ческой поддержки банкротов. «У по-
следней черты находятся сотни ты-
сяч россиян — это как физические 
лица, так и руководители предпри-
ятий. Многие из них в итоге закан-
чивают жизнь самоубийством, но 
это еще самое безобидное с точки 
зрения эффекта влияния на обще-
ство, что может случиться»,— эмо-

ционально отмечается в пресс-ре-
лизе. Член центрального комите-
та ОРПАУ Иван Рыков подтвердил 

”
Ъ“, что в программе предполагает-

ся создать два направления работы: 
по повышению юридической гра-
мотности предпринимателей и по 
оказанию им психологической по-
мощи. Для этих целей планируется 
привлечь практикующих юристов 
и психологов, сами управляющие 
тоже готовы принять участие.

Пока предложение находится 
на стадии консультаций с госорга-
нами, но, по словам господина Ры-
кова, ОРПАУ рассчитывает создать 
аналог уже существующего проекта 
Минфина РФ по повышению уров-
ня финансовой грамотности и вско-
ре выйти с этой инициативой в Гос-
думу. Курирующее проект ведомст-
во пока не определено, равно как и 
источники финансирования про-
граммы. По мнению Ивана Рыкова, 
оплачивать работу специалистов 
могут либо сами должники, либо 
государство.

С логикой Арама Петросяна о 
том, что банкротство — тяжкий не-
дуг, можно согласиться. Статисти-
ка последних лет показывает, что 
случаи введения оздоровительных 
процедур в отношении должников 
единичны и крайне редко приводят 
к восстановлению его платежеспо-
собности. Подавляющее большин-
ство банкротств в России неизбеж-
но завершается летальным исходом 
— конкурсным производством и 
исключением из ЕГРЮЛ.

В интервью 
”

Ъ-FM“ бизнес-ом-
будсмен Борис Титов вчера тоже 
признал, что действующая систе-
ма банкротства несовершенна и ее 
надо менять: «Сама страна, ЦБ, фи-
нансовые власти поставили бизнес 
в ужасное, в общем, положение, без-
выходное практически». Он пред-
ложил предоставить должникам 
«больший период для санации» и, 
например, ввести «американскую 
систему, при которой необязатель-
но банкротить через распродажу 
имущества».

обсудить 
kommersant.ru/11762

вчера

АСВ

посчитало мошенничества 
со вкладами. В первой полови-
не 2016 года произошло 44 страхо-
вых случая с общим объемом стра-
ховой ответственности Агентст-
ва по страхованию вкладов (АСВ) 
в размере 217,5   млрд руб. пе-
ред 626,2 тыс. вкладчиков, следу-
ет из отчета АСВ. В 19 банках выяв-
лено 3,2 тыс. случаев искусствен-
ного формирования вкладов пу-
тем внесения в документы записей 
о зачислении средств на счета физ-
лиц с целью неправомерного полу-
чения ими страхового возмещения 
на общую сумму 2,8   млрд руб. Так-
же выявлялись случаи мошенни-
чества с использованием двойной 
бухгалтерии, при которой в офици-
альном бухгалтерском учете не от-
ражалась информация об открытых 
счетах (вкладах) граждан. Такие 
случаи мошенничества, направ-
ленные на хищение работниками 
банков денежных средств 10,6 тыс. 
вкладчиков на общую сумму около 
8,9   млрд руб., были выявлены в че-
тырех банках. За полугодие в агент-
ство поступило более 26 тыс. пре-
тензий о несогласии с разме-
ром страхового возмещения. Так-
же АСВ получило около 1,1 тыс. об-
ращений граждан с заявления-
ми о признании фиктивности опе-
раций, совершенных ими в пери-
од неплатежеспособности  банков. 
 Отдел  финансов

ГК «ПРОТЕК»

снизила чистую прибыль 
в первом полугодии 2016 года 
почти вдвое, до 2,49   млрд руб. 
В ходе телеконференции президент 
группы Вадим Музяев объяснил по-
добную динамику резким падени-
ем рубля к доллару и евро в конце 
2014 года, что позволило компании 
в первом полугодии 2015 года бла-
годаря существовавшим у нее запа-
сам лекарств показать высокий ре-
зультат, заработав больше. На им-
портные лекарства приходилось по-
рядка 75%, уточнил господин Му-
зяев. Выручка «Протека» в первые 
шесть месяцев 2016 года выро-
сла с 84,2   млрд до 110,2   млрд руб. 
Показатель EBITDA группы сокра-
тился с 6,4   млрд до 5,45   млрд руб. 
Reuters

СОВКОМБАНК

объявил о достижении до-
говоренности о покупке Ме-
таллургического коммерче-
ского банка (Меткомбанка) 
у подконтрольной Алексею Мор-
дашову «Северогрупп». «Ожида-
ется, что сделка общей стоимо-
стью около одного капитала бан-
ка будет закрыта до конца третье-
го квартала 2016 года после полу-
чения необходимых одобрений ре-
гулирующих органов»,— говорит-
ся в сообщении. По данным от-
четности на 1 июля, капитал Мет-
комбанка составлял 3,4   млрд руб. 

”Ъ“ сообщал о переговорах с вла-
дельцем «Северстали» Алексеем 
Мордашовым о возможной сделке 
29 июля. Меткомбанк входит во вто-
рую сотню банков по размеру акти-
вов, Совкомбанк — в топ-20 банков. 
 Отдел  финансов

«ЭР-ТЕЛЕКОМ ХОЛДИНГ»

объявил о завершении сдел-
ки по покупке 100% «Вест 
Колл СПб», крупной телеком-
муникационной компании Санкт-
Петербурга с развитой кабель-
ной инфраструктурой, у Wintergate 
Holdings Limited. «Вест Колл СПб» 
вместе с «дочками» обслуживает 
более 1 тыс. корпоративных кли-
ентов. Также «ЭР-Телеком» прио-
брел у физлиц рязанские «ИнтерТе-
леком» и «Энлинк Телекоммуника-
ции», что позволит холдингу стать 
лидером местного рынка с долей 
46% в сегменте ШПД для частных 
клиентов и 59% для корпоративных 
клиентов. Общая сумма сделки со-
ставила 3,88   млрд руб. Приобре-
тенные компании продолжат рабо-
тать под собственными брендами. 
Анна Балашова

правила  
игры

Если банкротство — 
болезнь, то в России 
она чаще всего закан-
чивается летальным 
исходом

Субсидиарная отсрочка
Суды откладывают расплату владельцев за крах банков и НПФ

Кредиторам банкротя-
щихся финорганизаций 
стало гораздо сложнее 
вернуть свои средства. 
Как выяснил 

”
Ъ“, судеб-

ная практика привлече-
ния руководства и, глав-
ное, собственников 
банков и НПФ к распла-
те по их долгам в послед-
нее время развернулась 
на 180 градусов. Большин-
ство попыток Агентства 
по страхованию вкладов 
(АСВ) привлечь руковод-
ство и владельцев к суб-
сидиарной ответственно-
сти блокируется судами. 
Они не справляются с ва-
лом сложных банкрот-
ных финансовых дел, по-
явившихся в результате 
расчистки рынка Центро-
банком. И наиболее слож-
ные, но одновременно 
самые важные для кре-
диторов вопросы пред-
почитают даже в наруше-
ние закона откладывать 
на потом.

Признаки серьезного 
ухудшения ситуации с при-
влечением к субсидиарной 
ответственности собствен-
ников банкротящихся фи-
норганизаций прослежива-
ются в опубликованном вче-
ра отчете АСВ о результатах 
деятельности за первое по-
лугодие 2016 года. В отчете 
содержится не самая утеши-
тельная информация о пер-
вых попытках привлечения 
собственников НПФ-бан-
кротов к расплате с кредито-
рами. Из двух НПФ («Семей-
ный» и «Трансстрой»), в отно-
шении руководства и собст-

венников которых (зачастую 
в одном лице) агентством де-
лались первые попытки при-
влечения к субсидиарной от-
ветственности, получить по-
ложительные решения АСВ 
удалось лишь в отношении 
одного фонда «Трансстрой». 
В случае с НПФ «Семейный» 
суды приостановили рас-
смотрение соответствующе-
го заявления АСВ до завер-
шения конкурсного произ-
водства, так как, по их мне-
нию, до этого момента опре-
делить размер субсидиар-
ной ответственности контр-
олирующих должников (рав-
ный сумме недостачи для 
расчетов с кредиторами) не-
возможно.

Ранее ситуация с привле-
чением к субсидиарной от-
ветственности собствен-
ников банков (банкротство 
НПФ было передано АСВ не 
так давно, по банкам у АСВ 
большой опыт) была иной. 
Агентству удавалось дока-
зывать в судах целесообраз-
ность подачи таких исков до 
определения точного окон-
чательного размера дыры. 
Это делалось спустя пример-
но год после начала конкурс-
ного производства в банках, 
когда уже произведен ана-
лиз ситуации в банке, по зна-
чительному числу сделок по 
выводу активов или отчуж-
дению залогов АСВ уже про-
судилось и перспективы по-

полнения конкурсной мас-
сы за счет этого понятны, рас-
сказывают источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией.
Еще более серьезные 

трудности в последнее вре-
мя наблюдаются с привле-
чением к субсидиарной от-
ветственности руководст-
ва и собственников банков, 
число пострадавших от бан-
кротства которых несоизме-
римо больше. По сведениям 

”
Ъ“, большинство соответст-

вующих исков к собственни-
кам банков, поданных агент-
ством, попросту приостанав-
ливаются судами — с той же 
аргументацией, что и в от-
ношении НПФ. Такая ситуа-
ция, в частности, сложилась 

с привлечением к субсиди-
арной ответственности ПВ-
банка, Удмуртинвестстрой-
банка, Уральского трастово-
го банка и др.

Ухудшение в вопросе при-
влечения к субсидиарной от-
ветственности лиц, контр-
олирующих финорганиза-
ции, наступило после вне-
сения в банкротное законо-
дательство поправки, разре-
шающей такое приостанов-
ление. Однако механизм ра-
боты этой поправки (страху-
ющий кредиторов от вывода 
активов лицами, привлекае-
мыми к субсидиарной ответ-
ственности на время этого 
приостановления) судами иг-
норируется. По закону о бан-
кротстве суд приостанавли-
вает рассмотрение этого заяв-
ления о субсидиарной ответ-
ственности «после установле-
ния всех иных имеющих зна-
чение фактов». «Однако дело 
в том, что как раз 

”
все иные 

имеющие значение факты“, 
в том числе виновность руко-
водства и собственников бан-
ка, противоправность их дей-
ствий, причинно-следствен-
ная связь между ними и бан-
кротством, судами на практи-
ке не устанавливаются»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“. Это означает, что после 

возобновления производ-
ства по заявлению о субси-
диарной ответственности, 
приостановленного, по сути, 
по техническим причинам, 
основания для привлечения 
к ней, придется доказывать 
повторно.
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Медицине укажут путь в интернет
У IT в здравоохранении будет своя «дорожная карта»

Созданная администрацией 
президента рабочая подгруппа 
под руководством гендиректо-
ра «Яндекса» Александра Шуль-
гина должна к октябрю подгото-
вить проект «дорожной карты» 
по внедрению IT в здравоохране-
ние. Кроме телемедицины доку-
мент будет касаться онлайн-тор-
говли медикаментами, доступа 
и обмена медицинскими дан-
ными в электронном виде.

До конца сентября должен быть 
подготовлен проект «дорожной кар-
ты» по внедрению IT в здравоохра-
нении и организовано его эксперт-
ное обсуждение. Такое решение бы-
ло принято вчера по итогам заседа-
ния рабочей группы по использова-
нию интернета в российской эконо-
мике у помощника президента Иго-
ря Щеголева, сообщили 

”
Ъ“ несколь-

ко участников совещания. Готовить 
документ будет подгруппа «Интер-
нет + медицина», возглавляемая ген-
директором российского «Яндек-
са» Александром Шульгиным. Она 
функционирует уже около полуго-
да, в нее входят представители Мин-
здрава, Минэкономики, Минком-
связи, а также организаций и компа-

ний, которые заинтересованы в рас-
ширении использования интерне-
та и IT в здравоохранении, объясня-
ет один из членов подгруппы, добав-
ляя, что важную роль в работе под-
группы играют Институт развития 
интернета (ИРИ) и Фонд развития 
интернет-инициатив (ФРИИ).

Предложения по развитию IT в 
здравоохранении будут включать 
в себя не только блок по телемеди-
цине (наиболее резонансная и об-
суждаемая тема в рамках направле-
ния), но и ряд других. «Это и оценка 
пользователями-пациентами каче-
ства оказания медицинской помо-
щи и работы медицинских учрежде-
ний, и онлайн-торговля лекарства-
ми, и вопросы доступа и обмена ме-
дицинскими данными в электрон-
ном виде, и требования к электрон-
ным медицинским устройствам, и 
т. д.»,— объясняет источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ходом совещания у Игоря 
Щеголева.

По уровню цифровизации рос-
сийская система здравоохранения 
пока еще отстает от многих разви-
тых стран, констатируют во ФРИИ. 
«Это усложняет доступ граждан к 
высокотехнологичной медпомощи 

и сдерживает развитие новых рос-
сийских технологий и стартапов в 
медицине,— говорит представитель 
фонда Сергей Скрипников.— ФРИИ 
поддержит не только развитие ре-
гуляторики по телемедицине, но и 
цифровизации медицинского сек-
тора в целом».

В «Яндексе» и ИРИ подтвердили 
начало работы над проектом «до-
рожной карты». «В качестве сои-
сполнителей будем принимать учас-
тие»,— сообщила 

”
Ъ“ представи-

тель Минэкономики Елена Лашки-
на. «Минкомсвязь участвует в разра-
ботке всех 

”
дорожных карт“ по вне-

дрению IT в России, в том числе и в 
здравоохранении»,— подтвердили в 
пресс-службе ведомства. «У нас есть 
технологии, которые мы хотели бы 
применять в сфере здравоохране-
ния,— например, компьютерное 
зрение, речевые технологии и ана-
лиз с помощью нейронных сетей»,— 
отмечает представитель «Яндекса».

Впрочем, по мнению одного из 
участников встречи, львиную долю 
всей работы по подготовке «дорож-
ной карты» будет выполнять «Ян-
декс». Ранее основатель «Яндекса» 
Аркадий Волож в интервью говорил, 

что компания ищет способы, как за-
работать «второй миллиард выруч-
ки». «Не только Big Data или 

”
Яндекс.

Такси“, но и телемедицина впол-
не может стать таким локомотивом 
для компании, ведь рынок потен-
циально открывается очень боль-
шой,— рассуждает один из венчур-
ных инвесторов.— Для того и хотят в 
том числе либерализовать законода-
тельство в этой сфере». Так, «Яндекс» 
поддерживает медицинские старта-
пы (в июле компания вместе с Baring 
Vostok Private Equity Fund инвести-
ровала $5,5 млн в онлайн-сервис по 
вызову врача на дом Doc+) и высту-
пает соавтором поправок к законо-
дательству РФ, легализующих теле-
медицинские технологии, благода-
ря которым возможно оказывать па-
циентам помощь удаленно.

По данным BBC Research и анали-
тической компании IHS, к 2019 году 
мировой рынок телемедицины до-
стигнет почти $44 млрд, показывая 
среднегодовой рост 17,7%. В 2015 го-
ду объем инвестиций в данную сфе-
ру в мире составил $4,5 млрд, а толь-
ко в первом полугодии 2016 года этот 
показатель уже достиг $3,9 млрд.

Роман Рожков
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Польша просит новые транссибирские частоты
Но «Аэрофлот» может ей помешать

Польские авиационные власти хотят пере-
смотреть условия полетов по транссибир-
ским маршрутам. После прихода в парк 
национального перевозчика LOT дальнема-
гистральных Boeing 787 у него возникла не-
обходимость в увеличении числа полетов 
в Азию через территорию РФ. Источники 

”
Ъ“ 

в отрасли говорят, что российские власти бу-
дут принимать решение с учетом интересов 
«Аэрофлота», который сейчас обслуживает 
основную часть транзитного пассажиропо-
тока из Польши и не готов уступить его в об-
мен на увеличение роялти. 

Представители польских властей в сентябре по-
сетят РФ для проведения переговоров о полетах 
национального перевозчика LOT над территори-
ей Сибири, сообщило «РИА Новости» со ссылкой 

на и. о. главы польского управления гражданской 
авиации Петра Самсона. В ходе переговоров сторо-
ны обсудят увеличение частоты полетов по транс-
сибирским магистралям, сообщил господин Сам-
сон. Сейчас LOT летает по транссибирским маршру-
там в Пекин и Токио, но уже в октябре начнет поле-
ты в Сеул. В дальнейшем компания планирует раз-
вивать маршрутную сеть в Азии и хотела бы полу-
чить дополнительные частоты.

• За пролет над Сибирью Москва, не подписавшая 
 соглашение о транзите при международных перевоз-
ках Чикагской конвенции, с 1970-х годов взимает пла-
ту (роялти) с иностранных авиакомпаний, летя-
щих из Европы в Азию. Экономия времени на парный 
рейс в среднем составляет четыре-пять часов, или 
около $80 тыс. Данные об объеме роялти «Аэрофлот» 
(получает основную часть средств) не раскрывает. 

В отчетности группы указаны «доходы по соглаше-
ниям с авиакомпаниями», в 2015 году они достигли 
31,5  млрд руб. По неофициальным данным, объем по-
ступлений от роялти рос от десятков миллионов 
долларов в год в 1970-х годах до $200–500 млн в 2000-х.
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, 

что польской стороне сейчас необходимо решать 
вопрос «максимально активной эксплуатации даль-
немагистральных самолетов». Парк перевозчика 
состоит из 44 судов, в который также входят 6 даль-
немагистральных Boeing 787 Dreamliner (LOT яв-
ляется первым европейским заказчиком этого ти-
па самолетов). При этом пока компания имеет пра-
во эксплуатировать только три частоты по трансси-
бирским маршрутам. 

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Во втором квартале Сбербанк 
установил новый рекорд по чи-
стой прибыли — 145,4 млрд руб. 
Добиться такого результата он 
смог несмотря на то, что во вто-
ром квартале его процентные 
доходы сократились по сравне-
нию с предыдущим отчетным 
периодом впервые за последний 
год. Увеличивать показатели 
банку позволяет сокращение 
процентных расходов, которое, 
впрочем, не может быть беско-
нечным. Тем не менее рынок 
 позитивно отреагировал на эко-
номичный подход Сбербанка — 
его акции обновили историче-
ский максимум.

Вчера Сбербанк опубликовал ре
зультаты деятельности по междуна
родным стандартам отчетности за 30 
июня 2016 года. Согласно им, чистая 
прибыль банка в первом полугодии 
составила 263,1 млрд руб., увеличив
шись на 208,8% по сравнению с анало
гичным периодом прошлого года. 
При этом во втором квартале он зара
ботал 145,4 млрд руб., что стало ре
кордным квартальным показателем 
для Сбербанка. Такие результаты ока
зались выше ожиданий аналитиков, 
которые прогнозировали чистую при
быль во втором квартале 123,6 млрд 
руб. По словам аналитика БКС Ольги 
Найденовой, прибыль Сбербанка под
держало признание банком дохода в 
размере 12,2 млрд руб. от продажи ак
ций компании «Красная поляна», вла
деющей горнолыжным курортом 
«Горки город» в Сочи.

Данная сделка, хотя и оказала влия
ние на результаты банка во втором 
квартале, не была определяющей, ука
зывают эксперты. По словам прези
дента Сбербанка Германа Грефа, рост 
прибыли обусловлен увеличением чи
стого процентного дохода, стабиль

ным ростом комиссионных доходов, а 
также снижением стоимости риска. 
Чистые процентные доходы, которые 
являются ключевыми для прибыли 
любого банка, у Сбербанка выросли во 
втором квартале (по сравнению с пер
вым) на 4,24%, до 339,3 млрд руб. Такой 
рост банк показал несмотря на то, что 
во втором квартале (по сравнению с 
первым) его процентные доходы со
кратились впервые за последний год 
— на 2,2%, до 599,5 млрд руб., к 30 ию
ня. Таким образом, весь рост чистых 
процентных доходов во втором квар
тале дала экономия на процентных 
расходах, по сравнению с первым 
кварталом они сократились на 9,5%, до 
260,2 млрд руб. Сокращение процент
ных расходов обеспечено снижением 
стоимости срочных депозитов как кор
поративных, так и розничных клиен
тов, отмечают в банке. Согласно отчет
ности, за квартал средняя стоимость 
депозитов физлиц снизилась с 6,5% до 
6%, корпоративных клиентов — с 4,5% 
до 4,3%. Впрочем, по словам экспертов, 
бесконечно снижать доходность при
влечения средств банк не может, став
ки Сбербанка по привлечению кли
ентских средств и так являются одни
ми из самых низких на рынке.

При этом потенциал для роста про
центных доходов Сбербанка неочеви

ден. Кредитный портфель банка со
кращается. Совокупный кредитный 
портфель банка в первом полугодии 
сократился на 3,5%, портфель креди
тов юрлицам уменьшился на 4,7%, роз
ничный вырос всего на 0,1%.

Несмотря на то что Сбербанку пока 
не удается вернуться к росту кредито
вания, рынок позитивно отреагиро
вал на опубликованные вчера резуль
таты. В четверг на торгах Московской 
биржи рублевые котировки обык
новенных акций Сбербанка обнови
ли исторический максимум, достиг
нув отметки 142,9 руб. За день они 
 выросли на 2,4%, тогда как индекс 
 ММВБ вырос на символические 0,1%. 
По словам аналитика Промсвязьбан
ка Дмитрия Монастыршина, рынок 
отреагировал на то, что показатели 
прибыли и рентабельности капитала 
оказались выше ожиданий аналити
ков. «Сбербанк показал хорошие ре
зультаты по основным статьям, — 
комментирует Ольга Найденова.— 
Аналитики ожидали, что коэффици
ент рентабельности собственного ка
питала (ROE) во втором квартале со
ставит 19,5%, что и так очень неплохо, 
а по факту он составил 22,8%».

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева,  
Дмитрий Ладыгин

Сбербанк сэкономил прибыль
Банк сделал ставку на оптимизацию расходов

контекст  

БАНКИ

Альфа-банк сдал отчет

Чистая прибыль банковской группы «Альфа-
банк» за первое полугодие 2016 года по МСФО 
выросла в пять раз по сравнению c аналогич-
ным периодом прошлого года и составила 
$161 млн. Об этом говорится в отчете банка. 
Кредитный портфель банка до вычета ре-
зервов вырос за первое полугодие на 1,5%, 

до $21,99 млрд. При этом за счет опережаю-
щего роста комиссионных доходов доля чистых 
комиссионных доходов в операционной при-
были до создания резервов достигла на конец 
первого полугодия 2016 года рекордного 
 уровня 30,3%. ТАСС

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ вскрыл новую схему 
манипулирования

Банк России установил факт продолжительного 
манипулирования на торгах Московской биржи 
37 бумагами с 1 января 2014 года по 25 августа 
2015 года группой лиц, позволившего ей из-
влечь излишний доход в крупном размере, со-
общила в четверг пресс-служба ЦБ. «Провер-

кой Банка России установлено, что Корнилов 
Андрей, являясь уполномоченным сотрудником 
кредитной организации ”Балтинвестбанк“, со-
вершал сделки от ее имени по предваритель-
ному соглашению с Корниловой Н. Н., Говоро-
вым П. М., Смирновой М. В.,— указывается 
в сообщении.— В результате данных сделок 
Корнилова Н. Н., Говоров П. М., Смирно-
ва М. В. получили положительный финансовый 
результат за счет нанесения банку ущерба 
в идентичном размере». Лица, вовлеченные 
в процесс манипулирования рынком, привле-
чены ЦБ к административной ответственности. 
Банк России также аннулировал квалификаци-
онные аттестаты специалиста финансового 
рынка, выданные Андрею Корнилову. Кроме 
того, ЦБ намерен направить соответствующие 
материалы проверки в правоохранительные 
органы. «Прайм»

Татфондбанк — единственный 
из банков-санаторов во втором 
квартале допустил нарушения 
норматива риска на одного заем-
щика, а также не исполнил обя-
занность по усреднению обяза-
тельных резервов. Все остальные 
санаторы, согласно их отчетно-
стям, никаких нарушений не до-
пускали. В Татфондбанке счита-
ют, что недавняя докапитализа-
ция позволит ему избежать по-
следующих нарушений, однако 
эксперты в этом сомневаются.

”
Ъ“ проанализировал ежеквар

тальные отчеты всех банковсанато
ров за второй квартал (всего 15 банков 
без учета МФК, который его не публи
кует), размещенные в середине авгу
ста, и обнаружил, что единственным 
банком, кто допустил нарушения, 
был Татфондбанк (санирует банки 
БТАКазань и «Советский»). В отчете 
Татфондбанка сообщается, что банк с 
19 по 27 апреля нарушал значения 
норматива Н6 (максимальный риск 
на одного заемщика или группу свя
занных заемщиков, максимальный 
уровень — 25%), а также во втором 
квартале заплатил штраф в размере 
152 тыс. руб. «за неисполнение обя
занности по усреднению обязатель
ных резервов в феврале и мае 2016 го
да». Остальные банки все нормативы 
соблюдали и обязанности по усредне
нию резервов выполняли.

В Татфондбанке 
”
Ъ“ сообщили: «Ра

зовое отклонение показателя норма
тива Н6 произошло вследствие роста 

курса иностранной валюты, что по
влекло за собой повышение величи
ны обязательств клиентов в иностран
ной валюте в рублевом значении». За 
апрель доллар подешевел на 5,2%, ев
ро — на 4,7%. Нарушения по усредне
нию резервов в банке объяснили тем, 
что «в целях повышения эффективно
сти была разработана новая модель 
управления высоколиквидными ак
тивами и в первый месяц ее работы 
произошел краткосрочный операци
онный просчет в балансе между кор
респондентским счетом и размещен
ными средствами».

Татфондбанк не впервые нарушает 
норматив Н6. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, 

существенные превышения по этому 
показателю у банка наблюдались и в 
марте 2016 года, когда он выиграл кон
курс на санацию банка «Советский». 
При этом законной возможностью на
рушать нормативы обладают санируе
мые банки, а отнюдь не оздоравлива
ющие их кредитные организации. 
Тогда в Татфондбанке прогнозирова
ли в будущем исправление ситуации 
после докапитализации. Вчера в бан
ке сообщили, что «в течение июняию
ля 2016 года Татфондбанк в результате 
ряда сделок увеличил собственный 
капитал более чем на 8 млрд руб.— его 
размер превысил 29 млрд руб.». В свя
зи с этим в настоящее время все нор
мативы находятся в комфортной зоне, 
добавили в банке. «В июле совокуп
ный капитал банка вырос на 27,3%, что 
способствовало снижению давления 
на обязательные нормативы,— указы

вает руководитель группы банков
ских рейтингов агентства АКРА Ки
рилл Лукашук.— При условии уме
ренного роста активов банка (в преде
лах 10% в год) и стабилизации стоимо
сти риска этого увеличения может 
быть достаточно для вывода отдель
ных обязательных нормативов из по
граничной зоны и снижения риска их 
нарушения изза колебания курсов ва
лют или других внешних факторов».

Однако давление на показатели ка
питала до сих пор оказывает отрица
тельный финансовый результат, а из 
полосы убытков банку до сих пор вы
браться не удалось — чистый убыток с 
начала года составил 2,9 млрд руб., а за 
июль — 360 млн руб. «Проведенная в 
конце первого полугодия докапитали
зация банка позволит повысить запас 
по нормативу Н6, однако стоит обра
тить внимание, что при сохранении 
низкой операционной эффективно
сти банка данный запас может быть 
нивелирован убытками»,— указывает 
заместитель директора «Эксперт РА» 
Станислав Волков. Размеры докапита
лизации Татфондбанка обеспечивают 
ему лишь ограниченные возможно
сти для маневра в стрессовой ситуа
ции, считают в рейтинговом агентст
ве S&P. «Мы оцениваем способность 
Татфондбанка генерировать прибыль 
как 

”
слабую“ и полагаем, что в 2016 го

ду его способность генерировать вну
тренний капитал значительно не 
улучшится»,— указывает аналитик 
S&P Сергей Вороненко.

Юлия Локшина

Татфондбанк запутался в заемщиках
Санатор не справился с нормативом

 Реализация всех вышеперечислен
ных мер решит проблему нехватки ка
дров за трипять лет, полагают в «Фин
потребсоюзе».

Сам «Финпотребсоюз» законода
тельной инициативой не обладает. 
Однако в комитете по вопросам соб
ственности в целом одобряют идею 
законопроекта, указывая тем не ме
нее, что он нуждается в детальной 
проработке. «Гонорар арбитражных 
управляющих уже увеличен до 
25 тыс. руб., что делает банкротство 
граждан для них более выгодным,— 
говорит глава комитета Сергей Гаври
лов.— В делах по банкротству физлиц 
в основном нет особых сложностей, 
большого количества кредиторов, и 
поэтому не нужна столь же высокая 
квалификация, как при банкротстве 
компаний». В Росреестре, являющем
ся надзорным органом для СРО арби
тражных управляющих, проект не 
комментируют, указывая, что это пре
рогатива Минэкономики. Там сооб
щили лишь, что законопроект на рас
смотрение не поступал.

Эксперты признают нехватку фи
нансовых управляющих при банкрот
стве физлиц, однако считают, что 
предложенные меры несут повышен
ные риски. «Финансовым управляю
щим может быть человек с любым 
высшим образованием — даже учи

тель или инженер, но не имеющий 
практического опыта просто потеря
ется в суде»,— комментирует предло
жение по отмене требования к опыту 
работы президент союза СРО АО 
«Стратегия» Надежда Толстова. Введе

ние отдельной СРО для финансовых 
управляющих также вызвало вопро
сы. «Отдельная СРО может быть нужна 
разве что для более низких членских 
взносов,— отмечает арбитражный 
управляющий Сергей Стороженко.— 
Для арбитражных управляющих еже
годный взнос — 200 тыс. руб., но эту 
проблему можно решить и в рамках 
действующих СРО».

Бурный протест экспертов вызвала 
идея введения штрафов для СРО за не
предоставление кандидатур финансо
вых управляющих. Арбитражные 
управляющие не хотят заниматься 
физлицами, это экономически невы
годно и «заведомо убыточно», отмеча
ют участники рынка. Попытки прину
дить управляющих взяться за бан
кротство физлица против их желания 
были. «У нас был случай, когда долж
ница выбрала нашу СРО для своего 
банкротства, но управляющих не на
шлось,— рассказал директор воро
нежского филиала СРО 

”
Авангард“ 

Игорь Вышегородцев.— Она требова
ла, чтобы суд обязал предоставить 
кандидатуру управляющего, а СРО 
оштрафовали, но суд отклонил ее тре
бования». «Нам поступал запрос на 
управляющего из Салехарда, но у нас 
нет специалистов в этом городе,— от
мечает Надежда Толстова.— Если за
конопроект будет принят, мне при
дется посылать управляющего за 
1,5 тыс. км с перспективой получить 
вознаграждение через дватри года». 
По мнению арбитражного управляю
щего Андрея Колесника, такой подход 
противоречит понятию «предприни
мательская деятельность» и носит ха
рактер субботника. «У нас крепостное 
право давно отменили»,— заключает 
Игорь Вышегородцев.

Вероника Горячева,  
Анна Занина

Гражданам помогут обанкротиться
с1

Обеспечительные меры (напри
мер, арест на имущество контролиру
ющего лица) при приостановлении 
также принимаются далеко не всегда.

Попытки АСВ оспорить приоста
новление дел по субсидиарной от
ветственности на таких условиях (в 
том числе через обращение в Верхов
ный суд) особых результатов пока не 
принесли. 

 «Между тем за время, пока в тече
ние нескольких лет в ходе конкурсно
го производства АСВ будет оспаривать 
сделки по тому же выводу активов или 
снятию обеспечения, активы владель
цев, из которых могла бы быть осу
ществлена расплата с кредиторами, 
попросту безболезненно выводят
ся»,— указывает один из собеседни
ков 

”
Ъ“. «Те, кто довел организацию до 

банкротства, могут использовать та
кую отсрочку для вывода имущества 
или денежных средств»,— указывает 
и арбитражный управляющий Миха
ил Черный. Как отмечает партнер 
юридической фирмы Lidings Андрей 
Зеленин, бывшие руководители и соб
ственники могут и сами за это время 
выехать за пределы России, что также 
существенно осложняет перспективы 
взыскания средств. Пострадавшими в 
результате изменившейся практики, 
по оценкам юристов, оказываются 
кредиторы банков и НПФбанкротов.

По довольно распространенному 
мнению участников рынка, одна из 
причин столь радикального ухудше

ния ситуации с привлечением руко
водства и собственников финорганиза
ций к субсидиарной ответственности 
может быть в том, что, столкнувшись с 
огромным количеством банкротств 
банков и НПФ в результате расчистки 
Центробанком этих рынков, суды, осо
бенно региональные (а расчистка идет 
по всей стране), попросту не готовы к 

таким сложным делам и многократно 
возросшей нагрузке. «Закон действи
тельно требует проверки всех обстоя
тельств и вины ответчиков при прио
становлении дел по субсидиарке»,— 
говорит и партнер юридической фир
мы ЮСТ Александр Боломатов. Вероят
но, причина и в том, что нагрузка на су
ды постоянно растет, к тому же очень 
много банкротств банков в последнее 
время, согласен он. Он также не исклю
чил, что формальным объяснением та
кого подхода судов может быть соблю
дение «принципа процессуальной эко
номии на случай, если по итогам кон
курсного производства все кредиторы 

получат возмещение». Впрочем, суще
ствующая статистика ЦБ и АСВ свиде
тельствует: этого не происходит. Сред
ний процент удовлетворения требова
ния кредиторов третьей очереди в 150 
банках, в которых по состоянию на 1 
января 2016 года АСВ была проведена 
процедура конкурсного производства, 
составил 16,3%.

Альтернативой в сложившейся па
товой ситуации может быть взыска
ние убытков. Но в этом случае, по
скольку речь идет о конкретных опе
рациях, суммы взыскания меньше. 
Кроме того, убытки реально взыскать 
не с собственников, а с руководства, в 
состав которого чаще всего входят ли
ца, за которыми не числится никаких 
реальных активов, указывают юри
сты. Получить комментарии АСВ вче
ра вечером не удалось.

Павел Аксенов,  
Светлана Дементьева,  
Анна Занина,  
Ксения Дементьева

Субсидиарная отсрочка
с7

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Если закон покажет свою бес-
смысленность в наших условиях, 
окажется, что Россия — это осо-
бая страна и, в отличие от других 
стран, банкротство физического 
лица у нас невозможно
— Павел Медведев,  
финансовый омбудсмен
в ноябре 2015 года
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16,3 процента  
составила средняя доля удовлетворения 
требований кредиторов третьей очереди  
в 150 банках, в которых по состоянию  
на 1 января 2016 года АСВ была проведена 
процедура конкурсного производства
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деловые новости

«Русал», снизивший доходность 
из-за падения цен на алюминий 
в первом полугодии, снова вы-
нужден выплачивать кредито-
рам «избыточную» наличность, 
если она превысит $300 млн. 
Эксперты указывают, что это 
ограничивает компанию не 
только в возможности диви-
дендных выплат, но и в объеме 
инвестпрограммы. Но перего-
воров с банками об изменении 
условий cash sweep, по данным 

”
Ъ“, пока не ведется.

Выручка «Русала» за январь—
июнь 2016 года упала на 18% год к го-
ду, до $3,89 млрд, а скорректирован-
ная EBITDA и нормализованная чи-
стая прибыль (с учетом эффективной 
доли в ГМК «Норильский никель» — 
27,8%) рухнули вдвое, до $656 млн и 
$425 млн соответственно. Это следу-
ет из отчетности компании за полу-
годие, опубликованной вчера. Объе-
мы реализации алюминия год к году 
практически не изменились: 1,9 млн 
тонн против 1,8 млн тонн. Но финпо-
казатели пострадали из-за снижения 
цены на первичный алюминий на 
LME (на 23,6%, до $1,5 тыс. за тонну) и 
премий к цене LME в разных геогра-
фических сегментах (в среднем паде-
ние на 54,5%, до $167 на тонну), пояс-
няет «Русал». По словам гендиректора 
компании Владислава Соловьева, «на 

фоне продолжающейся волатильно-
сти на сырьевых рынках в первом по-
лугодии алюминиевая отрасль оста-
валась в сложной ситуации». При 
этом, указывается в отчете, основной 
производитель и экспортер алюми-
ния Китай за раскрываемый период 
нарастил производство всего на 1,1%, 
до 15,4 млн тонн, и снизил экспорт по-
луфабрикатов на 9,1%, до 2 млн тонн.

Чистый долг «Русала» на конец по-
лугодия составлял $8,3 млрд, а в ре-
зультате падения EBITDA долговая на-
грузка компании выросла до 3,3 ко-
венантных EBITDA (показатель с уче-
том дивидендов от «Норникеля») с 
2,9 на конец первого квартала. Из-за 
этого включился не действовавший 
со второго квартала 2015 года меха-
низм cash sweep, по которому компа-
ния обязана отдавать кредиторам все 
«избыточные» свободные средства, 
если наличность на балансе превы-
шает $300 млн и если она зарабатыва-
ет на продаже активов или проведе-
нии SPO (на этом в 2014 году настоя-
ли банки при реструктуризации дол-
га «Русала»). На 30 июня у «Русала» бы-
ло $712 млн свободных средств, ука-
зывается в отчете, а в июле она догово-
рилась о продаже японской Jisco сво-
его боксито-глиноземного комплекса 
Alpart на Ямайке за $299 млн.

Ирина Ализаровская из Райффай-
зенбанка указывает, что механизм 

cash sweep ограничивает «Русал» не 
только в возможностях выплаты ди-
видендов, но и в инвестиционной 
деятельности. Как долго компания 
будет вынуждена выплачивать кре-
диторам «избыточную» наличность, 
аналитик прогнозировать не берет-
ся, напоминая, что многое будет за-
висеть и от динамики цен на алюми-
ний, и от получаемых «Русалом» ди-
видендов «Норникеля». Но по ито-
гам 2016 года долговая нагрузка «Ру-
сала» вряд ли опустится ниже 3 кове-
нантных EBITDA, полагает госпожа 
Ализаровская (cash sweep включа-
ется при 3,1). Впрочем, собеседники 

”
Ъ“, близкие к «Русалу» и его креди-

торам, говорят, что серьезных пере-
говоров по изменению кредитных 
условий и ковенантным каникулам 
сейчас не ведется.

По прогнозам «Русала», мировой 
спрос на алюминий в 2016 году вы-
растет на 5,4%, до 59,5 млн тонн, де-
фицит составит около 1 млн тонн и 
вырастет до 2,5 млн тонн к 2020 году. 
Ирина Ализаровская полагает, что 
прогнозируемый компанией дефи-
цит, конечно, может привести к ро-
сту цен, но, возможно, это будет вы-
ражаться не столько в бенчмарке на 
LME ($1,6 тыс. за тонну на 25 августа), 
сколько в премиях на различных де-
фицитных локальных рынках.

Анатолий Джумайло

«Русал» вернет лишнее кредиторам
У компании вновь заработал механизм cash sweep

Чтобы вернуть более $90 млн, 
выданных двум структурам 
RB Invest Алексея Курочкина, 
Альфа-банку придется само-
му продать недвижимость про-
блемного заемщика. Речь идет 
о торговых и складских поме-
щениях общей площадью око-
ло 88 тыс. кв. м в Москве и Под-
московье, включая торгцентры 
«Метромаркет» у станции ме-
тро «Сокол» и «Карнавал» в Чехо-
ве. Но сейчас совокупная стои-
мость этих активов на четверть 
меньше суммы долга, предупре-
ждают эксперты.

Как сообщил 
”
Ъ“ представитель 

Альфа-банка, кредитор договорил-
ся о погашении задолженности с од-
ним из своих проблемных заемщи-
ков — RB Invest бизнесмена Алексея 
Курочкина. Речь идет о том, что «Аль-
фа» через свою инвесткомпанию А1 
будет заниматься реализацией не-
движимости RB Invest, консульти-
рует продавца CBRE. Среди прода-
ваемых активов — торговые цент-
ры «Карнавал» (32,8 тыс. кв. м) в под-
московном Чехове, «Метромаркет» 
(5,7 тыс. кв. м) у станции метро «Со-
кол» в Москве и 50 тыс. кв. м в логи-
стическом комплексе «PNK Чехов», 
рассказали два консультанта на рын-
ке коммерческой недвижимости. 
Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердил 

Алексей Курочкин.
RB Invest была создана в 2010 году 

акционером Русского международ-
ного банка Алексеем Курочкиным 

и его партнером Алексеем Дедю-
лей. Последние несколько лет ком-
пания была активным игроком на 
рынке недвижимости, в ее портфель 
входили объекты общей площадью 
300 тыс. кв. м: в частности, несколь-
ко торгцентров «Метромаркет» в Мо-
скве, «Торговый квартал» в Домоде-
дово, коттеджный поселок «Усадьба 
Усово» на Рублево-Успенском шоссе. 
Господин Курочкин утверждает, что 
сейчас в управлении у RB Invest не 
осталось девелоперских активов. У 
бизнесмена, по его словам, есть не-
большие объекты недвижимости, 
принадлежащие лично ему, но они 
зарегистрированы на другие юриди-
ческие лица.

Судебный процесс Альфа-банка с 
RB Invest начался весной 2016 года. 
Банк потребовал банкротства двух 
компаний, связанных с RB Invest,— 
«Чехов-4» и «Фараон». В материалах 
суда говорится, что «Чехов-4» с сентя-
бря 2015 года «ненадлежащим обра-
зом производил платежи по погаше-
нию процентов», а «Фараон» не вер-
нул банку необеспеченную часть за-
долженности. Она образовалась в 
2015 году из-за снижения стоимости 
заложенного имущества — торгцен-
тра «Карнавал». Алексей Курочкин 
отказался назвать размер долга RB 
Invest перед «Альфой», сославшись 
на соглашение о конфиденциально-
сти. В судебных материалах указыва-
ется, что «Чехов-4» и «Фараон» в сумме 
были должны банку $93,8 млн. Одна-
ко, как сообщал «Ведомостям» пред-

ставитель «Альфы» в конце 2015 года, 
общая сумма долгов перед банком 
компаний, связанных с Алексеем Ку-
рочкиным, составляла $217,7 млн.

По оценке партнера Colliers 
International Станислава Бибика, 
нынешняя рыночная стоимость 
трех выставленных на продажу объ-
ектов составляет суммарно 4,5–5 мл-
рд руб., или около $69–77 млн по те-
кущему курсу Центробанка. Это при-
мерно на 18–26% меньше суммы дол-
га RB Invest перед Альфа-банком. 
«Кроме того, у объектов есть обреме-
нения: например, около 30% 

”
Метро-

маркета“ принадлежит другим соб-
ственникам, а склад в Чехове явля-
ется частью крупного объекта и зави-
сит от него в части инженерных ком-
муникаций и подъездных путей,— 
рассказал 

”
Ъ“ Алексей Дедюля.— Со-

ответственно, банк не сможет вер-
нуть всю сумму задолженности по-
сле продажи объектов».

По мнению Станислава Бибика, 
торговые объекты RB Invest привле-
кательны для инвестиций: «Метро-
маркет» на Соколе и ТЦ «Карнавал» 
расположены в местах с высоким 
трафиком. А склад в Чехове будет ме-
нее интересен непрофильным инве-
сторам, поскольку находится в цен-
тре логопарка и испытывает высо-
кую конкуренцию со стороны дру-
гих операторов. Если торговые объ-
екты окупятся за семь-восемь лет, то 
склад — за восемь-девять лет, счита-
ет господин Бибик.

Динара Мамедова

«Карнавал» устроил Альфа-банк
Кредитор забрал недвижимость RB Invest

Последний раз переговоры между 
авиационными властями РФ и Поль-
ши состоялись в 2013 году, следует из 
протокола на сайте Росавиации. В до-
кументе говорится, что польская сто-
рона еще тогда пересмотрела планы 
деятельности на ближайшие годы с 
учетом открытия назначенным пе-
ревозчиком новых маршрутов. По-
этому польские власти предложили 
Москве выделить пять еженедельных 
частот для каждого маршрута из Вар-
шавы в Пекин, Токио, Сеул, Синга-
пур, Шанхай, Гонконг и Шэньчжэнь. 
Российская сторона приняла во вни-
мание это предложение, но никаких 
решений не последовало. Вчера в 
пресс-службе Минтранса запрос 

”
Ъ“ 

переадресовали в управление гра-
жданской авиации Польши, где на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

Источник 
”
Ъ“ в отрасли добавля-

ет, что выделение дополнительных 
частот польской стороне будет не-
выгодно «Аэрофлоту». Сейчас основ-

ной транзитный пассажиропоток из 
Польши в Азию использует рейсы 
«Аэрофлота». С выделением дополни-
тельных частот польская компания 
сможет сама перевозить пассажиров 
в Азию, минуя Москву. Поэтому в ин-
тересах «Аэрофлота» скорее поддер-
живать устойчивый транзитный пас-

сажиропоток на этом направлении, 
чем получать выплаты за пролеты. 
Источник 

”
Ъ“ в «Аэрофлоте» говорит, 

что компания «уверенно себя чувст-
вует вне зависимости от изменения 
условий конкуренции», поясняя, что 
может предложить пассажирам бо-
лее выгодные условия, чем зарубеж-
ные авиакомпании, поскольку суще-
ственная часть ее расходов номини-
рована в рублях.

«У польской делегации вряд ли 
есть уникальное предложение, спо-
собное повлиять на сговорчивость 
российской стороны на предстоя-
щих переговорах»,— говорит испол-
нительный директор «Авиапорт» 
Олег Пантелеев. Традиционно инте-
ресы европейских переговорщиков 
применительно к транссибирским 
маршрутам заключались в получе-
нии возможности летать без выплаты 
компенсационных платежей «Аэроф-
лоту», поясняет он. Но позиция рос-
сийской стороны всегда была одноз-
начной и вряд ли изменится сейчас.

Елизавета Кузнецова

Польша просит  
новые транссибирские частоты

Итоги аукциона на продажу 
 рекламы в московском метро, 
который выиграла структу-
ра предыдущего рекламного 
партнера метрополитена, биз-
несмена Александра Геллера, 
оказались под вопросом. Фе-
деральная антимонопольная 
служба (ФАС) по жалобе друго-
го участника, «Лайсы», пред-
писала продолжить аукцион 
с последнего шага торгов — 
21,43 млрд руб.

25 августа ФАС рассмотрела жа-
лобу ООО «Лайса Диджитал» на на-
рушения в ходе аукциона на раз-
мещение рекламы в ГУП «Москов-
ский метрополитен». Контракт ра-
зыгрывался на ближайшие десять 
лет, а сами торги состоялись 17 ав-
густа. Заявки подавали пять ком-
паний: крупнейший оператор на-
ружной рекламы Russ Outdoor, сов-
местное предприятие рекламного 
подрядчика РЖД «Лайсы» и компа-
нии «Диджитал Аутдор» «Лайса Дид-
житал», рекламное агентство LBL, 
ООО «Провансик» акционера сети 
кофеен «Шоколадница» Александ-

ра Колобова, а также учрежденное 
сотрудницей группы «Гема» Еле-
ной Борисовой ООО «Трейд Компа-
ни». Последний игрок и победил, 
предложив 21,431 млрд руб. «Лайса 
Диджитал» предложила 21,343 мл-
рд руб., Russ Outdoor — 20,202 мл-
рд руб. Остальные участники не де-
лали ставок.

Но во время аукциона на пло-
щадке его проведения, otc.ru, про-
изошел сбой, рассказывали 

”
Ъ“ 

представители участвовавших ком-
паний. Торги завершились через 
несколько минут после очередной 
ставки «Трейд Компани», и «Лай-
са Диджитал» не успела сделать 
следующее предложение. Она по-
жаловалась в ФАС, указав, что опе-
ратор площадки завершил аукци-
он раньше чем через 100 минут по-
сле последнего предложения о це-
не, как это положено по прави-
лам аукциона. ФАС согласилась с 
доводами и выдала предписание 
ГУП «Московский метрополитен» 
и оператору площадки АО ОТС от-
менить протокол об определении 
победителя аукциона и продол-

жить процедуру торгов с последне-
го ценового предложения.

Победа структуры, связанной с 
Александром Геллером, изумила 
участников рынка. Другая его струк-
тура, компания «Авто Селл», была 
предыдущим подрядчиком метро-
политена и размещала рекламу в ме-
тро с 2011 года, но в 2015-м переста-
ла платить по договору. Сотрудниче-
ство с ГУПом окончилось взаимными 
миллиардными исками и банкротст-
вом «Авто Селл». С тех пор ГУП пытал-
ся провести торги в марте и выбрал 
подрядчиком Russ Outdoor, с которой 
планировал заключить договор по 
стартовой цене 17,566 млрд руб. как 
с единственным допущенным участ-
ником. Но не допущенные к торгам 
структуры «Лайсы» пожаловались в 
ФАС и добились отмены торгов.

Гендиректор «Лайсы» Армен Газа-
рян не ответил на звонок, связать-
ся с представителем «Гемы» не уда-
лось, пресс-служба метрополитена 
была недоступна для комментари-
ев, представитель Russ Outdoor не 
комментирует ситуацию.

Анна Афанасьева

Наружная реклама сделала остановку
ФАС предписала возобновить аукцион на рекламу в метро

По его словам, основу для дискус-
сий дало несовершенство действу-
ющего законодательства: «Согласно 
нему, решение о проверке возраста 
покупателя по паспорту кассир при-
нимает «на свое усмотрение при воз-
никновении сомнений»». По мне-
нию господина Ломакина-Румян-
цева, применение принципов ком-
плексной ответственности могло бы 
существенно сократить число оши-
бок и сделать продажу алкоголя не-
совершеннолетним невозможным. 

• Сегодня за продажу спиртно-
го несовершеннолетнему положен 
штраф 30–50 тыс. руб. для физи-
ческих лиц, 100–200 тыс. руб. для 
должностных и 300–500 тыс. руб. 
для юридических лиц. Повторное на-
рушение грозит привлечением к уго-
ловной ответственности. 
Нынешние правила жестко нака-

зывают ритейлеров за продажу алко-
голя несовершеннолетним — от круп-
ных штрафов до отзывов лицензии, 
напоминает представитель ГК «Дик-
си». «Не отменяя ответственности биз-
неса, необходимо обратить внима-
ние на проблему покупки спиртного 
детьми их родителей, которые игра-
ют одну из ключевых ролей в воспи-
тании»,— отметил он. Представитель 
X5 Retail Group (сети «Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель») также счита-
ет оправданным закрепление ком-
плексной ответственности.

Председатель Союза потребите-
лей России Петр Шелиц не понима-
ет, как можно привлечь к ответст-

венности родителей за покупку их 
детьми спиртного. «Получается, что 
кассир должен задержать подростка 
и вызвать полицию. А что делать, по-
ка полиция едет?» — рассуждает он. 
Если подростков поймали с куплен-
ным и раскупоренным алкоголем 
на улице, то их и так отвозят в уча-
сток и вызывают родителей, отме-
тил господин Шелищ. 

В США в подобных случаях ответ-
ственность за покупку спиртного не-
сут сами несовершеннолетние. Даже 
за попытку приобретения алкоголя 
им могут выписать штраф или назна-
чить общественные работы, аннули-
ровать водительские права или даже 
отправить в тюрьму, говорит старший 
юрист Адвокатского бюро А2 Екате-

рина Ильина. В некоторых штатах за 
такое правонарушение предусмотре-
но уголовное наказание в виде штра-
фа $5 тыс. или года тюрьмы, отмеча-
ет она. При этом, по мнению юриста, 
инициатива наложения штрафа на 
родителей несовершеннолетнего, ко-
торые лично не совершили правона-
рушения, весьма спорная и противо-
речит основам российского и между-

народного права. С другой стороны, 
продолжает госпожа Ильина, к ответ-
ственности можно, как и в США, при-
влечь подростка, не имеющего собст-
венных источников дохода и находя-
щегося на иждивении: в этом случае 
бремя штрафных санкций ляжет как 
раз на родителей или опекунов. 

Анастасия Дуленкова

Детский алкоголь  
отольется родителям

Russian Development Fund, управляемый бывшим 
вице-президентом российского подразделения 
Morgan Stanley Максимом Куниным, продал 55% 
в торговом центре «Зеленопарк» недалеко от под-
московных Химок другому совладельцу объекта 
— «Девелопмент груп-19» (ДГ-19).  Стоимость объек-
та оценивается в 10 млрд руб.

Пул инвесторов, привлеченных «Девелопмент 
груп-19» — девелопером торгцентра «Зеленопарк» общей 
площадью 140 тыс. кв. м, построенного на 18-м киломе-
тре от МКАД на Ленинградском шоссе, увеличил долю в 
проекте с 25% до 80%. Об этом 

”
Ъ“ сообщили два консуль-

танта на рынке недвижимости. По словам собеседников, 
свои 55% продал Russian Development Fund под управле-
нием Investment Management Group (IMG), возглавляе-
мый бывшим вице-президентом российского подразде-
ления Morgan Stanley Максимом Куниным. Фонд сохра-
нил за собой 20% торгцентра, утверждают собеседники 

”
Ъ“. Изменение долей подтвердил источник 

”
Ъ“, знако-

мый с руководством ДГ-19. Гендиректор ДГ-19 Даниэль 
Рено отказался от комментариев. «Уникальная концеп-
ция и качество арендаторов создают 

”
Зеленопарку“ зна-

чительный инвестиционный потенциал»,— говорит го-
сподин Рено. Максим Кунин не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Один из собеседников 
”
Ъ“ утверждает, что IMG начала 

искать покупателя на свою долю в «Зеленопарке» осенью 
2015 года. «Для ДГ-19 было важно выкупить долю партне-
ра, в том числе чтобы не допустить возможных разногла-
сий с новым инвестором по поводу дальнейшего разви-
тия торгцентра»,— поясняет он.

• IMG была создана Максимом Куниным и Игорем Тур-
киным из Leader Capital. Компания управляет фондом 
Russian Development Fund. По данным на 2010 год, более 

€100 млн в него вложили структуры ЕБРР, Immofinanz 
и Aberdeen Indirect Property Partners II. Тогда у фонда бы-
ли 25% петербургской девелоперской «Охта-групп», 30% 
— в «Квартстрое» и 44% жилого комплекса «Доминант» 
в Волгограде. Два года назад Максим Кунин сообщал, что 
все средства фонда проинвестированы, планы по выходу 
из проектов сохранялись, несмотря на кризис.

• У ДГ-19 два известных объекта: торгцентры «Зелено-
парк» и «Леденцово» общей площадью 85 тыс. кв. м в под-
московном Одинцово. Компанию основал бывший совладе-
лец Международного логистического партнерства (сейчас 
принадлежит группе БИН) Брюс Гарднер с партнерами 
Франком Ляфеем, Даниэлем Рено и Аллой Соловьевой.
Руководитель отдела торговых центров департамен-

та торговой недвижимости Knight Frank Евгения Хак-
бердиева говорит, что «Зеленопарк» концептуально 
сложный объект. «У якорных арендаторов — Auchan, 
Decathlon, Zara, H&M — отдельный вход, туда не попада-
ет трафик торговой галереи»,— объясняет она, добавляя, 
что по этой причине покупатели проходят мимо 50% ма-
газинов. «Девелоперу нужно вкладываться в продвиже-
ние торгцентра, который может стать альтернативой пе-
регруженной 

”
Мега-Химки“»,— считает госпожа Хак-

бердиева. В ДГ-19 знают, как стабилизировать объект, и 
в перспективе могут рассчитывать на инвестиционную 
продажу, считает старший директор отдела рынков ка-
питала и инвестиций CBRE Ирина Ушакова.

По оценкам партнера Colliers International в России 
Николая Казанского, «Зеленопарк» сейчас стоит около 
10 млрд руб. Инвестиции в торговые центры окупаются 
в течение 6–11 лет в зависимости от качества и размера 
объекта, говорит Ирина Ушакова.

Екатерина Геращенко

Инвесторы «Зеленопарка» 
поменялись местами
Основным владельцем торгцентра стала ДГ-19

 5 тысяч долларов может составить 
штраф подростку за покупку алкоголя 
в США

с1

с7 ЦИТАТА

Если взять все роялти по этому 
 году за 100%, то государство 
 будет должно «Аэрофлоту»  
$5 млн на те необходимые 
 социальные программы,  
которые мы  реа ли зуем
— Виталий Савельев,
гендиректор «Аэрофлота»,  
о недостаточности роялти, 27 июня
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тенденции / телекоммуникации
Полный CAPEX
Операторы оценили, во что им обойдется реализация «закона Яровой»

На следующей неделе Минпро-
мторг должен представить Вла-
димиру Путину доклад о сроках 
и объемах финансовых затрат 
на производство в России обо-
рудования и программного 
обеспечения, способного вы-
полнить положения «антитер-
рористического закона» Ири-
ны Яровой и Виктора Озерова. 

”
Ъ“ ознакомился с технически-

ми требованиями для съема 
и хранения в течение полугода 
всех телефонных разговоров, 
текстовых сообщений, видео, 
изображений и другой инфор-
мации, подготовленными ве-
дущими операторами связи 
накануне внесения доклада 
президенту. Суммарные ин-
вестиции компаний в модер-
низацию своей инфраструк-
туры могут, по экспертным 
оценкам, обойтись не в 2 трлн 
руб., как полагали операторы, 
а в  несколько раз больше.

Операторы связи совместно с 
Минкомсвязью разработали техни-
ческие требования к комплексам и 
оборудованию, необходимым для 
сбора, хранения и предоставления 
голосовой информации, текстовых 
сообщений, изображений, звуков, 
видео- и иной пользовательской 
информации в рамках «закона Яро-
вой», а также примерные схемы мо-
дернизации сети под оборудование 
для съема трафика (копии докумен-
тов есть у 

”
Ъ“). Два собеседника 

”
Ъ“, 

знакомые с содержанием докумен-
тов, утверждают, что на данный мо-
мент технические требования про-
ходят финальный процесс согласо-
вания между Минкомсвязью, Мин-
промторгом и ФСБ. Дело в том, что 
1 сентября подходит срок испол-
нения соответствующего поруче-
ния Владимира Путина, в этот день 
Минпромторг должен представить 
президенту доклад о возможно-
стях, сроках и объемах финансовых 
затрат для организации производ-
ства отечественного оборудования 
и программного обеспечения с ука-
занием конкретных производст-
венных площадок в России. В МТС 
подтвердили, что операторы на-
правляли в Минкомсвязь пример-
ные технические параметры обо-
рудования и ПО, необходимые для 
реализации закона. Представитель 
Минкомсвязи сообщил, что «мини-
стерство на данный момент сотруд-
ничает с Минпромторгом по этому 
направлению». В Минпромторге не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

• Антитеррористический пакет 
поправок к законодательству гла-
вы думского комитета по безопас-
ности Ирины Яровой и председате-
ля комитета Совета федерации по 
обороне Виктора Озерова был под-
писан президентом РФ 6 июля. Он 
обязывает с 1 июля 2018 года ин-
тернет-компании хранить инфор-
мацию о фактах приема и переда-
чи данных не менее одного года, а 
операторов связи — три года. При 
этом само содержание сообщений, 
включая текстовую, голосовую ин-
формацию и видео, и те и другие 
компании должны будут хранить 
до шести месяцев. Точный срок 
должно определить правительство 
в подзаконных актах.

Масштабы проблемы
Согласно расчетам, сделанным од-
ним из операторов, к концу 2018 го-
да суммарная нагрузка по трафику 
на сети фиксированной и мобиль-
ной передачи данных составит 
107 142 Gbps (гигабайт в секунду) 
у «Ростелекома», операторов «боль-

шой тройки», «Транстелекома», 
«Межрегионального Транзиттеле-
кома» и остальных российских опе-
раторов вместе взятых.

В материалах «Вымпелкома» 
говорится, что к этому времени 
сеть компании будет состоять из 
227,6 тыс. узлов уровня доступа 
абонентов и агрегации, суммар-
ная нагрузка на которые составит 
2500 Gbps, трех стыков с зарубеж-
ными операторами, которые будут 
загружены на 800 Gbps, и 76 сты-
ков с контент-провайдерами и пи-
ринговыми площадками, через ко-
торые суммарно будет проходить 
2600 Gbps. Совокупная лицензион-
ная емкость оборудования, установ-
ленного компанией в своей под-
вижной сети передачи голосовой 
информации, сможет позволить ей 
при необходимости обслуживать 
100 млн абонентов и 2 млн однов-
ременно установленных соедине-
ний. Оператор предполагает, что 
за 2018 год длительность разгово-
ров его абонентов составит 317 мл-
рд минут, половину из которых ему 
придется хранить. В результате объ-
ем информации, которую «Вымпел-
ком» будет вынужден хранить в те-
чение полугода, на конец 2018 года 
будет равняться 12,5 ЭБ, из которых 
5 ЭБ — данные и голосовой трафик, 
а 7,5 ЭБ — видео с IP TV и VoD. Пред-
ставитель «Вымпелкома» от ком-
ментариев отказался.

МТС указала, что в 2018 году ей, 
вероятно, придется сохранить за 
полгода около 3,4 ЭБ информации, 
из которой трафик абонентов фик-
сированной связи составит 2,5 ЭБ, 
а мобильной — 0,88 ЭБ. Согласно 
приведенным данным по нагрузке 
на сети всех операторов, через сеть 
МТС будет проходить около 15 000 
Gbps. У компании будет семь сты-
ков с зарубежными операторами 
связи и 97 — с контент-провайде-
рами и пиринговыми партнерами.

У «Ростелекома» к этому време-
ни число узлов доступа и агрега-
ции в сети дорастет до 2,79 млн, на-
грузка на которые будет составлять 
8695 Gbps, кроме того, в сети опера-
тора будут работать пять стыков с за-
рубежными операторами и 80 сты-

ков с контент-провайдерами и пи-
ринговыми площадками. В резуль-
тате суммарная нагрузка на сеть пе-
редачи данных «Ростелекома» соста-
вит около 15 000 Gbps. Оператор под-
считал, что ему придется хранить 
15 млрд минут, которые его абонен-
ты фиксированной связи наговорят 
с июля по декабрь 2018 года, но кон-
кретных объемов информации, не-
обходимой к хранению, не указал. 
Так же поступил и «Мегафон» — ком-
пания указала лишь, что число уз-
лов уровня доступа абонентов и аг-
регации в ее сети на конец 2018 го-
да составит 48,5 тыс., суммарная на-
грузка на которые составит около 
13 500 Gbps, а через ее 40 стыков с 
контент-провайдерами будет прохо-
дить еще 4170 Gbps. В «Ростелекоме» 
отказались от комментариев.

Как будут слушать
Число точек съема, которые будут 
дублировать, агрегировать, обраба-
тывать и затем передавать в центр 
обработки данных (ЦОД) всю прохо-
дящую через них медийную и сиг-
нальную информацию, только в се-
ти МТС в 2018 году составит 1597 
для мобильного и фиксированно-
го бизнеса. Другие операторы сво-
их оценок не представили. Однако 
«большая тройка» оказалась едина в 
понимании того, как нужно модер-
низировать сеть и где расположить 
комплексы съема информации, 
чтобы сохранять весь проходящий 
трафик и при этом не ухудшить ка-
чество предоставляемых услуг.

В фиксированных сетях переда-
чи голосовой информации местом 
съема сигнальной и медийной ин-
формации будет каждый местный, 
зоновый, междугородный и меж-
дународный узел. В фиксирован-
ных сетях передачи данных ответ-
вители для съема информации пла-
нируют поставить непосредствен-
но в точках присоединения к маги-
стралям IP/MPLS. В подвижной се-
ти передачи голосовой информа-
ции основными точками съема ин-
формации на схеме указаны контр-
оллеры базовых станций (BSC) в се-
тях GSM, контроллеры радиосети 
(RNC) в сетях 3G и непосредствен-

но базовые станции LTE. Кроме то-
го, съем трафика операторы плани-
руют опционально осуществлять с 
серверов MSS, медиашлюза и дру-
гих ключевых элементов ядра сети.

«Судя по схеме, съемники будут 
стоять на всех значимых узлах се-
ти, в местах преобразования тех-
нической информации, везде, где, 
например, IP преобразуется в GSM 
и обратно, где GSM соединяется 
с телефонной сетью общего пользо-
вания и т. д. Операторы смогут сни-
мать и записывать не только разго-
воры и передаваемые данные, но 
и всю детальную техническую ин-
формацию: на какой частоте рабо-
тал телефон, сколько раз во время 
разговора он переключался между 
сетями 2G и 3G, а также информа-
цию о местонахождении телефона 
с точностью A-GPS, которая отлича-
ется от GPS более быстрым опреде-
лением координат и повышенной 
чувствительностью приема сигна-
ла»,— объясняет бывший техниче-
ский специалист «большой трой-
ки», ознакомившийся с докумен-
тами. В материалах «МегаФона» и 
МТС действительно указано, что 
помимо сбора звонков и передавае-
мых данных система съема инфор-
мации должна позволять «вести не-
прерывный сбор в режиме реально-
го времени» данных о местополо-
жении абонента, пополнении лице-
вых счетов, об оказанных услугах.

Источник в одной из между-
народных компаний, оказываю-
щей IT-услуги телекоммуникаци-
онным операторам, рассказал 

”
Ъ“, 

что один из западноевропейских 
операторов сейчас проводит кон-
курс на платформу с модулем пе-
рехвата трафика. «Там это называ-
ется 

”
законный перехват“ (lawful 

interception). Согласно документа-
ции, по запросу от органов функци-
онал должен позволять активиро-
вать и останавливать перехват ин-
формации на платформе до клиен-
та. То есть всех подряд этот опера-
тор записывать не планирует. В тре-
бованиях к системе указано, что 
должна быть возможность отслежи-
вать одновременно до пяти абонен-
тов и позволять хранить информа-
цию о том, куда они 

”
ходят“ в интер-

нете, то есть только метаданные, а 
не сам контент»,— говорит он.

Переоборудование
В сводных материалах по всем 
операторам говорится, что «боль-
шой тройке», «Ростелекому» и всем 
остальным суммарно потребует-
ся 40,6 млн накопителей HDD объ-
емом 10 ТБ и 30,5 млн SSD-нако-
пителей объемом 1,6 ТБ. Кроме то-
го, компаниям будут необходимы 
565 тыс. штук различного сетевого 
оборудования: коммутаторов, мар-
шрутизаторов и межсетевых экра-
нов. При этом мировой рынок про-
данных SSD в первом квартале 2016 
года, по данным Trendfocus, соста-

вил 30,7 млн юнитов, суммарный 
объем которых равнялся 10 ЭБ. Ко-
личество HDD, проданных за весь 
2015 год, составило 469 млн, сум-
марный объем которых равнялся 
538 ЭБ, говорится в их же подсче-
тах. «Очевидно, что в России не про-
изводится всей линейки оборудова-
ния для реализации требований за-
кона. Кроме того, отдельные виды 
аппаратно-программных комплек-
сов, например для съема, катало-
гизации и складирования массива 
информации, серийно не произво-
дятся не только в России, но и в ми-
ре»,— говорит представитель МТС 
Дмитрий Солодовников.

Технические специалисты двух 
крупных иностранных производите-
лей оборудования, по просьбе 

”
Ъ“ оз-

накомившиеся с требованиями опе-
раторов к серверам, системам хране-
ния данных (СХД) и другому обору-
дованию, отмечают, что некоторые 
параметры являются избыточными. 
«Вымпелком в документах указал, 
что компании необходимы СХД про-
изводительностью 2 млн IOPs (опе-
раций ввода-вывода.— 

”
Ъ“). Такие 

СХД в природе существуют только 
на очень дорогих решениях на flash-
памяти, это самый дорогой способ 
хранения информации»,— говорит 
один их собеседников 

”
Ъ“. Согласно 

независимому тесту IOPs от Storage 
Performance Council (SPC), данным 
требованиям удовлетворяют толь-
ко решения от компаний DataCore, 
Huawei и Hitachi. «Стоимость реше-
ния Huawei, которое указано в тесте 
SPC, составляет $2,3 млн, а Hitachi — 
$4,4 млн. Таким образом, стоимость 
хранения 1 ГБ информации на этих 
устройствах обойдется в $11,39 и 
$38,87 соответственно»,— продол-
жает собеседник 

”
Ъ“.

Куратор рабочей группы «Связь 
и информационные технологии» 
экспертного совета при правитель-
стве Ирина Левова при этом отмеча-
ет, что техническим службам навер-
няка было непросто смоделировать 
ситуацию и разработать детальные 
требования к оборудованию в усло-
виях «полной неопределенности со 
сроками хранения». «Все надеются, 
что в подзаконных актах правитель-
ство сможет уменьшить срок хране-
ния. Однако, например, представи-
тель Минкомсвязи на одном из за-
седаний говорил, что в министер-
стве трактуют положения 

”
закона 

Яровой“ как обязывающие хранить 
информацию не менее шести меся-
цев. То есть не все ведомства высту-
пают за снижение сроков»,— гово-
рит госпожа Левова.

Операторы совершенно справед-
ливо пытаются заложиться «по мак-
симуму», так как чем страшнее по-
лучатся цифры, тем больше вероят-
ности, что применение закона от-
ложится, говорит гендиректор рос-
сийского разработчика СХД и дру-
гого оборудования АРСИЭНТЕК Де-
нис Нештун. Он отмечает, что за-
дачу хранения и обработки такого 
большого объема данных могли бы 
решить компании вроде Amazon и 
Google, если бы их услуги были не 
облачными, а их можно было бы ку-
пить для установки в своих ЦОДах, 
однако ряд решений существует и в 
России. Так, в линейке АРСИЭНТЕК 
есть горизонтально масштабируе-
мые аппаратно-программные ком-
плексы систем хранения данных 
«Полибайт», которые спроектирова-
ны для построения ЦОД и в ближай-
шее время появятся в ЦОД DataPro, 
говорит господин Нештун. «Также 
на рынке доступен ряд систем с от-
крытым кодом, таких как GlusterFS, 
CEPH, позволяющих использовать 

обычные серверы для организации 
хранилища данных, но на практике 
создание на их базе единых систем 
масштабом в десятки и сотни пета-
байт — задача, по сложности сопо-
ставимая с усилиями производите-
лей СХД, так как они не лишены ар-
хитектурных проблем»,— говорит 
господин Нештун.

Крупные российские холдинги 
и госкорпорации уже озаботились 
разработкой необходимого обору-
дования под «закон Яровой». Как ра-
нее сообщал 

”
Ъ“, холдинг GS Group, 

основным акционером и президен-
том которого является совладелец 
Национальной спутниковой ком-
пании (бренд «Триколор») Андрей 
Ткаченко, намерен начать серий-
ное производство SSD со второй по-
ловины 2017 года. Тем временем 
производитель оборудования «Бу-
лат», основными акционерами ко-
торого являются «Ростелеком» и «Ро-
стех», по данным 

”
Ъ“, ведет перего-

воры с Lenovo и Huawei на предмет 
лицензирования технологии про-
изводства линейки оборудования, 
в том числе серверов, СХД и др. «Для 
иностранных компаний этот закон 
на руку, они сейчас в сильной пози-
ции, потому что, понимая неотвра-
тимость его вступления в силу, мо-
гут диктовать операторам связи лю-
бую цену за оборудование, а рос-
сийским производителям — высо-
кие цены на лицензирование тех-
нологий производства и компонен-
ты»,— говорит госпожа Левова.

«Большая тройка» и Tele2 ранее 
оценивали свои совокупные затра-
ты реализацию положений «зако-
на Яровой» в 2,2 трлн руб. По оцен-
ке Дениса Нештуна, в соответствии 
с заявленными операторами объе-
мами, сумма может быть еще выше 
— до $156 млрд (более 10 трлн руб. 
по текущему курсу). «Если несколь-
ко снизить требования по доступ-
ности и учесть, что накапливать эти 
объемы надо с 2018 года, а цены на 
носители благодаря развитию тех-
нологий стремительно падают, эти 
значения могут снизиться раза в че-
тыре»,— говорит он. Однако еще 
около 10–20% данной суммы опера-
торам придется ежегодно вклады-
вать в поддержку системы.

Бывший сотрудник «большой 
тройки» также оценивает суммар-
ные затраты операторов в триллио-
ны рублей и ставит под вопрос спо-
собность небольших операторов 
выполнить требования «закона Яро-
вой». «Мелкие операторы начнут по-
купать подключения к системе съе-
ма информации у 

”
большой трой-

ки“ и 
”
Ростелекома“ или вовсе уйдут 

с рынка»,— говорит он. С ним согла-
сен и топ-менеджер крупного интер-
нет-провайдера: «Маленькие и сред-
ние операторы будут вынуждены об-
ращаться за соответствующим сер-
висом к большим операторам, у ко-
торых может получиться построить 
такую систему сбора информации. 
Но сделать для себя — одно дело, а 
сделать еще и для продажи в качест-
ве сервиса — совсем другое»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. Он отмечает, что 

не менее важной будет стоимость та-
ких посреднических услуг для опе-
раторов. «Может оказаться так, что 
мелкие и средние компании про-
сто не смогут оплачивать такие услу-
ги, тогда бизнесы начнут закрывать-
ся или окажутся в нелегальном по-
ле»,— предупреждает он.

Мария Коломыченко

— Существует ли российское обо-
рудование для хранения инфор-
мации для выполнения требова-
ния закона Яровой?
— Когда говорим российское обо-
рудование, оборудование хране-
ния данных, не все понимают, о чем 
идет речь. Есть пять видов оборудо-
вания, связанных с хранением дан-
ных. Первое — оборудование, ко-
торое позволяет снимать информа-
цию с коммутаторов. Снимать та-
кие объемы трафика — нестандарт-
ная задача, предстоит разработать 
оборудование. Но в целом техниче-
ски это реализуемо. Второе — кана-
лы связи. Третье — необходимо бу-
дет создать некую систему, отделя-
ющую один тип трафика от другого. 
Используемые сейчас операторами 
для выполнения требований СОРМ 

кольцевые буферы не позволяют 
разделить голосовой трафик, сооб-
щения, видео и прочее. Если мы го-
ворим о колоссальных объемах, же-
лательно этот трафик разбирать и 
маркировать в привязке к тому или 
иному абонентскому номеру или 
другим идентификаторам. Еще одна 
сложность — необходимость запи-
сывать сигнальный трафик. Переда-
ча голосового трафика так устроена, 
что начало и окончание вызова идут 
в сигнальном трафике. Оборудова-
ние должно будет как-то объединять 
два типа трафика, чтобы понимать 
не только содержание соединения, 
но и когда оно происходило. Четвер-
тое — система хранения, дисковые 
массивы, как раз то, что наиболее ак-
тивно обсуждается в СМИ. Наконец, 
пятое — некая система управления 

доступа к сохраненным объектам, 
чтобы с ними можно было работать: 
по дате, по абоненту, по расставлен-
ным меткам. Наверное, мы долж-
ны будем передавать информацию 
в уполномоченный орган не на дис-
кете, то есть обеспечить более опера-
тивный способ. Должна быть какая-
то система, обеспечивающая доступ 
к биллингу, чтобы можно было по-
лучить информацию, кто чьим або-
нентом является.
— Какой-то элемент производит-
ся в России?
— За исключением иностранных ди-
сковых массивов, никакого оборудо-
вания, по сути, сейчас нет. Возмож-
но, приспособим для съема всего 
трафика съемники, которые исполь-
зуются для выполнения требований 
СОРМ, но для голосового трафика 
нужно будет разработать новые.
— Как я понимаю, есть оборудо-
вание для организации каналов 
связи, и даже российское…
— Есть российские оптоволокон-
ные линии связи. Маршрутизаторы 
и прочее коммутационное оборудо-
вание — это уже Cisco и другие ино-
странные компании. Но проблема 
канального оборудования решаема, 
она не главная.
— С кем из производителей дис-
ков сотрудничает «МегаФон»? Ве-

дете ли переговоры о закупке но-
вых дисков?
— Большие и качественные масси-
вы производят HP Enterprise, IBM, 
NetApp. Диски других производите-
лей не подходят по уровню надежно-
сти и качеству. Мы работаем только с 
HP. Никаких переговоров о покупке 
этого типа оборудования пока не ве-
дем. Это бесполезно в отрыве от по-
ставки других элементов: на диски 
будет нечего записывать, информа-
цию нельзя будет снять, проанализи-
ровать и передать уполномоченным 
органам.
— Смогут ли они в принципе по-
ставить диски в необходимых 
объемах?
— В таких объемах дисковые масси-
вы пока не производятся.
— Сможет какой-то российский 
игрок создать систему, отделяю-
щую один тип трафика от друго-
го, и систему управления доступа 
к сохраненным объектам?
— С трудом представляю. Это про-
граммное обеспечение. Для того 
чтобы его создать, наверное, нуж-
но иметь опыт работы с большими 
объемами информации. Грубо гово-
ря, это похоже на DPI. Опыт создания 
DPI есть у Nokia, Huawei.
— Смогут ли небольшие компа-
нии выстроить описанную вами 

систему? Готовы ли вы коопери-
роваться с другими участника-
ми рынка для организации сис-
темы?
— Это вопрос, на который сейчас 
никто не может ответить. Мы пока 
не понимаем до конца, что должно 
быть создано, как это реализовать, 
кто это будет производить, как это 
будет устанавливаться. Сообщения о 
том, что некоторые участники рын-
ка собираются разрабатывать храни-
лища, которые будут использоваться 
другими операторами, это разговор 
про желаемое.
— Но вы вместе с другими опе-
раторами по заказу Минкомсвя-
зи представили техническое за-
дание, как должна быть устроена 
система…
— Мы описали функции, которые 
должна выполнять система, как она 
должна выглядеть в идеальном ми-
ре. Какие компании могут выпол-
нить это задание, мы не анализи-
ровали. Вопрос не в сложности за-
дачи, а в ее масштабности. В стои-
мости ее исполнения. Можно ли 
разработать Microsoft Office с нуля? 
Да, конечно, на это понадобятся ги-
гантские инвестиции.
— Какова, по вашим оценкам, ве-
роятность того, что впоследствии 
граждане смогут покупать разго-

воры и переписку определенных 
лиц на черном рынке? Что нуж-
но сделать, чтобы этого не прои-
зошло?
— По требованию закона все 10 тыс. 
операторов в стране должны будут 
писать разговоры и данные. Опе-
раторам предстоит следить, чтобы 
информацию, которая будет уже 
на сервере, никто не украл. Это за-
дача повышенной сложности, одна-
ко мы понимаем, что почти любая 
компьютерная информация может 
быть украдена — это вопрос только 
усилий злоумышленников и хаке-
ров. Понятно, что большие операто-
ры приложат все усилия, чтобы это-
го не допустить, но небольшие ком-
пании вряд ли смогут принять та-
кие же меры по информационной 
безопасности. Большинство людей 
может пользоваться услугами не 
только проверенных компаний до-
ма или на работе, но и небольших 
— например, подключаясь к обще-
ственному Wi-Fi. Нет гарантии, что 
какие-то сотрудники не будут злоу-
потреблять информацией, которая 
попадет к ним в руки. Риски утеч-
ки информации возрастают в разы. 
Еще только предстоит подумать, как 
их снизить.

Интервью взяла  
Анна Балашова

«Мы описали, как должна выглядеть 
система в идеальном мире»

Дмитрий Петров, 
директор по связям с органами власти «МегаФона» 

ОСНОВНЫЕ КОМПОНЕНТЫ КОМПЛЕКСА СЪЕМА ИНФОРМАЦИИ С СЕТЕЙ СВЯЗИ
ИСТОЧНИКИ: МАТЕРИАЛЫ КОМПАНИЙ МТС И «МЕГАФОН».

МОБИЛЬНЫЕ СЕТИ

CS-Core PS-Core VAS

Источники данных сигнальной и  медийной информации

ФИКСИРОВАННЫЕ/МАГИСТРАЛЬНЫЕ СЕТИ

КСЭ

Транспорт DHCP/Radius

ОТВЕТВИТЕЛЬ — дублирует информацию в пассивном режиме

АГРЕГАТОР — конвертирует и упаковывает информацию в один IP-пакет

СЪЕМНИК — обрабатывает данные и формирует файлы

ТРАНСПОРТ — передает файлы в центр обработки данных

ПО ОБРАБОТКИ – структурирует данные и привязывает их к информации об абонентах

СХД — используется для хранения и архивирования информации в течение 6 месяцев

(комплекс 
сетей 
электросвязи)

ЦОД
(центр 
обработки 
данных)

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Н А  И Р И Н А  Я Р О В А Я

Яровая Ирина Анатольевна родилась 17 октября 1966 года 
в Макеевке (Украина). В 1988 году окончила юрфак Дальнево-
сточного государственного университета, а в 2000 году — Ака-
демию госслужбы по специальности «государственное и му-
ниципальное управление». В 2001 году прошла курс обучения 
в Московской школе публичной политики.

С 1983 по 1988 год работала секретарем, инженером по 
охране труда в Дальневосточном тресте инженерно-строи-
тельных изысканий. В 1988 году начала службу в прокуратуре 
в качестве стажера. К 1995 году являлась начальником следст-
венного отдела прокуратуры Камчатской области (возглавля-
ла оперативно-следственные группы по расследованию особо 
тяжких преступлений).

В 1997 и 2001 годах избиралась в совет народных депу-
татов Камчатской области, где возглавляла фракцию «Ябло-

ка», а также конституционно-правовой комитет и комитет 
по госстроительству и местному самоуправлению. В 1999 
и 2003  годах баллотировалась в Госдуму РФ от партии «Ябло-
ко». В 2004 году отклонила предложение перейти в «Единую 
Россию», но в октябре 2007-го согласилась на него. В декаб-
ре того же года была избрана в Госдуму, где стала зампре-
дом комитета по делам федерации и региональной политики. 
С 2009 года — зампред комитета по конституционному зако-
нодательству и госстроительству. 4 декабря 2011 года была 
избрана депутатом ГД шестого созыва, где являлась предсе-
дателем комитета по безопасности и противодействию кор-
рупции. Всего внесла в Госдуму 184 законопроекта, из них 
112 во время работы в шестом созыве.

В 2015 году доход Ирины Яровой составил 5,58 млн руб. 
Награждена орденом Почета.
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культура

В прокат вышел фильм гол-
ливудского уругвайца Фе-
дерико Альвареса «Не ды-
ши!», исполненный в жанре 
«на окраине черного-чер-
ного города стоял черный-
черный дом». Посколь ку 
продюсером этой аккурат-
ной и, мягко говоря, не-
приятной страшилки вы-
ступил такой мэтр ужасов, 
как Сэм Рейми,  МИХАИЛ 
 ТРОФИМЕНКОВ задался 
поисками ответа на прок-
лятый вопрос: а что Аль-
варес с Рейми хотели 
 сказать?

Первым делом «Не дыши!» 
вызывает невольные, но неи-
стребимые ассоциации с филь-
мом Джима Джармуша «Выжи-
вут только любовники» (2013). 
Хотя, казалось бы, где поэт 
Джармуш, а где Альварес, ра-
ботающий в жестко очерчен-
ных рамках противного мо-
лодежного ужаса. Дело в том, 
что действие обоих фильмов 
происходит в Детройте. А Де-
тройт — это такое мощное ме-
сто (городом его, увы, уже не 
назовешь), которое становит-
ся главным героем любого 
фильма, с ним связанного, что 
называется, «кто был, не забу-

дет». Снимай в Детройте хоть 
мюзикл о любви, все равно по-
лучится фильм ужасов.

Там действительно страш-
но, там действительно, зави-
дев на горизонте человече-
скую фигуру среди руин, лю-
ди в панике прыгают в автомо-
били и мчатся куда подальше. 
Там действительно полицей-
ские машины редко-редко, но 
проносятся на скорости, без-
условно свидетельствующей 

о том, что стражей порядка за-
ботит исключительно собст-
венное выживание. А над ши-
карным вокзалом 1930-х го-
дов, выглядящим как после 
бомбежки, реет звездно-поло-
сатый флаг, по которому, похо-
же, кто-то упражнялся в стрель-
бе. Джармуш населил Детройт 
вампирами, но там не выжить 

и упырям. Оттуда «все уже сва-
лили», о чем беседуют в самом 
начале фильма юные подонки 
Рокки (Джейн Леви), Мони (Дэ-
ниел Дзоватто) и Алекс (Дилан 
Миннетт), грабящие дома, ко-
торые находятся под охраной 
фирмы отца Алекса.

Подонки — формальная 
беспристрастная их характери-
стика. А как еще назвать ребят, 
трясущихся от предвкушения 
похищения $300 тыс. у слепо-
го ветерана (Стивен Лэнг), по-
лучившего эти деньги в качест-
ве компенсации за кроху дочь, 
раздавленную какой-то фифой. 
Но безусловным подонком вы-
глядит один лишь Мони. У его 
подельников есть смягчаю-
щие обстоятельства. У Рокки — 
ужасное детство, противная 
юность и сестренка, которую 
она поклялась увезти в Кали-
форнию. У Алекса — тонкие 
черты лица и платоническая 
влюбленность в Рокки. Еще од-
но на всех смягчающее обстоя-
тельство — идиотизм. Это на-
до же выбрать для налета един-
ственный обитаемый дом в са-
мом жутком квартале Детрой-
та, где кричи не кричи, стре-
ляй не стреляй. Один вид соба-
ки несчастного слепца должен 

был отвратить от преступного 
умысла: если у инвалида такой 
поводырь, инвалида стоит об-
ходить за милю.

Ладно если бы слепой толь-
ко стрелял без промаха, как ге-
рой знаменитого спагетти-вес-
терна. Стреляет он как раз так 
себе, но это простительно, ина-
че фильм закончился бы через 
15 минут после начала. Так он 
еще без промаха душит, лома-
ет шеи, заковывает в цепи и со-
вершает искусственные опло-
дотворения. В общем, юные 
грабители попали в известную 
сказку о лихе, которое не стоит 
будить, пока оно тихо.

Расслабиться и получать 
удовольствие от фильма меша-
ет лишь одно. Фильм ужасов — 
самый морализаторский жанр. 
В 1930-х он предостерегал на 
примере докторов Франкен-
штейна и Джекилла от иску-
шения подражать Богу. А ска-
жем, в 1980-х — от беспорядоч-
ной половой жизни, за кото-
рую расплачивались подрост-
ки в фильме «Пятница, 13-е». За 
что страдают детройтские гра-
бители? За то, что они грабите-
ли? Да нет, ведь зрители долж-
ны отождествлять себя с ними. 
С богоборцем или похотливым 

подростком отождествить себя 
мог каждый. С гопниками, га-
дящими на ковры в обнесен-
ных ими домах,— вряд ли.

Слепой еще хуже, чем они? 
Так у него, во-первых, справка 
есть, во-вторых, не он первый 
начал, а в-третьих, маньячит он 
в пределах своего приватного 
и неприкосновенного про-
странства. Дело в том, что он 
ветеран Персидского залива? 
То есть Альварес снял фильм, 
метафорически разоблачаю-
щий преступления американ-
ского империализма? В свое 
время критика интерпрети-
ровала и «Ночь живых мертве-
цов» Джорджо Ромеро, и «У хол-
мов есть глаза» Уэса Крейвена 
как аллегории Вьетнама, что 
и тогда казалось некоторой на-
тяжкой. При большом жела-
нии в финале «Не дыши!» мож-
но найти созвучие с финалом 
«Ночного таксиста» (1976) Мар-
тина Скорсезе. Но если Скорсе-
зе предлагал издевательскую 
версию изживания вьетнам-
ского синдрома, то Альварес 
разве что вселяет надежду на 
то, что общение слепого с вы-
жившим участником трио еще 
продолжится. Хотя разделить 
с ним эту надежду нелегко.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Упырям здесь не место
В прокате хоррор «Не дыши!»
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Номинант последней «Инновации» Леонид Цхэ привез в галерею  
«Пересветов переулок» выставку студентов графического факультета 
Академии художеств. Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

КИНО

Дуэйн Джонсон стал самым 
высокооплачиваемым актером
Известный в прошлом рестлер Дуэйн Джонсон в теку-
щем году заработал $64,5 млн и признан самым высоко-
оплачиваемым актером в мире. Он возглавил соответст-
вующий рейтинг, составленный и опубликованный вче-
ра журналом Forbes.

44-летний Джонсон потеснил Роберта Дауни-младше-
го, который возглавлял данную табель о рангах в прош-
лом году, а в этом занял только восьмое место ($33 млн). 
По оценке Forbes, Джонсон сумел увеличить заработки 
почти вдвое, главным образом за счет гонорара за роль 
в фильме «Полтора шпиона» (2016) и аванса за съемки 
в восьмой части популярного боевика «Форсаж».

Второе место в рейтинге занял мастер восточных еди-
ноборств Джеки Чан ($61 млн). Замыкает первую тройку 
американский актер Мэтт Деймон ($55 млн), заработки 
которого за год возросли на 120% благодаря выходу на 
широкий экран картины «Марсианин» (2015) режиссе-
ра Ридли Скотта. Остальные места в первой десятке ок-
купировали Том Круз ($53 млн), Джонни Депп ($48 млн), 
Бен Аффлек ($43 млн), Вин Дизель ($35 млн), Шахрукх 
Кхан ($33 млн) и Кумар Акшай ($31 млн). 20-я позиция 
досталась ветерану кинематографа Харрисону Форду, 
который включен в данный список впервые с 2009 го-
да. В данном случае взлету популярности и повышению 
гонораров способствовала его роль Хана Соло в фильме 
«Звездные войны: Пробуждение силы» (2015). ТАСС

Концерты продолжают оста-
ваться важнейшей частью Заль-
цбургского фестиваля. Возмож-
но, благодаря им финансовые 
показатели фестиваля выглядят 
неплохо, в чем лишний раз убе-
дило новое исследование воз-
действия музыки на экономику. 
Перевести ноты в евро пытал-
ся специально для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
МОКРОУСОВ.

Концертная программа Зальц-
бурга похожа на карту мира: куда ни 
ткнешь не глядя пальцем, всюду хо-
чется побывать. В этот раз она стро-
ится по схеме, уже опробованной 
в последние годы: большой зачин 
в виде длящейся больше недели «Ду-
ховной увертюры», посвященный 
в этот раз прежде всего православ-
ной музыке, и разнообразие кон-
цертных программ, от «Венского фи-
лармонического оркестра и его ком-

позиторов» до «Оркестра в гостях» 
и «Salzburg contemporary». Венцы, 
впрочем, готовы играть и без специ-
ального повода, тем более когда на 
дирижерском подиуме перед ними 
такая звезда, как Марис Янсонс. Он 
включил в программу двух утрен-
них выступлений один из самых 
длинных фортепианных концертов 
Моцарта — 22-й, с каденциями соли-
ровавшего в этот раз Эмануэля Ак-
са, и одну из самых коротких симфо-
ний Брукнера, Шестую (и то она за-
няла целое отделение).

Янсонс — любимец Венского фи-
лармонического, об особом к нему 
отношении говорит тот факт, что ор-
кестр уже трижды приглашал его ди-
рижировать новогодним концер-
том, который транслируется в пря-
мом эфире на 90 с лишним стран. 
В Мюнхене, где Янсонс 13 лет руко-
водит оркестром и хором Баварско-

го радио (контракт продлен до 2018 
года), он стал одним из крупнейших 
специалистов по немецкому симфо-
низму, столь редкому гостю в рос-
сийской филармонической жизни.

Не раз за последние 35 лет высту-
пал с венцами и Риккардо Шайи. 
В Зальцбург он привез филармони-
ческий оркестр «Ла Скалы», создан-
ный в 1982 году с музыкантами Ми-
ланского оперного театра Клаудио 
Аббадо. Сегодня это успешный кол-
лектив, много гастролирующий по 
миру, солистами в его европейском 
турне этого года стали Марта Арге-
рих и Даниил Трифонов. Для Ав-
стрии Шайи предложил итальян-
скую программу, отдав все первое 
отделение концертной увертюре 
и единственной симфонии Керуби-
ни, а второе — балетной музыке Вер-
ди из оперы «Сицилийская вечерня» 
и россиниевской увертюре к «Виль-
гельму Теллю». Завершавший про-
грамму Россини стал смысловым 
центром концерта — не только из-
за эмоционального накала, Шайи 
услышал в нем композитора-интел-
лектуала, чья музыка принадлежит 
миру больших идей.

Концертная программа Зальцбур-
га — едва ли не самая сильная в этом 
году и уж точно самая многоплано-
вая. Помимо хитов и звезд классики 
здесь много современной музыки. 
Если появление произведений То-
маса Адеса кажется неизбежным — 
его новой оперой «Ангел-истреби-
тель» по фильму Бунюэля фестиваль 
открывался (см. 

”
Ъ“ от 25 августа), то 

чествование Фридриха Церхи, отме-
чающего в этом году 90-летие, выгля-
дит чистой благодарностью. Церха, 
современный классик, завершив-
ший «Лулу» Берга, многим связан 
с Зальцбургом, потому исполнение 
австрийским ансамблем современ-
ной музыки под управлением ХК 
Грубера его «кайнтаты» «Источники» 
не выглядело слишком сентимен-
тальным. Опус на стихи писавшего 
на венском диалекте Эрнста Кайна 
посвящен венской жизни середины 
прошлого века, исполнение сопро-
вождалось фотомонтажем на боль-
шом экране. На некоторых снимках 
1930–40-х годов можно было узнать 
самого Церху.

Всего в афише 81 концерт — почти 
половина всей программы для взро-
слых. Кажется, именно в концертной 
аудитории фестиваль обнаруживает 
большую часть своих постоянных го-
стей. Согласно последним данным, 
к ним относится 80 процентов зрите-
лей, многие из них бывали в Зальц-
бурге шесть и более раз.

Результаты проходящего раз 
в пять лет маркетингового исследо-
вания важны для устроителей фе-
стиваля, им посвятили специаль-
ную пресс-конференцию. Возмож-
но, это самая необычная пресс-кон-
ференция, она оказалась в одном 
ряду со встречами в пресс-центре 
с Анной Нетребко и Хуаном Диего 
Флоресом. Заказ на исследование 
исходит от зальцбургской торгово-
промышленной палаты, которой 
интересно знать, как работают по-
чти €60 млн фестивального бюдже-
та (общественных денег там мень-

ше половины). Выяснилось, что 
только добавочной стоимости фе-
стиваль создает на €183 млн, нало-
гов в результате его работы выпла-
чивается €77 млн, а рабочими ме-
стами обеспечивается 2800 чело-
век в самом городе и еще 600 по 
всей Австрии. Такие исследования 
проводятся раз в пять лет, в этот раз 
ввели новые критерии, позволив-
шие посчитать не только прямой 
доход, но и косвенный, например, 
визиты перед спектаклем к парик-
махеру и оборот ресторанов. Гости 
фестиваля остаются в Зальцбурге 

гораздо дольше обычного туриста, 
на языке статистики это соотноше-
ние выглядит как 7,7 ночи против 
1,7. Если учесть, что в среднем фе-
стивальный зритель тратит по €319 
в день, и это не считая билетов, биз-
нес на классической музыке выгля-
дит не только духовной скрепой, 
но и прибыльным занятием. Воз-
можно, впрочем, что это как с ан-
глийским газоном, который надо 
подстригать 300 лет. За 90 лет исто-
рии Зальцбургу удалось не только 
создать имя, но и воспитать поколе-
ния гостей.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИКА

Музыка звонкой монеты
Концерты на Зальцбургском фестивале

Риккардо Шайи услышал в творчестве Джоаккино Россини композитора-интел-
лектуала, чья музыка принадлежит миру больших идей  
ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE / MARCO BORRELLI

Безобидный с виду сле-
пой ветеран оказывается 
в фильме «Не дыши»  
существом страшнее 
любого упыря   
ФОТО KINOPOISK.RU
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В пятницу пройдет жеребьевка  
группового этапа Лиги Европы

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

РИО-2016

Медали привели к орденам
Как Владимир Путин принял в Кремле олимпийских чемпионов и призеров

Владимир Путин вчера при-
нял в Большом Кремлевском 
дворце российских спортсме-
нов, одержавших победу на 
Олимпиаде в Рио-де-Жаней-
ро. О том, что президент посчи-
тал нужным сказать олимпий-
ским медалистам, а что те сочли 
необходимым донести до пре-
зидента,— специальный корре-
спондент ”Ъ“ ИВАН САФРОНОВ.

Российских олимпийцев, соби-
равшихся у Кутафьей башни Крем-
ля, было заметно сразу: одетые в 
одинаковые костюмы Bosco, они 
быстро поднимались по мосту и 
скрывались в здании Большого 
Кремлевского дворца, в котором 
им всем предстояло увидеть Вла-
димира Путина, а золотым медали-
стам — еще и получить награду из 
его рук.

За час до этого серебряных и 
бронзовых призеров Олимпиа-
ды в Малахитовом фойе Большо-
го Кремлевского дворца награжда-
ли помощник президента Игорь Ле-
витин и министр спорта Виталий 
Мутко. «Как только мы будем гото-
вы, я выйду и начну,— сказал го-
сподин Мутко, глядя на господина 
Левитина.— А начнем мы ровно в 
12:00». С этой уверенностью он вы-
шел на сцену на две минуты рань-
ше. На его выступлении, впрочем, 
это никак не сказалось: он поблаго-
дарил спортсменов за их выступле-
ния, реализацию потенциала и «за-
дел для будущих побед». «Могло ко-
му-то показаться, что наша коман-
да деморализована, но вы показа-
ли, что это не так»,— добавил Вита-
лий Мутко, после чего вместе с Иго-
рем Левитиным приступил к разда-
че наград. Обязанности они разде-
лили так: медали на лацканы пид-
жаков прикреплял господин Леви-
тин, а господин Мутко дарил жен-
щинам цветы, улыбку и поцелуй в 
щеку. Мужчинам же от министра 
доставалась только улыбка и руко-
пожатие. В общей сложности за час 
награды получили 54 спортсмена, 
из которых 24 серебряных призера 
Олимпиады в Рио-де-Жанейро и 30 
— бронзовых.

Золотых медалистов Олимпиа-
ды Владимир Путин приветствовал 
в Александровском зале Большого 
Кремлевского дворца. «Хочу побла-
годарить вас за то, что вы с честью 
прошли через очень суровые испы-
тания. Вы показали высочайшее ма-
стерство, проявили лучшие волевые 
качества и подтвердили прочные 
позиции России в мировом спор-
те,— сказал президент.— Мы знаем, 
как непросто было нашим атлетам в 
Рио. Накануне соревнований сбор-
ная была урезана почти на треть: ее 
лишили возможности показать се-
бя в видах спорта, где Россия тради-
ционно является признанным фаво-
ритом. Наша сборная — вы, дорогие 
друзья, справились со всеми слож-
ностями, выступили единой коман-

дой. Как настоящие бойцы, не по-
плыли, не сломались, а боролись и 
побеждали». Эти воодушевляющие 
слова действовали: почти все сидев-
шие в зале спортсмены улыбались и 
всем своим видом показывали, что 
им нравится услышанное. «Мы не 
принимаем и не можем принять ни-
каких обвинений в адрес наших ат-
летов, если они не подтверждены 
доказательствами и фактами, а бу-
дем, наоборот, расценивать это как 
манипуляцию»,— продолжал пре-
зидент, имея в виду ситуацию со 
снятием российских атлетов. «Са-
ми антидопинговые международ-
ные структуры, безусловно, нужда-
ются в совершенствовании, чтобы 
они были избавлены от давления со 
стороны политики. Их деятельность 
— это что такое? Это что, военное ве-
домство, что ли? — задавался вопро-
сом Владимир Путин.— Они долж-
ны быть абсолютно открыты, транс-
парентны, прозрачны».

Была еще одна тема, которая 
волновала президента и не выска-

заться по которой он просто не мог. 
«Мы стали свидетелями того, как 
гуманистические основы спорта и 
олимпизма нагло попираются по-
литикой, как конъюнктурно реша-
ются вопросы, как такие качества, 
как корысть, а может быть, и тру-
сость, берут верх над принципами 
олимпизма,— с тихой злостью про-
изнес господин Путин.— Решение о 
дисквалификации наших паралим-
пийцев — вне права, вне морали и 
вне человечности. Просто цинич-
но — отыгрываться, срывать злобу 
на тех, для кого спорт стал смыслом 
жизни, на тех, кто своим примером 
дает надежду, веру в свои силы мил-
лионам людей с ограниченными 
возможностями по здоровью». Он 
на секунду оторвался от бумаг, ле-
жащих перед ним, и добавил: «Мне 
даже жаль тех, кто принимает по-
добные решения, поскольку они не 
могут не понимать, что это для них 
самих унизительно». В качестве от-
ветной меры он пообещал специ-
ально организовать соревнования, 

где паралимпийцы смогут показать 
свое мастерство, а поощрение для 
победителей-призеров будет таким 
же, каким оно было бы и по итогам 
Паралимпийских игр.

Сама церемония награждения 
прошла достаточно быстро: полу-
чив награды, спортсмены либо фо-
тографировались с президентом и 
садились на место, либо подходили 
к микрофону. Например, россий-
ская фехтовальщица на саблях Со-
фья Великая поблагодарила Влади-
мира Путина за то, что в России лю-
бят спорт. Олимпийский чемпион 
по греко-римской борьбе (до 75 кг) 
Роман Власов поблагодарил свою 
маму, Владимира Путина и Виталия 
Мутко, который «сделал все», что-
бы они «спокойно тренировались». 
Синхронистка Алла Шишкина, рас-
сказав короткую историю про сво-
их родителей — военнослужащего 
и учительницу, поблагодарила тре-
нера Татьяну Покровскую. «Я сейчас 
заплачу»,— почти беззвучно сказа-
ла тренер. И сразу заплакала.

Олимпийский чемпион по дзю-
до (до 60 кг) Беслан Мудранов по-
благодарил президента Федера-
ции дзюдо РФ Василия Анисимова, 
президента Международного фон-
да дзюдо Аркадия Ротенберга и пре-
зидента Европейского союза дзюдо 
Сергея Соловейчика. «Отдельную 
благодарность хотел бы выразить 
генеральному менеджеру сбор-
ной России Эцио Гамбе, без которо-
го, может быть, этой медали у нас 
и не было в дзюдо,— хотел закон-
чить свое выступление дзюдоист, 
но вовремя опомнился.— И конеч-
но же, хотел бы вам сказать, Влади-
мир Владимирович, огромное спа-
сибо». Дзюдоист, отметим, оказался 
единственным из всех, кого прези-
дент не просто поприветствовал ру-
копожатием, а еще и приобнял.

От лица художественных гимна-
сток выступала Маргарита Мамун, 
нервничавшая, наверное, больше, 
чем на самой Олимпиаде. «Ири-
на Александровна (Винер-Усмано-
ва.— 

”
Ъ“) наша любимая всегда го-

ворит нам, что мы мирные воины, 
что мы воины света и, когда мы под-

нимаемся на пьедестал, с нами под-
нимается на пьедестал вся наша 
страна,— сказала она.— Мы пони-
маем, что, конечно, когда мы высту-
пали, мы выступали не только за се-
бя, но мы выступали за тех, кто не 
смог поехать на эту Олимпиаду». 
Выступавший вслед за ней фехто-
вальщик Алексей Черемисинов сде-
лал акцент на проделанной работе. 
«Результат этих побед закладывал-
ся задолго до того, как мы приеха-
ли в Рио,— за десять лет. Это будет 
правдивой, наверное, цифрой, на 
мой взгляд,— отметил он.— А так-
же хотел бы поблагодарить от лица 
фехтовальщиков нашего попечите-
ля Алишера Усманова за его заботу, 
за его участие в нашей жизни, за то, 
что он постоянно интересуется… То 
есть не формально участвует в на-
шей жизни, а интересуется жизнью 
каждого из спортсменов». Находив-
шиеся в этот момент в зале Алишер 
Усманов и Ирина Винер-Усманова 
улыбнулись и зааплодировали.

Последней выступила синхро-
нистка Мария Шурочкина, которая 
честно призналась, что ей 21 год и 
она никогда не думала, что в таком 
возрасте будет стоять рядом с пре-
зидентом ее любимой страны. «Вот 
спортсменам часто говорят люди, 
не знающие, что такое спорт, что по-
беда — да, красиво, она далась лег-
ко. И никого даже не волнует, и ни-
кто даже не представляет, сколько 
усилий мы в это вкладываем, и ни-
кто не видит, что мы проделали ра-
ди этой победы. В этом очень боль-
шая схожесть с вашей работой. Вы 
делаете колоссальную работу, но 
этого, возможно, не замечают лю-
ди, зато все радуются результату».

После церемонии награждения 
президент и спортсмены прошли 
в отдельный зал, где олимпийцев 
уже ждали накрытые столы и шам-
панское для празднования победы. 
Здесь атлеты преподнесли главе го-
сударства подарок — олимпийский 
факел Рио-де-Жанейро. А еще позже 
состоялась их встреча с премьером 
Дмитрием Медведевым, вручив-
шим медалистам Олимпиады клю-
чи от машин BMW.

У олимпийской чемпионки  
по фехтованию на саблях  
Софьи Великой было что  
сказать и Владимиру Путину,  
и всем присутствовавшим   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Ростов» вернется в Голландию
Состоялась жеребьевка главного еврокубка

В Монако вчера состоялась жеребьевка 
групповой стадии Лиги чемпионов. По ее 
итогам ЦСКА сыграет с леверкузенским 
«Байером», лондонским «Тоттенхемом» 
и «Монако» и имеет шансы выйти в play-
off. «Ростову», который впервые в своей 
истории попал в групповую стадию глав-
ного еврокубка, повезло меньше — жре-
бий определил ростовчанам в соперни-
ки мюнхенскую «Баварию», мадридский 
«Атлетико» и ПСВ из Эйндховена.

Для «Ростова» сам факт попадания в 
групповой этап Лиги чемпионов являет-
ся знаковым моментом. Это веха, проводя-
щая жирную разделительную линию меж-
ду «Ростовом» прошлого и «Ростовом» буду-
щего. Разумеется, если оно будет настоль-
ко приятным, как надеются болельщики, 
воодушевленные тем, как команда, попав-
шая в непростые условия (тут речь, разуме-
ется, об уходе с поста главного тренера Кур-
бана Бердыева, который, правда, совсем уж 
от дел не отошел и все еще дает советы сво-
им бывшим подопечным), прошла квали-
фикационные раунды. Те, в которых она 
разбила «Андерлехт» и «Аякс». Команды, 
может, и не самые сильные в их текущем 
состоянии, но обладающие давней и слав-
ной историей.

Впрочем, учитывая, что «Ростов» попал 
лишь в четвертую корзину посева, рассчи-
тывать на, скажем так, не очень страшных 
соперников южанам не приходилось. «Ро-
стов» попал в группу D в компанию с мюн-
хенской «Баварией», мадридским «Атлети-
ко» и ПСВ из Эйндховена. Жребий, что и го-
ворить, очень непростой. Ведь тут и чемпи-
он Германии, и свежий финалист Лиги чем-
пионов («Атлетико» в финале турнира сезо-
на-2015/16 уступил «Реалу» только в серии 
послематчевых пенальти), и чемпион Гол-
ландии.

Однако жребий, если присмотреться, не 
так уж и плох. Да, и «Бавария» и «Атлетико», 
бесспорно, сильнее «Ростова». Но за третье 
место в группе, дающее возможность про-
должить еврокубковую кампанию в play-off 
Лиги Европы, «Ростов» побороться может.

Правда, и. о. главного тренера «Ростова» 
Дмитрий Кириченко полагает, что справить-
ся с ПСВ будет сложнее, чем с «Аяксом». «Еще 
до жеребьевки было понятно, что нам в лю-
бом случае будет сложно,— заявил он в ин-
тервью официальному сайту 

”
Ростова“.— Ко-

нечно с 
”
Барселоной“ было бы сложнее, но 

и сейчас нам попалась очень тяжелая груп-
па: из второй корзины — 

”
Атлетико“, кото-

рый через раз играет в финалах Лиги чемпи-
онов. ПСВ — тоже крепкий соперник, и, ду-

маю, он сильнее 
”
Аякса“, который мы прош-

ли. Но во время домашних матчей в Ростове-
на-Дону будет невероятный ажиотаж, и я уве-
рен, болельщики помогут добиться нам хо-
рошего результата».

Предпосылки к достижению «хорошего 
результата» действительно есть. Ведь успех 
«Ростова» в отборочных раундах, скажем так, 
сильно взбодрил не только футболистов, но 
и тех, кто причастен к принятию важных ре-
шений в жизни клуба. На волне воодушев-
ления от выхода «Ростова» в групповой этап 

Лиги чемпионов руководство группы «Аг-
роком», владелец которой Иван Саввиди ра-
нее говорил о том, что сомневается в целесо-
образности дальнейшего финансирования 
команды, решило, что вложения в клуб сто-
ит сохранить. Больше того, есть сведения о 
том, что Курбан Бердыев, который собствен-
но и построил «Ростов» в его нынешнем ви-
де, может вернуться к полноценному управ-
лению командой.

К тому же команда уже гарантировала се-
бе получение €12 млн (они причитаются за 
попадание в групповую стадию), а по факту 
заработок ростовчан будет ощутимо выше. И 
это важно, поскольку играть на высшем ев-
ропейском уровне, имея в пассиве финан-
совые сложности, которые «Ростов», несмо-

тря на всю прыть, демонстрируемую коман-
дой, преследуют с незавидным постоянст-
вом, очень непросто. Так что грядущего де-
бюта «Ростова» в групповой стадии главно-
го еврокубка стоит ждать не с содроганием, а 
пусть и с осторожным, но оптимизмом. Тем 
более что ПСВ в принципе не так уж отлича-
ется от «Аякса», который ростовчане с упое-
нием вкатали в газон в ответном матче раун-
да play-off турнира.

Для справки: суммарная трансферная 
стоимость игроков ПСВ, по данным портала 
transfermarkt.de, составляет €112 млн про-
тив €42 млн у «Ростова» (самые дорогие иг-
роки в составе голландцев: Люк де Йонг — 
€10 млн, Дэви Проппер — €9 млн и Андрес 
Гуардадо — €8,5 млн). То есть суперзвезд, ко-
торые в наше время оцениваются куда доро-
же, в клубе нет. Да и если говорить о спор-
тивных результатах, то ПСВ совсем недале-
ко ушел от «Аякса», который отстал от сопер-
ника в последнем чемпионате Нидерландов 
всего на два очка. А в том, что касается стои-
мости игроков, «Аякс» отстает от ПСВ всего 
на €10 млн. То есть в принципе речь идет о 
равных командах.

В отличие от «Ростова», чемпион России 
ЦСКА попал в первую корзину, что снижа-
ло вероятность пересечения в группе с на-
стоящими грандами европейского футбола. 
Хотя у армейцев были все шансы получить 
в соперники, скажем, «Манчестер Сити». Но 
обошлось: подопечным Леонида Слуцкого 

предстоит побороться за попадание в play-
off турнира с леверкузенским «Байером», за-
нявшим в последнем чемпионате Германии 
третье место (с 28-очковым отставанием от 
«Баварии»), лондонским «Тоттенхемом», так-
же завершившим чемпионат Англии на тре-
тьем месте, и «Монако», который, так выш-
ло, тоже был третьим — во французском пер-
венстве.

Не худший вроде бы жребий тем не ме-
нее вызвал тревогу у Леонида Слуцкого. В 
интервью официальному сайту ЦСКА глав-
ный тренер команды отметил, что, на его 
взгляд, из третьей и четвертой корзин посе-
ва ЦСКА достались самые сложные соперни-
ки. «Мы уже привыкли, что жеребьевка Лиги 
чемпионов редко бывает к нам благосклон-
на. На мой взгляд, сейчас произошло то же 
самое: из третьей и четвертой корзин нам до-
стались самые сложные соперники. 

”
Тоттен-

хем“, 
”
Монако“ и 

”
Байер“ играют в сильней-

ших европейских чемпионатах и являются 
ведущими клубами своих стран»,— сказал 
Леонид Слуцкий. Однако наставник армей-
цев признал, что соперники у его команды 
из числа тех, с кем вполне можно конкури-
ровать. «В любом случае жеребьевка состоя-
лась и команды определены. Учитывая, что 
мы имеем огромный опыт игры с больши-
ми клубами, у нас должны быть шансы и воз-
можности на выход из группы»,— заявил Ле-
онид Слуцкий.

Александр Петров

Футболисты «Ростова» (в синей форме) 
справились с «Аяксом». На очереди  
еще одна голландская команда — ПСВ 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

Жеребьевка группового этапа
Группа A: ПСЖ (Франция, 1,67*), «Арсенал» (Англия, 2,30), «Базель» (Швейцария, 15,00),  
«Лудогорец» (Болгария, 51,00).

Группа B: «Бенфика» (Португалия, 2,75), «Наполи» (Италия, 1,91), «Динамо» (Украина, 7,50), «Бешикташ» (Турция, 9,00).

Группа C: «Барселона» (Испания, 1,33), «Манчестер Сити» (Англия, 3,25), «Боруссия» (Германия, Мёнхенгладбах, 26,00),  
«Селтик» (Шотландия, 67,00).

Группа D: «Бавария» (Германия, 1,44), «Атлетико» (Испания, 2,62), ПСВ (Нидерланды, 26,00), «Ростов» (Россия, 101,00).

Группа E: ЦСКА (Россия, 9,00), «Байер» (Германия, 2,80), «Тоттенхем» (Англия, 2,20), «Монако» (Франция, 5,00).

Группа F: «Реал» (Испания, 1,44), «Боруссия» (Германия, Дортмунд, 3,00), «Спортинг» (Португалия, 12,00),  
«Легия» (Польша, 51,00).

Группа G: «Лестер» (Англия, 2,40), «Порту» (Португалия, 2,25), «Брюгге» (Бельгия, 7,00), «Копенгаген» (Дания, 8,00).

Группа H: «Ювентус» (Италия, 1,44), «Севилья» (Испания, 3,25), «Лион» (Франция, 10,00), «Динамо» (Хорватия, 34,00).

*Котировки букмекерской конторы William Hill на выход из группы.

Первый тур группового турнира пройдет 13–14 сентября, шестой, заключительный тур — 6–7 декабря.  
В 1/8 финала из каждой группы выйдут по две лучшие команды.

Раунд play-off
Ответные матчи
АПОЭЛ (Кипр)—«Копенгаген» (Дания) 1:1 (Сотириу, 69 — Сантандер, 86). Первый матч 0:1.

«Зальцбург» (Австрия)—«Динамо» (Хорватия) 1:2 (Ладзаро, 22 — Хуниор Фернандес, 87; Судани, 95). Первый матч 1:1.

«Манчестер Сити» (Англия)—«Стяуа» (Румыния) 1:0 (Делф, 56). Первый матч 5:0.

«Ростов» (Россия)—«Аякс» (Нидерланды) 4:1 (Сердар Азмун, 34; Ерохин, 52; Нобоа, 60; Полоз, 66 — Классен, 84 (пен.)).  
Удаление: Кудряшов («Ростов»), 83. Первый матч 1:1.

«Боруссия» (Германия, Мёнхенгладбах)—«Янг Бойз» (Швейцария) 6:1 (Торган Азар, 9, 64, 84; Раффаэл, 33, 40, 77 — Раве, 79). 
Первый матч 3:1.
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